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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Baq.kz 
Дата: 10.08.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/n-r-s-ltanda-abaydy-tu-an-k-nine-
oray-poetikaly-marafon-tedi/ 
 

Нұр-Сұлтанда Абайдың туған күніне орай поэтикалық марафон 
өтеді 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Бүгін ҚР Ұлттық академиялық кітапханасында 
ақын, ағартушы және философ Абайдың туған күніне орай поэтикалық 
музыкалық марафон өтеді. Бұл туралы ҚР Ұлттық академиялық 
кітапхананың баспасөз қызметі хабарлады. 

 
Мерекелік жиын барысында «Ұлы даланың дана ойшылы – Абай» және 
«Ғасырлар үндестігіндегі рухани мұра» иллюстрациялық-кітап 
көрмелері, «Abai поэмалары. Өлеңдері мен аудармалары. Қара сөздер. 
Әндері» және «Абай-челлендж» кітаптарының тұсаукесері, Ұлы 
Абайдың өлеңдерін және әндерін оқу, «Құнанбай» кино көрсетілімі, 
«Абай ұлттың рухани гиппократы» атты дөңгелек үстел,«Абай бейнесі 
суреткерлер көзімен» атты сурет көрмесі ұйымдастырылады.  
 
Бұл шара Абай Құнбайұлының мерейтойы қарсаңында өткізіліп отыр. 
ҚР Президенті Қасым-Жомарт Тоқаев 2019 жылдың 30 мамырында 
Біріккен Ұлттар Ұйымының білім, ғылым және мәдениет ұйымы 
(ЮНЕСКО) және Халықаралық түркі мәдениеті ұйымының (TURKSOY) 
қамқорлығымен өтетін Абай Құнанбайұлының 175 жылдығын 
мерекелеу туралы Жарлыққа қол қойды.  
 
Бұл туралы Қасым-Жомарт Тоқаев былай деген еді: «Абай, шын 
мәнінде, қазақ болмысының айнасы. Ақынның дара тұлғасы – 
халқымыздың руханиятын әлемге танытатын теңдесі жоқ құндылық». 
 
Іс-шараға жазушы, ҚР Мемлекетттік сыйлығының және «Құрмет» 
орденінің иегері Қажығали Мұхаметқалиев, фольклортанушы, 
филология ғылымдарының докторы, профессор Шәкір Ыбыраев, 
ғалым, мемлекет және қоғам қайраткері, тарих ғылымдарының докторы, 
профессор Өмірзақ Озғанбаев, жазушы, публицист, Қазақстанның 
еңбек сіңірген қайраткері Алдан Смайыл, ақын, Қазақстан Жазушылар 

одағының мүшесі Бақытжан Тобаяқов, ақын, Қазақстан Жазушылар 
одағы Нұрсұлтан қаласы филиалының басшысы Дәулеткерей Кәпұлы, 
«Қазақ әдебиеті» газетінің Бас редакторы Дәурен Қуат, журналист және 
жазушы,«Айқын» газетінің Бас редакторы Нұртөре Жүсіп, ақын, 
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аудармашы, ҚР Ұлттық академиялық кітапханасының ғалым-хатшысы 
Төрегелді Рахман, танымал тележүргізуші, журналист Дана Нұржігіт 
сондай-ақ, әнші, Республикалық жыршылар байқауының лауреаты, жас 
жыршы Айнұр Қонысбаева, әнші, актер, ҚР Жастар одағы сыйлығының 

лауреаты, Мәдениет саласының үздігі Нұрай Танабаев, дәстүрлі әнші, 
актер Асқар Мұқият, актер,Қазақстанның еңбек сіңірген қайраткері 
Нұркен Өтеуілов, шығармашылық және зиялы қауым өкілдері, 
аудармашылар, әдебиеттанушылар мен әдебиет сыншылары, 
ғалымдар мен зерттеушілер, тарихшылар мен мәдениеттанушылар, 
дәстүрлі әншілер мен театр әртістері, кітапхана қызметкерлері, қала 
тұрғындары мен қонақтары, БАҚ өкілдері қатысады. 
 
 
Литер 
Дата: 10.08.2019 
Ссылки:https://liter.kz/society/welfare/6106-kazahstanskiy-ilon-mask-
znaet-kak-snizit-smertnost-i-travmatizm-v-kazahstane/ 
 

Казахстанский Илон Маск знает, как снизить смертность и 
травматизм в Казахстане 

 
Систему управления рисками проявления человеческого фактора 
"БИОВ" презентовал Амир Куат на форуме в Боровом. 
 
III «Burabay Forum: международное сотрудничество Казахстана», что 
был организован Фондом Первого Президента Республики Казахстан – 
Елбасы, завершил свою работу. По его итогам была принята 
резолюция, передает корреспондент Liter.kz.  
 
На этой площадке спикер форума Амир Куат, которого еще называют 
казахстанский Илон Маск, презентовал свою разработку «Система 
управления рисками проявления человеческого фактора "БИОВ". 
 
- Она используется в различных сферах: промышленность, спорт, 
медицина, электроэнергетика, военное дело и оборона. Свою 
эффективность система доказывает не первый год. И, как показывает 
практика, ее точность составляет 87,5%, - рассказал молодой ученый. 
 
По его словам, она была использована в Олимпийских играх в Пекине 
в 2008 году и в ОИ Лондон 2012г.  Система позволяет определить 
наиболее вероятный исход событий, слабые места оппонентов, снизить 
травматизм, смертность, а также иные негативные факторы. 
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Кстати, интерес к этой система проявляют в США, Италия, Франция, но 
Амир Куат как настоящий патриот своей страны продолжает трудиться 
на благо своего народа в Казахстане. 
 

Как стало известно, в фокусе дискуссий молодых ученых на форуме 
были проблемы реализации инновационных проектов, молодые ученые 
в системе управления, новые материалы и наукоемкие технологии, 
digital-технологии в маркетинге и логистике, инновации в АПК, 
здравоохранении, социальном обеспечении и т.д.  
 
По информации Фонда Первого Президента РК – Елбасы, также было 
уделено внимание обсуждению перспектив Болонского процесса, 
анализу современных практик взаимодействия искусства и науки, 
развития археологического изучения отдельных регионов Казахстана и 
др.  
 
Как сказал член Совета по науке при Фонде Елбасы, PhD кандидат, 
историк, лауреат премии им. М. Ауезова Алмас Джунисбаев, научная 
молодежь, используя площадку Форума, ставит перед научным 
сообществом не только сложные научные задачи, но и предлагает 
оптимальные и эффективные пути их решения.  
 
Подтверждая свой высокий научный потенциал и активную 
гражданскую позицию, участники и гости Форума вносят ощутимый 
вклад в развитие науки, - констатировал член Совета по науке Фонда. 
 
По мнению другого члена этого Совета, к.э.н., PhD Дины 
Разаковой,индустриализация Казахстана должна стать более 
инновационной. 
 
Страна нуждается в более широком внедрении элементов цифровых 
продуктов и технологий, особенно в сфере маркетинга и логистики. 
Проведение научных исследований, изучение передового опыта и 
совместная работа с международными экспертами позволит 
определить более успешные концепции цифрового развития 
Казахстана,- сказала она. 
 
 
Казинформ       
Дата: 10.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/zahlestnul-vsyu-stranu-kto-prinyal-
uchastie-v-chellendzhe-abai175_a3555224 
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Захлестнул всю страну – кто принял участие в челлендже 
#Abai175 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – Челлендж, посвященный 175-

летию великого казахского поэта Абая Кунанбаева, стартовал с 
прочтения его стихов 9-летней девочкой Ләйлім-Шырақ из столицы. Но 
большую популярность акция приобрела после того, как школьница 
передала эстафету Главе государства Касым-Жомарту Токаеву, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 
Президент прочитал отрывок из стихотворения «Ғылым таппай 

мақтанба», призывающий молодежь к науке, образованию, достижению 
целей. Затем передал эстафету министру науки и образования Асхату 
Аймагамбетову, министру культуры и спорта Актоты Райымкуловой и 
всемирно известному талантливому певцу Димашу Кудайбергену. 

 
«Наша маленькая соотечественница Ләйлім-Шырақ, прочитав 

отрывок из стихотворения Абая, передала мне эстафету, посвященную 
175-летию великого поэта. Я с радостью принял эту эстафету. 
Благодаря Абаю наша страна известна миру. 30 мая этого года я 
подписал Указ о праздновании 175-летнего юбилея со дня рождения 
Абая Кунанбаева. Наследие Абая - наше бесценное сокровище!» - 
отметил К. Токаев. 

 
Актоты Райымкулова приняла эстафету от Главы государства уже 

на следующий день, выложив соответствующее видео в социальные 
сети. 

 
«Эстафету прочтения стихотворений великого поэта не только 

казахского народа, но и всего человечества, я передаю председателю 
Союза писателей Казахстана Улыкбеку Есдаулету, Герою труда 
Казахстана, олимпийскому чемпиону Жаксылыку Ушкемпирову, а также 
представителям культуры, искусства, спорта и молодежи», - 
прокомментировала министр опубликованное ей видео. 

 
Димаш Кудайберген, конечно же, тоже не мог остаться в стороне, 

тем более, что эстафету ему передал непосредственно Глава 
государства. 

 
«С большим уважением я принял эстафету, посвященную 175-

летию великого мыслителя и поэта Абая, от Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Токаева. В свою очередь я передаю 
эстафету акиму Актюбинской области - Ондасыну Сейиловичу 
Уразалину, Народному артисту Российской Федерации Игорю 
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Яковлевичу Крутому, и моим дорогим #dears», - написал певец в 
Instagram. 

 
Участие в челлендже также приняли министр образования Асхат 

Аймагамбетов и министр информации и общественного развития 
Даурен Абаев. 

 
«К 175-летию Абая Кунанбаева эстафету по чтению стихов принял 

от Президента Республики Казахстан Касым-Жомарта Кемелевича 
Токаева. Великий Абай особое внимание придавал вопросам 
получения образования и освоения науки молодежью, это заметно по 
его стихам и Словам назидания. Наш предок Абай призывает каждого 
человека, прежде всего, надеяться только на себя и на свои знания», - 
подчеркнул А. Аймагамбетов. 

 
«Уважаемые друзья! К 175-летию великого Абая я принял 

эстафету чтения отрывков из стихов поэта. Дальше я передаю 
эстафету советнику Президента РК Ерлану Карину и поэту-айтыскеру 
Айнур Турсынбаевой», - лаконично отметил Д. Абаев. 

 
Известный российский композитор Игорь Крутой откликнулся на 

призыв Димаша Кудайбергена. 
 
«В честь 175-летия великого казахского поэта и мыслителя Абая 

принимаю эстафету прочтения его стихов от моего друга Димаша 
Кудайбергена. Передаю эстафету чрезвычайному и полномочному 
послу Республики Казахстан в Российской Федерации Имангали 
Нургалиевичу Тасмагамбетову», - написал Игорь Крутой в Instagram. 

 
Имангали Тасмагамбетов, приняв эстафету у И. Крутого, решил 

остановиться на шестом «Слове назидания» Абая. 
 
«Жизнь - основа достатка». О какой жизни идет речь? О бытие 

ради того, чтобы душа тела не покинула? Но такое существование и 
собаке дано. Тот, кто дорожит такой жизнью, трепещет перед страхом 
смерти, становится врагом жизни небесной. Спасаясь, бежит от врага и 
слывет трусом, уклоняется от работы и слывет лодырем, превращается 
в противника истинного благополучия. Нет, речь тут о другой жизни. О 
той, когда жива душа и ясен ум. Если ты жив, но душа твоя мертва, 
слова разума не достигнут твоего сознания, ты не сумеешь 
зарабатывать на жизнь честным трудом», - прочитал И. Тасмагамбетов. 

 
К слову, Игорь Крутой оказался не единственной звездой 

российского шоу-бизнеса, которые решили поддержать челлендж. 
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Генеральный директор российского телеканала МУЗ-ТВ Арман 
Давлетьяров, российская певица Валерия и продюсер Иосиф Пригожин 
продолжили эстафету в честь 175-летия Абая Кунанбаева. 

 

Дальше – больше. Эстафету подхватили в Турции, Кыргызстане и 
Азербайджане. Президент Тюркской академии Дархан Кыдырали 
передал эстафету кыргызстанцу Рысбай Исакову, известному 
азербайджанскому журналисту Аиде Эйвазовой, председателю союза 
писателей Евразии Якупу Омероглу и абаеведу Есиму Гарифолле. 
Отметим, в Турции и Азербайджане поддержали челлендж #Abai175 
председатель союза писателей Евразии Якуп Омероглу и журналист 
Аида Эйвазова, которая передала эстафету в Республику Саха и Крым. 

 
Также челлендж поддержали в Татарстане и в Японии. 
 
Не оставаться в стороне от набравшего полный ход челленджа 

решили послы США и Франции в РК. 
 
«Я с радостью принимаю эстафету и участвую в праздновании 

юбилея великого казахского поэта Абая. Я имею честь прочитать песню 
«Желсіз түнде жарық ай» на английском языке», - сказал посол США в 
РК Уильям Мозер. 

 
Посол Франции в РК Филипп Мартинэ также прочел 

стихотворение казахского поэта. 
 
Их примеру последовал посол Азербайджана в России Полад 

Бюльбюль-оглы - он прочитал стихи Абая «Жүрегім, нені сезесің» на 
азербайджанском языке у памятника Низами Гянджеви в Москве. 

 
К челленджу присоединилась всенародно любимая, легендарная 

оперная певица Бибигуль Тулегенова, названная за свой 
непревзойдённый голос «казахским соловьем». Она приняла эстафету 
от известного тележурналиста, генерального директора телеканала 
«Астана» Бибигуль Жексенбай и передала ее спикеру Мажилиса 
Парламента РК Нурлану Нигматулину. 

 
Нурлан Нигматулин отметил, что великий Абай, его творчество – 

это не только гордость народа Казахстана, это достояние всей мировой 
литературы. Стихи и песни знаменитого поэта, просветителя и 
мыслителя, его «Слова назидания» посвящены общечеловеческим 
ценностям, направлены на воспитание молодого поколения в духе 
уважения к старшим, стремления к труду и знаниям. 

 



11 
 

«Наследие Абая остается актуальным и сейчас. Его творчество – 
это основа духовного развития казахстанского общества. И сколько бы 
времени ни прошло, произведения Абая всегда будут иметь великое 
значение для нас всех», – подчеркнул спикер Мажилиса и передал 

эстафету спикеру Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Узбекистана Нурдинжону Исмоилову. 

 
Нурдинжон Исмоилов откликнулся на призыв коллеги и также 

поддержал челлендж. «Абай был не только поэтом и великим 
мыслителем. Он считал, что только при условии мира и 
взаимопонимания между народами могут развиваться 
основополагающие силы общества: наука, передовые идеи, культура», 
- сказал спикер законодательной палаты Олий Мажлиса. 

 
Председатель Конституционного Совета Кайрат Мами тоже 

присоединился к культурной эстафете. К. Мами прочитал отрывки из 
его 38-го Слова назидания: «Известно, что наука — один из ликов 
Всевышнего, потому и любовь к науке — признак человечности и 
искренности. Лучшими из людей считаются те, кто приносит пользу 
окружающим. Эти люди не знают ни сна, ни покоя, ни развлечений. Они 
находятся в неустанном поиске полезных для человечества открытий. 
Они совершенствуют человеческий разум, учат нас отличать добро от 
зла, несомненно, мы во многом обязаны им». 

 
Казахстанские спортсмены также поддержали челлендж. В 

частности, знание творчество Абая продемонстрировали игроки 
футбольного клуба «Ertis» и спортивного клуба «Астана». 

 
За очень небольшой период времени челлендж #Abai175 набрал 

огромную популярность, и, похоже, будет собирать участников и 
дальше по всему миру. 
 
 
Казинформ 
Дата: 11.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/molodye-vrachi-nachali-pribyvat-v-
akmolinskuyu-oblast_a3555372 
 

Молодые врачи начали прибывать в Акмолинскую область 
 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - В Акмолинскую область начали прибывать 
молодые медработники, передает корреспондент МИА «Казинформ» 
со ссылкой на пресс-службу управления здравоохранения региона. 
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«С 2019 года для выпускников, обучившихся по образовательному 
гранту, в стране введена обязательная трехлетняя отработка в 
государственных медицинских учреждениях. В Акмолинской области 
потребность только во врачебных кадрах составляет 447 человек», - 

рассказали в ведомстве. 
 
С начала августа в медицинские организации уже начали прибывать 
первые молодые специалисты. К примеру, в Зерендинский район 
приехали и приступили к работе уже 6 врачей. 
 
«Жилищный вопрос решался в индивидуальном порядке: одним 
предоставлены места в общежитиях, другим удобнее арендный 
формат. Все 6 врачей могут стать участниками программы «С 
дипломом - в село», - пояснили в отделе кадров зерендинской районной 
больницы. 
 
Как добавили в ведомстве, пополнились и ряды сотрудников 
медучреждений Буландынского района и городской поликлиники №1 
Кокшетау, куда прибыли 3 врача общей практики и терапевт. 
 
«Мы очень рады новым специалистам. Сейчас лето, многие выходят в 
отпуск, поэтому дефицит замечается ещё сильнее. Нами с 
выпускниками заключено 25 договоров, а вот сколько придут, узнаем к 
сентябрю, когда будет завершен прием в резидентуру… Квартирный 
вопрос решаем изначально, так как он является одним из главных 
факторов при трудоустройстве. Кому-то предоставляем общежитие, а 
кого-то поддержим в материальном плане для ежемесячной аренды 
жилья. В основном нам необходимы врачи общей практики, узкие 
специалисты. Но приглашаем к себе и терапевтов, которые могут 
пройти переобучение и продолжить уже как врач общей практики», - 
рассказала заместитель главного врача городской поликлиники №1 
Кокшетау Гульназия Зулкарнаева. 
 
Как добавили в ведомстве, всего по распределению в акмолинский 
регион запланировано направить 136 специалистов, но точные цифры 
будут известны только к сентябрю, после результатов экзаменов в 
резидентуру. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 11.08.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/o-prezentacii-luchshikh-proektov-

programmy-method-pro-rasskazali-studenty-iz-kazakhstana-kyrgyzstana-
i-uzbekistana-562706/ 
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О презентации лучших проектов программы Method Pro, 

рассказали студенты из Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана 
 

Сегодня 11 августа в университете КИМЕП Алматы прошла 
презентация лучших проектов участников программы Method Pro. 
 
Программа «Method PRO» — это ежегодная летняя IT-стажировка, 
организованная Фондом Первого Президента РК – Елбасы и Method 
Digital Education. 
 
В рамках программы в течение двух месяцев юные программисты 
имеют возможность получить профессиональное IT-обучение от 
лучших специалистов индустрии. Впервые данный проект был запущен 
в 2017 году, по итогам которого 4 проекта, разработанные студентами 
были внедрены в производство, ребята получили возможность 
трудоустройства в крупные национальные компании. 
 
Ежегодно в стажировке принимают участие от 100 до 200 человек. В 
конце обучения организуется хакатон — экзамен на проверку усвоения 
материала и способности работать в команде. 
 
В этом году участники разработали мобильные приложения и проекты 
с алгоритмами машинного обучения для Альфа Банк Казахстан, 
Technodom и BI Innovations. 
 
Самат Исказиев, основатель Method Digital Education: 
 
- Три года назад мы запустили программу Method Pro. Это летняя 

международная IT-стажировка для студентов от 18 до 25 лет. 
Отбор проводится в два этапа, упор делается на знания по 
программированию и на умение работать в команде. Стажировка 
проводится третий год, в ней принимают участие студенты со 
всего Казахстана, также из Кыргызстана и Узбекистана. 
 
После обучения и успешного прохождения всех тестов и экзаменов, мы 
смотрим по итогам кого из участников допускать к дальнейшей работе 
с кейсам. В этом году из118 участников осталось 69 человек. После 
чего, партнеры компаний: Альфа Банк Казахстан, Technodom и BI 
Innovations представили свои задачи. Задачи – это реальные кейсы, с 
которыми сталкиваются ежедневно менеджеры разных отделов и эти 
кейсы созданы для упрощения рабочего процесса. То ест это может 
быть IT отдел или HR отдел. Также компании выделяют менрта. 
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Ментр – это человек-наставник, он задает направление, где-то 
помогает и делится опытом. 
 
Ментр видит прогресс ребят, оценивает навыки и так далее, после чего 

принимает решение, какой кейс выбирать. 
 
- Что студентам дает эта программа Method Pro? 
 
- Самый главный плюс – это то что ребята могут устроится на работу 
после стажировки. Плюс для компании — это свежие идеи, это 
разработчики и решение проблемных задач. 
 
Вся программа уже третий год поддерживается Фондом Первого 
Президента РК – Елбасы и второй год нас поддерживает Университете 
КИМЕП, то есть стажировка проходит в Алматы в университете КИМЕП. 
 
Дельмурат Насибулаев, участник программы Method Pro 

(Узбекистан): 
 
- Я сам из Ташкента, впервые узнал об этом отборе из Интернета. 
Я выполнил все условия, после со мной провели дистанционно видео 
интервью и вот я здесь. 
 
-Какие преимущества дает программа Method Pro? 
 
- По итогам сегодняшней презентации, победитель проекта получит 500 
тысяч тенге. Эти деньги внедряются на дальнейшую реализацию 
проекта именно в ту компанию, над которым работала команда 
победителя весь этот месяц. А также у команды победителя есть 
возможность стажировки в этой компании для дальнейшего 
трудоустройства. 
 
 
Литер 
Дата: 11.08.2019 
Ссылки:https://liter.kz/society/welfare/6163-v-gorode-abay-
karagandinskoy-oblasti-proshel-molodegnyy-forum-/ 
 

В городе Абай Карагандинской области прошел молодежный 
форум 

 
Не стать для своих родителей иждивенцами, заниматься спортом, 
владеть основами ведения бизнеса и психологии – этому учили 
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молодежь на крупном молодежном форуме в городе Абай 
Карагандинской области. 
 
Опытные мастера рассказали региональной молодежи о том, как уметь 

самостоятельно зарабатывать, как найти дело жизни и научиться 
разбираться в людях. 
 
Два начинающих предпринимателя получили от акимата гранты на 
сумму 1 000 000 тенге и полмиллиона тенге на развитие малого бизнеса 
на селе. 
 
Девиз ежегодного форума сельской и рабочей молодежи Абайского 
района – «Предлагай! Решай! Действуй!». Мероприятие прошло в 
рамках реализации программы «Рухани жаңғыру». Организаторы 
постарались создать все условия для того, чтобы участники проявили 
свои таланты и умения. 
 
В программу форума были включены занятия в секциях «Бизнес с 
нуля», бизнес-тренинг от успешных предпринимателей Ерлана Ашима 
и Джамили Косшыбаевой, мастер-класс «Красота и Стиль» от 
имиджмейкера Елены Банниковой, визажиста Маржан 
Сейтжаппаровой, арт-директора Дома моды «Нур Асем» Гульжан 
Рыскуловой. 
 
Учили молодежь основам психологии и религии. 
 
– Сельская молодежь нуждается в таких форумах и обучающих курсах. 
Парни и девушки талантливы, но им нужен толчок – консультации с уже 
состоявшимися личностями, передача знаний и опыта. Гранты от 
акимата, уверен, помогут молодежи начать свое дело и укрепить свой 
личностный и профессиональный рост, – говорит аким района Бауржан 
Асанов. 
 
Два начинающих предпринимателя получили из рук акима гранты на 
сумму 1 000 000 и 500 000 тенге на развитие малого бизнеса на селе. 
Молодежному ресурсному центру был подарен новый автобус. 
 
Участники также состязались в плавании, в соревнованиях по 
настольному теннису и волейболу. А затем сражались за победу в игре 
бампербол и молодежном квесте. Вечером на сцене, установленной на 
городском стадионе, выступили начинающие музыканты. На 
молодежный праздник пригласили также звезд отечественной эстрады 
из Нур-Султана и Алматы – братьев Жугунусовых и группу «Бонапарт». 
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В парковой зоне расположился Молодежный Арбат. Здесь абайская 
молодежь демонстрировала свои таланты: современные танцы, песни, 
игру на гитарах, домбре, саксофоне. 
 

На сцене была разыграна специальная лотерея, призы для которой 
предоставили предприниматели. Главный приз – путевку на двоих в 
санаторий «Березняки» – вручил аким Абайского района Бауржан 
Асанов. Глава района поздравил всех с молодежным праздником и 
пожелал быть активными и креативными. Аким поблагодарил 
несколько компаний, которые оказали большую поддержку в 
проведении мероприятия. 
 
Молодежный слет в рамках программы «Рухани жаңғыру» прошел 
также и в Бухар-Жырауском районе. В нем участвовали 10 команд из 
поселков и сельских округов. Организатором стал Молодежный 
ресурсный центр при поддержке отдела физкультуры и спорта. 
Соревнования были разделены на три этапа. 
 
Участники слета на первом этапе состязались в нескольких конкурсах: 
организация лагеря в отведенном судьями месте; фирменное блюдо 
команды в походных условиях; викторина по географии, фауне и флоре 
Казахстана, истории Карагандинского региона. 
 
Второй этап состязаний представлял собой туристическую полосу 
препятствий. Участникам предстояло разжечь костер, установить и 
разобрать палатку по всем правилам и на время завязать узлы, 
распилить бревна, подняться в гору и принять участие в эстафете. 
 
Заключительный этап стал заочным. На суд жюри участники должны 
будут до 15 августа представить фоторепортажи о том, как прошел 
туристический слет. Лучшие работы опубликуют в районной газете и 
социальных сетях. 
 
 
24.kz   
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/basty-zha-aly-tar/item/333795-t-r-yn-
j-ba-darlamasyny-protsenttik-m-lsherlemesi-khaly-a-tiimsiz-ekonomist 
 
Тұрғын үй бағдарламасының проценттік мөлшерлемесі халыққа 

тиімсіз – Экономист 
 
Еліміздегі жастардың 62 проценті баспанаға мұқтаж. Мамандар соңғы 
уақытта екінші нарықтағы тұрғын үйлерге сұраныс артқанын айтады. 
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Бірақ мемлекеттік бағдарламалардың талаптары тұрғын үй бағасының 
шарықтауына негіз болып отыр. Ал экономистер пайыздық 
мөлшерлеме халық үшін тиімсіз дейді. 
 

Әрбір жетінші қазақстандық баспанаға мұқтаж. Бұған дейін сарапшылар 
халықты тұрғын үймен қамту мәселесі 2035 жылға дейін толық 
шешілмейтінін болжаған. Ол рас сияқты. Түйткілдің түйінін тарқату үшін 
құрылыс қарқынын еселеу қажет. Ал қазір елімізде үй тапшылығы 
байқалады. Нарықта бары тым бағалы. Қолжетімсіз. 
 
Алина Буравцева, баспана нарығының маманы: 
 
- Елдегі бірқатар қалада тұрғын үй бағасы аспандап келеді. Соңғы 
7 айда Петропавл, Өскемен, Шымкенттегі өсім 5-7 проценттен 
асқан. Алматыдағы орташа баға 3 процентке артты. Елордадағы 
баға бұрынғыдай, бір пайызға арзандаған.   
 
Деректерге сүйенсек, соңғы 9 айда бірінші нарықтағы баға 3,5 процентке 
артқан. Халық ипотекалық бағдарламаларды жүйелі пайдалануда. 
Бірақ жыл сайын шарықтап келе жатқан баға көңілге қаяу түсіреді. 
Мамандардың айтуынша, әсіресе күз мезгілінде баспанаға сұраныс 
артады. Қазір астанада 1 пәтердің орташа құны 13 млн 200 мың теңге, 
Алматыда 15 млн, ал өңірлерде 7-7,5 млн теңге шамасында. 
 
Алина Буравцева, Krisha.kz шолушысы: 
 
- Елдегі тұрғын үй нарығы теңгемен сипатталады. Осы ретте 
мұның валюта бағамына әсері барын айта кетейін. Себебі халық 
ақшаны доллармен сақтағанды құп көреді. Меніңше күзде баға 
тағы да өседі. Қазір екінші нарықтағы үйлерге сұраныс көп. Тек бұл 
жағдайда дұрыстап саудаласқан абзал.  
 
Жыл басынан бері Қазақстанда 144 мыңнан аса баспананы сатып алу-
сату келісімі жасалған. Екінші жартыжылдықта 190 мыңға жетуі тиіс. 
Болжам осы. Мамандардың айтуынша, мемлекеттік тұрғын үй 
бағдарламаларының нарыққа әсері тиді. Пайыздық мөлшерлеме артқан 
сайын баға да құбыла түседі.  
 
Арман Байғанов, экономист: 
 
- Проценттік мөлшерлеме ойға қонымсыз. 12,15 процент. Бұл 
адамды несиенің құлына айналдырады ғой. Сыйақы 
мөлшерлемесін төлеп келген халыққа обал жасағандық бұл. 
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Негізінде пайыздық мөлшерлеме инфляциядан аспауы керек. Яғни 
5-6 пайыз. Нарықтық механизм осындай. 
 
Егемендік жылдары елімізде 141 млн шаршы метр баспана бой көтерді. 

Жыл сайын ауылдан қалаға көшетін халықтың саны артып келеді. 
Демек, баспанаға мұқтаждық мәселесі бүгін-ертең шешіле қоймасы 
анық.  
 
Авторлары: Мерей Мұратханқызы, Асхат Қарағойшы 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/pritok-obrazovannoy-molodyozhi-

na-rynok-truda-rk-snizitsya-do-minimuma-k-2023-godu-94105.html 
 

Приток образованной молодёжи на рынок труда РК снизится до 
минимума к 2023 году 

 
На рынке труда в ближайшие годы отразится низкий уровень 
рождаемости с 1997 по 2002 годы, считают в Центре развития трудовых 
ресурсов. 
 
В ближайшие годы приток молодёжи с высшим образованием на рынок 
труда сократится до минимума, сообщает управление по 
информационному продвижению и PR Центра развития трудовых 
ресурсов. 
 
По прогнозам аналитиков центра, в период с 2021 по 2023 годы приток 
квалифицированной рабочей силы в возрасте 22 лет на рынок труда 
снизится из-за низкого уровня рождаемости с 1997 по 2002 годы. 
 
В конце 1990-х годов в Казахстане существенно сократилась 
численность населения. Если на начало 1992 года в Казахстане 
проживало 16,45 млн человек, то к началу 2002 года – всего 14,85 млн. 
Существенный вклад в это внесла эмиграция – в совокупности с 1992 
по 2002 годы за пределы республики выехало около 2,8 млн человек. С 
учётом того, что за аналогичный период прибыло 747 тысяч человек, 
образовалось отрицательное сальдо в размере чуть более 2 млн 
человек, говорится в исследовании. 
 
В 1999 году количество браков сократилось до минимума – 85,9 тысячи 
церемоний, что в два раза меньше, чем на начало десятилетия. В свою 
очередь показатель рождаемости к 1998 году опустился ниже отметки 
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в 15 новорождённых на тысячу населения и находился там вплоть до 
2002 года, по результатам которого он составил всего лишь 15,3 
новорождённых, что на 30% ниже уровня 1991 года. Таким образом, 
количество новорождённых в течение 1998-2002 годов находилось в 

пределах 217-227 тысяч человек в сравнении с 353 тысячами в 1991 
году. 
 
По статистическим данным, в 2013 году среднегодовая численность 
населения, относимого к молодёжи, составляла 4,1 млн человек, но к 
2018 году сократилась до уровня в 3,6 млн человек, или на 12%. 
 
Для прогнозирования численности молодёжи в будущем в Центре 
развития трудовых ресурсов смоделировали ситуацию, при которой 
рождаемость и смертность останутся на уровне 2018 года, а 
миграционные приток и отток будут находиться на средних значениях 
за последние пять лет. 
 
"Результаты моделирования показали, что до 2022 года 
прогнозируемая численность молодёжи будет продолжать 
сокращаться вплоть до уровня в 3,43 млн человек, после чего начнётся 
пятнадцатилетний цикл роста до уровня в 5,1 млн человек в 2038 году", 
– сообщил директор департамента прогнозирования трудовых 
ресурсов ЦРТР Дмитрий Шумеков. 
 
Он также отметил, что хотя к 2023 году численность молодёжи начнёт 
восстанавливаться, основной прирост будет обеспечен за счёт 
младших возрастных категорий. Так, если в 2013 году на возрастную 
группу 15-20 лет приходилось 1,55 млн человек, в 2018 году – 1,35 млн 
человек (37% от общей численности), то к 2023 году – уже 1,64 млн 
человек, или 47% от общей численности. 
 
При этом Дмитрий Шумеков подчеркнул, что минимальный возраст 
выхода на рынок труда в случае с получением технического или 
профессионального образования составляет 18 лет, а при условии 
окончания средней школы и программы бакалавриата – 22 года. 
 
"Если основываться на этой методике расчёта выхода молодёжи на 
рынок труда, то к 2023 году численность молодёжи в возрасте 22 лет 
только начнёт восстанавливаться после непрерывного сокращения в 
течение ряда лет. Только к 2026 году численность населения в возрасте 
22 лет подойдёт вплотную к уровню, достигнутому ранее в 2013 году", 
– резюмировал директор департамента прогнозирования трудовых 
ресурсов ЦРТР. 
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По законодательству РК, к молодёжи в Казахстане относятся люди в 
возрасте от 15 до 28 лет. 
 
 

http://www.eljastary.kz 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:http://www.eljastary.kz/news/2148 
 

Еркін шығармашылық фестивалі 

 
Жастар қоғамның қозғаушы күші, еліміздің ертеңі. Асқақ рухты жастар 
қашанда болашағы зор Қазақстанның сенім артар азаматтары десек 
қателеспейміз. Елбасы Нұрсұлтан Назарбаев қазақ елінің өркендеу 
жолында келешек ұрпаққа көп сенім артады. Сол себептен еліміздің 
тұңғыш президентінің жастарға деген сенімін ақтау, мемлекет 
тарапынан жасалып жатқан ізгі істерін дұрыс жолда пайдалану барша 
қазақстандық жастар үшін міндет.  
 
Сонымен қатар, биылғы жыл – Жастар жылы болғандықтан, жастар 
үшін маңызды әрі ерекше жылдардың бірі екені сөзсіз. Жастар жылы 
аясында көптеген іс-шаралар, форумдар, фестивальдер және тағы да 
басқа мерекелік шаралар өткізілуде. Сондай мерекелік шаралардың 
бірі – жастар күніне орай өткізіліп жатқан фестивальдер. 
Республикамыздың әр өңірлерінде осындай атаулы күн аясында 
көптеген қызықты әрі жарқын бағдарламалар жүзеге асырылуда. 
 
Осыған орай, Халықаралық жастар күнін мерекелеу шеңберінде, 
Ақмола облысы жастар-ресурстық орталығы, Көкшетау қаласы жастар 
ресурстық орталығымен бірлесіп, «Еркін шығармашылық фестивалін» 
өткізді. 
 
Іс-шараның мақсаты – жастардың шығармашылық әлеуетін дамыту, 
жастарды мәдени құндылықтарға тарту, жастардың азаматтық және 
патриоттық өзін-өзі тануын ынталандыру, жастар арасында салауатты 
өмір салтын насихаттау болып табылады.  
 
Аталған фестивальге, Көкшетау қаласының әкімі Амангелді Смаилов 
қатысып, жастармен бірге тамашалап, керемет әсер алғаны байқалды. 
Іс-шара барысында караоке, Hip-hop байқауы, STREET WORKOUT 
бойынша жарыстар, фотосуреттер көрмесі өтті. Әр сайыстың 
жеңімпаздарына музыкалық центр, гироскутер сияқты бағалы 
сыйлықтар сыйға тартылды.  
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Кеш соңында қаламыздың жастарына арналған қызықты OPEN AIR өтіп, 
жастармен түрлі сайыстар ұйымдастырылды. Сайыстың нәтижесі 
бойынша жеңіске жеткен әр қатысушыға, демеушілерімізден 
сертификаттар табысталды. 

 
 
Zakon.kz 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://kaz.zakon.kz/4981092-ol-utopiya-studentter-otryadyn-

zha-yrtu.html 
 

Ол утопия. Студенттер отрядын жаңғырту керек пе 
 
"Еуразия әлемі" пікір-сайыс клубының кезекті отырысы "Еңбек 
жазы: жастардың жұмылуы. Студентік отрядтардың құрылғанына 
60 жыл" тақырыбына арналды, деп хабарлайды Zakon.kz. 
 
Саясаттанушы Айгүл Омарованың айтуынша, бүгінгі танымал 
бизнесмендердің көпшілігі студенттік отрядтардың белсенділері болған. 
 
"Отрядтың өмірімен мидай араласып, үлкен тәжірибе жинады. Шынайы 
өмірмен танысты. Кәсіп қылудың жолдарын білді. Амалдарын тапты. 
Отрядпен бірге жүріп, еліміздің өңірлерін аралады. Әр өңірлердің 
ерекшеліктерімен танысты. Қай өңірге қай кәсіп қолайлы екенін білді. 
Айтайын дегенім, студенттік отрядтар жастардың бойындағы 
кәсіпкерлік қабілетті ашады. Бұл бүгінгі нарық заманында ауадай 
қажет", – деді ол. 
Дегенмен оның пікірінше студ.отрядтарды бір кезгі келмеске кеткен 
КСРО-ның тәжірибесіне сүйеніп құрған қателік. 
 
Өз кезегінде Мәжіліс депутаты Ирина Смирнова: 
 
"Мұндай отрядтарды құру үшін алдымен қаржы керек. Демек бұл 
мәселені Үкімет деңгейінде көтерген жөн немесе инвесторларды 
тартқан маңызды. Біздің еліміздің аумағы үлкен. Батыстағы жастар 
Шығыста болмаған болуы мүмкін, немесе Солтүстіктің жастары үшін 
Түркістан өңірі таңсық. Жастар отряды құрылар болса, олар еліміздің 
барлық өңірлерін аралауға, бәлкім сол арада тұрақтауға мүмкіндік алар 
еді", – деген ой айтты. 
 
"Ол үшін адам күшіне мұхтаж аймақтарды айқындап, жастарды солай 
қарай жөнелту керек. Айталық, жазғы демалыс кезде неліктен жастарды 
Зеренді, Баянауыл, Бурабай секілді туристік аймақтарға жібермеске. 
Әзір ол жақта қол күші тапшы. Ешкім 80-90 мың теңге жұмыс істеуге 
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барғысы келмейді. Ал жастар үшін, студенттер үшін бұл көп-көрім 
табыс", – деді Смирнова. 
 
Ал ғалым Әкімжан Арұповтың айтуынша, қазір КСРО кезіндегідей бәрі 

орталықтандырылған заман келмеске кеткен. Адам күшіне деген 
тапшылық та дәл бұрынғыдай емес. Көпшілік кәсіпорындар 
роботтанған, автоматтандырылған. 
 
"Айтуға ғана оңай. Жастардан құрылған еріктілерді қаржылай кім 
қамтамасыз етеді? Бұған биліктің қызығушылығы бар ма? Инвесторлар 
ше, олар не ойлайды? Алдымен осыған бас қатырған жөн секілді", – деді 
ол. 
 
Өз кезегінде саясаттанушы Рұстам Бұрнашев: 
 
"Бүгінгі жағдай қалай? Сіздер айтып отырған жұмыс берушілер жазғы 
уақытта студенттерді жұмысқа жалдап, оларға жалақы төлеуге әзір ме? 
Одан бұрын құлықты ма, ынталы ма? Сайып келгенде студенттік 
отрядтарды құру туралы ұсыныстар бүгінгі нарықтың экономиканың 
талаптарымен қайшы келіп отыр. Сосын студенттік отрядтар мен 
еріктілердің жұмысын шатастыруға болмайды. Еріктілердің аты айтып 
тұрғандар, өз еркімен келгендер, оларға айлық төленбейді. Ал айлық 
төленбейтін жерге көпшілік жастардың бара қоюы екіталай деп 
ойлаймын. Былайша айтқанда, бұл идея утопия. Айлық төленбесе, 
ешкім біреудің жұмысын тегін істемейді. Одан да студентке ата-анасына 
көмектесіп, жазғы уақытты тіл үйренгені тиімді емес пе?", – деген пікір 
білдірді. 
 
 
https://egemen.kz 
Дата: 18.07.2019 
Ссылки:https://egemen.kz/article/204871-auyl-dgastaryn-ne-
tolghandyrady 
 

Ауыл жастарын не толғандырады? 

 
Жастар жылында ауқымды іс-шаралар қолға алынып, жастарды жан-
жақты қолдауға барынша көңіл бөлініп жатыр. Соның ішінде жастардың 
әлеуметтік жағдайы – басты назарда. Осы ретте ауыл жастарын қандай 
проблемалар алаңдататынына мән берген маңызды. Ауылдың гүлденуі 
елдің еңсе көтеруіне серпін береді. Ал жастардың күші болмай, ауылды 
көркейту – күрделі шаруа. 
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«Жастар» ғылыми-зерттеу орталығы ауыл жастарының жай-күйін 
зерттеу мақсатында тұрғылықты жерлердегі мәселелерге қатысты 
әлеуметтік сауалнама жүргізген еді. Соның нәтижесінде ауыл-
аймақтағы жастарды не толғандыратыны туралы біраз мағлұмат 

жиналды. Атап айтсақ, бірінші кезекте жастарды азық-түлікке, халық 
тұтынатын тауарларға жоғары бағалар мен табыс деңгейінің төмендігі 
алаңдатады. Сауалнама қатысқандардың 40%-дан көбі осы 
мәселелерді бөлек атады. Бұдан кейін жұмысқа орналасу және 
жұмыссыздық мәселесін айтып қынжылыс білдіргендер 38,8%-ды 
құрады. Респонденттердің шамамен бестен бір бөлігі өз баспанасының 
жоқтығына, жоғары білімнің жоғары құнына және несиелер бойынша 
қарыз міндеттемелеріне шағымданған. Сондай-ақ басқа да мәселелер 
көрсеткішіне тоқталсақ, ертеңгі күнге деген сенімділіктің болмауы – 
11%, жастардың бос уақытын өткізу – 11%, медициналық қызмет 
көрсету сапасының төмендігі – 9%, сыбайлас жемқорлық – 8,7%. 
 
Ауыл жастарының қалаға қоныс аудару үрдісі қарқын алып келе 
жатқаны – белгілі жайт. Жоғарыда айтылған жастардың проблемалары 
осы жағдайдың салдары екені түсінікті. Енді жиналған деректерден 
тақырыптың тағы бір қырына үңілуге болатынын байқадық. Ол – қай 
проблеманың қай өңірде өзектілігі басымырақ болып тұрғандығы. 
Мәселен, азық-түлікке, халық тұтынатын тауарларға жоғары баға 
мәселесі көбінесе Қостанай (84%), Қызылорда (63%), Батыс Қазақстан 
(58%) және Атырау (55%) облыстарының жастарын толғандырады екен. 
Табыс деңгейінің төмендігіне Қостанай (88 %), Жамбыл (64%) және 
Ақтөбе (51%) облыстарының жастары алаңдаулы. «Екі қолға бір күрек» 
іздеген жастары көп өңірлердің үштігіне Қостанай (62%), Маңғыстау 
(56%) және Алматы облыстары (52%) кіреді. Басқаларға қарағанда 
баспанасының болмауына көп бас ауыртатын Алматы (42%), 
Маңғыстау (32%) және Атырау облысында (52,2%) тұратын жас 
азаматтар екен. Жоғары білім алудың құны шарықтап тұр деп 
санайтындар – Солтүстік Қазақстан (36%), Қарағанды (36%) және 
Атырау (32%) облыстарының жас тұрғындары. Ақыр соңында өзекті 
мәселелер матрицасын Қызылорда (33%), Алматы (32%) және 
Қостанай (22%) облыстарының жастарын алаңдататын несиелер 
бойынша қарыз міндеттемелері түйіндеді. 
 
Сонымен қатар сауалнама қорытындысын әлеуметтік-мәдени 
мәселелер бойынша өңірлерге жіктеуге болады. Айталық, ертеңгі күнге 
сенімсіздік Алматы (30%), Батыс Қазақстан (20%) және Қостанай (10%) 
облыстарының жастарына тән. Жастардың бос уақытын өткізу мәселесі 
Шығыс Қазақстан (38%), Қызылорда (22%) және Павлодар (19%) 
облыстарында өте өзекті. Медициналық қызмет көрсетудің төмен 
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сапасы көбінесе Павлодар (23%), Қызылорда (18%) және Қостанай 
(18%) облыстарында байқалады. 
 
Сауалнама жүргізілгенде жастардың жас ерекшеліктері де ескерілді. 

Мәселен, 14-18 жас аралығындағы жастар жоғары білім алу ақысының 
қымбаттығына қынжылыс білдіреді. Бос уақытты ұйымдастыру 
мәселелеріне де мән берген – осы жастағылар. Ал ертеңгі күніне 
сенімділіктің төмен көрсеткіші 19-23 жастағыларға тән. Осы жастарға 
қоса 24-28 жас аралығындағы азаматтар экономикалық мәселелерге 
алаңдаушылық білдіреді. Мәселелердің ерекшелігіне жастардың өз 
отбасыларын құрған-құрмағандығы да ықпал етті. 
 
Сондай-ақ аталған проблемалардың әртүрлі боп келуін жастардың 
білім деңгейімен байланыстыруға болады. Жоғары білімнің жоғары 
бағасын толық орта, орта арнайы/кәсіптік-техникалық немесе 
аяқталмаған жоғары білімі бар жастар (18%-дан 27% дейін) атап өтті. 
Табыстың төмен деңгейіне орта арнаулы/кәсіптік-техникалық және одан 
жоғары білімі бар ауыл жастары (46%-дан 58% дейін) жиі 
шағымданады. Орта білімнен жоғары білімі бар немесе білімі жоқ 
жастардың 40%-дан көбі азық-түлік пен бірінші кезекте қажетті 
тауарлардың жоғары бағасына алаңдаулы. Жастардың білім деңгейі 
жоғары болған сайын жеке тұрғын үйдің болмауы жиі айтылады. Бұл 
жағдай несие проблемасына да сәйкес келеді. Жоғары білімі бар (14%) 
және толық емес орта білімі бар немесе білімі жоқ (12-13%) жастар 
ертеңгі күніне күмәнмен қарайды. 
 
Бұған қоса, үш және одан да көп баласы бар жас отбасылар алдында 
өзекті экономикалық мәселелер көлбеңдейді. Отбасылы 
респонденттердің 50%-дан астамы азық-түлік пен қажетті тауарлардың 
жоғары бағасы, табыстың аздығын атаса, 40%-ы жұмыспен қамтылу, 
тұрғын үйдің болмауы, несие мәселелерін көтерді. 
 
«Жастар» ғылыми-зерттеу орталығы жүргізген бұл сараптамалық 
жұмыста негізінен ауыл жастарын қандай мәселелер мазалайтыны жан-
жақты талданды. Сонымен қатар аталған проблемалардың шешімі 
туралы жастардың өздерінен де пікірлер сұралды. Мысалы, 
респонденттерге «Сіздің ойыңызша, ауылыңыздағы жастар мәселесін 
шешумен кімдер айналысуы керек?» деген сұрақ қойылды. Жастардың 
басым көпшілігі, нақтырақ айтсақ, 39%-ы жастар ұйымдары мен 
қозғалыстарына және 37%-ы жергілікті билік органдарына сенеді. Іс 
жүзінде әрбір бесінші жас азамат (17,4%) орталық билік органдарынан 
ауылдағы өзекті мәселелерді шешу бойынша нақты әрекеттер күтеді. 
Жастардың 16%-ы тек өз-өзіне сене алады, 8,5%-ы ата-аналары мен 
туысқандарының көмегінен үміттенеді. Сондай-ақ сұралғандардың 
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7,7%-ы бұл мәселеде жұмыс берушіге де арқа сүйейді. Ауылдың әрбір 
оныншы жас тұрғыны мәселелерді білім беру ұйымдары шешу керек 
деп санайды. Бұл – өте заңды. Өйткені бұл жаста сапалы білім алу және 
одан әрі жұмысқа орналасу мәселелері өзекті болып тұр. 

 
Сауалнама барысында ауыл жастарының елді мекендердегі өмірдің 
болашағына қатысты көзқарасынан біршама хабардар болдық. Ол үшін 
алдымен «Сіз, өз болашағыңызға қаншалықты сенімдісіз?» деген 
сұраққа жауаптар жиналды. Ұсынылған жауаптардың ішінен орта 
есеппен ауылдың әрбір үшінші жас тұрғыны өз болашағына 
«толығымен сенімдімін», әрбір екіншісі «Сенімдімін деуге болады», 
6,9%-ы «Сенімсізбін деуге болады», 3%-ы «Мүлдем сенімді емеспін» 
деген нұсқаны таңдаған. 
 
Аймақтар бойынша болашаққа үлкен сенімділік Атырау (93%), 
Павлодар (92%) және Солтүстік Қазақстан (91%) сияқты облыстарда 
байқалады. Бұл – «Толығымен сенімдімін» және «Сенімдімін деуге 
болады» деген нұсқалардың жиынтық көрсеткіші. Ал Қызылорда (16%), 
Қарағанды (14%) және Қостанай (12%) облыстарындағы ауыл 
жастарының ертеңгі күнге сенімділігі төмен. 
 
Жас топтары бойынша ауыл жастарының жасы үлкен болған сайын, 
оның болашағына сенімді екенін көрсетеді. Нұсқалардың жиынтық 
көрсеткіші 14-18 жас топтарында – 84,4%, 19-23 жас аралығында – 
83,7%, 24-28 жас аралығында – 80,4%. Болашаққа сенімсіздік 
танытатын ауыл жастарының пайызы жалдамалы тұрғын үйде 
тұратындар арасында айтарлықтай жоғары – 16%. Ал жас 
ауылдықтардың басқа санаттарында бұл көрсеткіш екі есе төмен және 
8-9% шегінде өзгеріп отырады. 
 
«Жастар болашағын өздерінің ауылдарымен байланыстыра ма, жоқ 
па?» деген сұрақтың жауаптарына да баса назар аударылды. 
Респонденттердің үштен бір бөлігі, 28%-ы бұған оң жауап берді. «Иә» 
деп жауап беруге бейім адамдардың саны 36%-ды құрады. 
Респонденттердің 16%-ы «Жоқ деуге болады» нұсқасына жақын болды. 
Яғни, ауыл тұрғындарының үштен бірі өздерінің елді мекендерінен 
қоныс аударуға дайын. Талдау көрсеткендей, ел өңірлеріндегі ауыл 
жастарының миграциялық көңіл-күйінде айырмашылық бар. «Жоқ» 
және «Жоқ деуге болады» нұсқалары бойынша жоғары жиынтық 
көрсеткіш Солтүстік Қазақстан (72,8%), Шығыс Қазақстан (57,9%), 
Ақмола (54,2%), Қостанай (54%) және Павлодар (53,8%) облыстарымен 
сипатталады. «Иә» және «Иә деуге болады» деп жауап берген 
респонденттердің басым бөлігі – Атырау (88,6%), Ақтөбе (73,8%), 
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Алматы (68,4%), Түркістан (67,7%) және Маңғыстау (66,6%) 
облыстарының жастары. 
  
Сауалнамаға қатысқандардың басым бөлігі (55,4%) жұмыссыздықты 

және жұмыспен қамтылу мәселелерін кері итермелейтін күш ретінде 
көрсетті. 27,1%-ы көшіп кетудің екінші себебі төмен жалақы екенін 
аңғартты. 17,3% жастарды ауылдан кетуге мәжбүрлейтін үшінші фактор 
туған жерінің облыс, аудан орталығынан алыстығы екен. 
 
Жалпы жиналған мәліметтерге сүйенсек, жастар болашағын өз 
ауылымен байланыстыру үшін алдымен тұрақты жұмыс, лайықты 
еңбекақы, өмір сүруге қолайлы инфрақұрылымның болғанын қалайды. 
Бұл мемлекетті әлеуметтік-экономикалық бағытта дамытуда 
ескерілетін ерекше салалар екені анық. Қорыта айтқанда, әлеуметтік 
сауалнама Қазақстанның ауыл жастары өмірге субъективті 
қанағаттанудың жоғары деңгейіне ие екендігін көрсетті. Ауыл 
тұрғындарының 44,6%-ы толығымен өз өмірлеріне риза екендерін 
білдірсе, 45,3%-ы өміріне қандай да бір дәрежеде қанағаттанады. 
 
Әсем ҚАЙДАРОВА, 
«Жастар» ғылыми-зерттеу орталығы директорының орынбасары, 
саяси ғылымдар докторы 
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Молодежь Семея активно создает собственный бизнес 

 
Мороженое из кумыса, библиотека под открытым небом и многое 
другое предлагает создать молодежь из Семея в рамках проектов «Жас 
кәсіпкер», «Jasa» и «Qorgau», сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
К своим бизнес проектам молодые люди подошли со всей 
ответственностью и уже защитили их перед знатоками 
предпринимательского дела. Так, только по проекту «Jasa» из 
одобренных по Восточно-Казахстанской области 57 идей, 42 
принадлежат семейчанам. 
 
Мороженое из кумыса предлагает вести в продажу 21-летний Айдын 
Серикказы. Свой бизнес- проект, который он защищал перед 
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комиссией, будущие бизнесмен решил запустить после того, как узнал, 
что в Восточном Казахстане конкурентов у него пока нет. 
 
Айдын Серикказы, участник проекта «Жас кәсіпкер»: 

 
– Не все дети любят пить чистый кумыс, поэтому мороженое, 
сделанное из кобыльего молока, принесет не меньше пользы для 
их здоровья. В моих планах поднять национальную продукцию на 
республиканский и, возможно, мировой уровень. 

 
Идея о мороженом из кумыса специалистам Нацпалаты 
предпринимателей понравилась. Теперь уже участник проекта «Жас 
кәсіпкер» получит грант в 550 тысяч тенге на организацию бизнеса. 
Деньги на запуск своего проекта смог выиграть и 16-летний Ильяс 
Халитов. Школьник смог доказать, что своим проектом он облегчит 
жизнь городских книголюбов с помощью электронной библиотеки. 
 
Ильяс Халитов, участник проекта «Jasa»: 
 
- Аккаунты созданные для людей, которые могут просто прийти в 
место, где есть компьютер использовать их, допустим ту же 
библиотеку. Поскольку обычных книг хранить в таком количестве, 
и поскольку сейчас они регулярно, каждый день сотнями выходят, 
это просто физически невозможно и на это уйдут большие 
затраты. А электронные библиотеки между собой все равно 
соперничают, соревнуются. Это выгодно и им, и нам. 
 
Сегодня 55 семейчан проходят обучение в рамках «Жас кәсiпкер». 
После завершения курсов все участники смогут получить грант или 
льготное финансирование в качестве первого капитала для открытия 
бизнеса. 
 
Олжас Согымбай, директор молодежного ресурсного центра г. 
Семея: 
 
- В течение трехнедельных курсов по проекту «Жас кәсiпкер» 
участникам будет выплачиваться стипендия в размере 19 тысяч 
тенге. В рамках реализации проекта «Jasa» из 76 проектов, 
отобрано 42. На их реализацию будет выделено 25 миллионов 
тенге, по 600 тысяч на каждый проект. Цель проекта «Jasa» 
направлена на улучшение среды обитания и развития местного 
сообщества. 
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Среди идей бизнес-проектов - создание библиотеки под открытым 
небом, креативное оформление набережной и подземных переходов, 
разведение крупного и мелкого рогатого скота, выращивание 
экологически чистой зелени. 

 
Авторы: Асем Утешева, Берик Жобалайулы 
 
 
Baq.kz 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/zhas-bosangan-analar-
arasyndagy-bayqau/ 
 

Жас босанған аналар арасында байқау жарияланды 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. «Азаматтарға арналған үкімет» жас босанған 
аналар арасында «Анаға цифрлық жәрдем» байқауын 
жариялайды. 
 
Бала тууына байланысты берілетін жәрдемақыны egov.kz порталы 
арқылы онлайн рәсімдеп, ол туралы әлеуметтік желіде пост жазған 
аналар байқаудың қатысушысы атана алады. 
 
"Байқау шарты бойынша жәрдемақыны онлайн рәсімдеген аналар 
жазған постында мемлекеттік корпорацияның ресми аккаунты 
@gov4c.kz белгілеп (instagram әлеуметтік желісінде), 
#анағацифрлықжәрдем хэштегін қоюы тиіс", - делінген хабарламада. 
 
Байқау жеңімпаздары 15 қыркүйек – Аналар күні анықталатын болады. 
Конкурс аясында пост жазғандардың есімдері бір тізімге жазылып, 
жеңімпаз рандомды түрде, яғни кездейсоқ нөмірдің түсуі арқылы 
таңдалады.   
 
Қызықты пост жазып, байқауға қатысқан үш жеңімпаз bebek.kz 
интернет-дүкенінен Sweety брендінің жөргектерін бір ай бойы алуға 
мүмкіндік беретін сертификатқа ие болады. Жұбаныш сыйлығы ретінде 
тағы бес жеңімпаз балалар азығын, ыдыс-аяғын, күтім құралдарына 
қосымша сертификат алады. 
 
Анықтама: «Бала туғанда берілетін және бала күтімі жөніндегі 
жәрдемақыларды тағайындау» қызметі egov.kz порталында 2017 
жылдың 29 желтоқсанында іске қосылған. Жыл басынан бері алты ай 
ішінде онлайн түрде бала тууына қатысты 19 мың жәрдемақы 
рәсімделген. 
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Nur.kz 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1810563-paren-i-devuska-v-palatke-sorvalis-
s-obryva-v-gorah-almaty-foto.html 

 
Парень и девушка в палатке сорвались с обрыва в горах Алматы 
 
Палатка сорвалась со скалистого обрыва в районе Проходного ущелья 
в горах Алматы. Внутри палатки в это время находились парень и 
девушка, пишет NUR.KZ со ссылкой на пресс-службу КЧС МВД 
Казахстана. 
 
Молодые люди отдыхали в горах вместе с друзьями. Палатку они 
ставили, когда на улице стемнело, поэтому не заметили, что закрепили 
ее ненадежно. 
 
Вытащить сорвавшихся молодых людей смогли прибывшие спасатели. 
Для этого они спустились в обрыв на веревке. 
 
По предварительной информации, оба пострадавших получили 
закрытые черепно-мозговые травмы и сотрясение мозга. У парня 
несколько переломов, множественные ушибы и ссадины, а у девушки 
открытая рана на голове. 
 
Спасатели отвезли пострадавших в Центр медицины катастроф. 
 
 
BNews.KZ 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/news/vokrug_kazakhstana_7_dney-

_molodye_kazakhstantsy_otpravlyayutsya_v_puteshestvie_/ 
 

Вокруг Казахстана за 7 дней: молодые казахстанцы 
отправляются в путешествие 

 
Основная цель проекта - развитие молодежного внутреннего 
туризма и интеграция молодежи с разных регионов Казахстана. 
 
700 представителей казахстанской молодежи посетят сакральные 
места Казахстана в рамках проекта "JASTAR KERÝENI", передаёт 
корреспондент Bnews.kz. 
 
Проект реализуется ассоциацией "Конгресс молодежи Казахстана" в 
рамках Года молодежи и государственного гранта НАО "Центр 
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поддержки гражданских инициатив" совместно с Министерством 
информации и общественного развития Республики Казахстан. 
Основная цель проекта - развитие молодежного внутреннего туризма и 
интеграция молодежи с разных регионов Казахстана. 

 
"Сегодня у нас здесь присутствует на мероприятии 1700 человек, из 
них 700 поедут по семи регионам Казахстана. Они посетят 
Акмолинскую, Карагандинскую, Павлодарскую, Западно-
Казахстанскую, Восточно-Казахстанскую и Алматинскую области, а 
также в южные города – Шымкент, Туркестан, Тараз. В ходе поездки 
наши ребята посетят самые известные сакральные места нашей 
страны. Мы уверены, что проект вызовет определенный ажиотаж в 
соцсетях. Мы сможем осветить максимально самые лучшие места 
нашей страны, тем самым мы сможем заинтересовать молодежь", - 
рассказал исполнительный директор "Конгресса молодежи 
Казахстана" Тохтар Болысов. 
 
13 августа участники в сопровождении бренд-амбассадоров отправятся 
по 7 направлениям страны для ознакомления с культурно-
историческим наследием регионов Казахстана. В ходе трипа по 
регионам страны ребятам представится возможность поближе 
познакомиться с историей Казахстана и посетить туристические места 
как Чарынский каньон, Мавзолей Ходжа Ахмеда Яссави, Бурабай. 
Также по словам Тохтара Болысова, по результатам проекта участники 
должны будут выявить основные проблемы, которые мешают развитию 
туризма в Казахстане и сформировать пакет рекомендаций в 
центральные и местные исполнительные органы. 
 
"Весь проект стоит 203 млн тенге. Это государственный грант 

НАО "Центра поддержки гражданских инициатив" совместно с 
Министерством информации и общественного развития Республики 
Казахстан. Ребятам, которые прошли предварительный отбор для 
участия в проекте нужно было только доехать до столицы, все 
остальные расходы за наш счет", - пояснил Тохтар Болысов. 
 
Спикер также отметил, что во время путешествия по туристическим 
местам Казахстана ребят будут сопровождать сотрудники полиции. 
 
"В каждой команде у нас волонтеры десятники. То есть за каждые 10 
человек отвечает волонтер. Кроме того, у нас есть руководители 
направлений, которые являются штатными сотрудниками 
конгресса молодежи Казахстана, кроме этого есть координаторы в 

областях, представители акиматов. А также, это главное, в каждом 
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выезде будет сопровождение представителей Департамента 
полиции", - заключил Тохтар Болысов. 
 
Добавим, что 12 августа на набережной реки Есиль в столице состоялся 

слет участников проекта "JASTAR KERÝENI". Хэдлайнерами вечера 
выступили яркие звезды эстрады - Raim&Artur, Мирас Жугунусов, 
современный рэп-исполнитель – Rick0407, Зажигательный ди-джей – 
DJ Angel. 
 
 
Ақтөбе газеті 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://aqtobegazeti.kz/?p=78406 
 

Жастар үйленуге неге асықпайды? 
 
Кейінгі жылдары айналамызда сүрбойдақтар мен кәрі қыздар 
қатары көбейіп барады. Қаншама тағдыр жалғыздан-жалғыз өз 
әлемінде өмір сүріп жүр. 
 
Мамандар сөзіне сенсек, кеш үйлену тек біздің елде ғана емес, 
әлемдік деңгейдегі мәселе. Әлеуметтанушы, бірнеше кітаптың 
авторы Эрик Клиненберг бір кітабында әлемде ХХ ғасырға дейін 
жалғыздықты серік еткендердің аз болғандығын жазыпты. Ал 
қазіргі таңда АҚШ халқының отыз пайызы — жалғыз өмір 
сүретіндер. Бұл көрсеткіш 1970 жылы тек 17 пайыз болған екен. 
Әлеуметтанушының айтуынша, жалғыздық адамның денсаулығы 
мен психологиясына кері әсер етеді. Демек, ертерек жұп болуға 
асыққан абзал. Шынында да бүгінгінің жігіті отбасын құруға, қызы 
тұрмысқа шығуға неге асықпайды? Сыры неде? 

 
Аға буын өкілдерінің айтуынша, ертеректе әскерден келген жігіттер 
жаппай үйлену науқанына кірісіп кетеді екен. Әскерден кейін үйленбей, 
жүріп қалу біртүрлі ұят саналатын бопты. Қыздардың жөні тіпті бөлек, 
жиырма екі жасқа дейін тұрмыс құрмаған қызды кәрі қыз санаған. 
 
Ал қазір ше? Қазір жиырмадағы жігіттер бала секілді, оларға «Той 
қашан?» десеңіз, маған айтып тұр ма дегендей, таңданып қарап барып: 
«Үйлену туралы ойлануға әлі ерте ғой»,— дейді. 
 
Үйленуге құлқы жоқ жастардыңөздері не дер екен? Бойдақ жігіттердің 
дені қазіргі қыздардың түр-келбетіңе қарағаны былай тұрсын, 
аспандағы айды сұрайтынын, жігіттерден көп нәрсе талап ететінін, 
қалағандарын жасатқысы келетін көкірек мінездері барын айтып, 
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ренжиді. Енді бірі жасайтын жұмысың мен үй-машинаң барына, 
жалақыңның жоғары болғанына қатты мән беретінін алға тартады. 
Бойдақтардың бір бөлігі қалың мал, құдалық, той сияқты шығындардан 
қорқатындарын да жасырмайды. Ал жас кезінде бір қызды құлай сүйіп 

қалып, ол қызды басқа жігіт алып қашып, сол қыздан басқаға көңіл бөле 
алмай жүрген сүрбойдақтар да бар, дегенмен олар санаулы. 
 
Облыста. Ақтөбе облыстық статистика басқармасының ресми 
сайтындағы демографиялық көрсеткіштерге сүйенсек, облыста жыл 
басындағы халық саны 871 мың адамнан асады. Оның 449 мыңнан көбі 
— әйелдердің, ал 422 мыңнан астамы ерлердің үлесіне тиесілі. 
Байқағанымыздай, бұл жерде қыз-келіншектерден гөрі ер-
азаматтардың аз екені көрініп-ақ тұр. Статистика сайтын біраз ақтарып, 
бойдақтар туралы ешқандай мәлімет таппадық. 
 
Ал тұрмысқа шықпаған қыздардың уәжі қандай? Олардың дені қазіргі 
жігіттердің өздеріне сенімі жоқ, ынжық, жауапкершіліктен 
қашатындығын айтса, енді бірі қыздармен тек көңіл көтеру үшін ғана 
жүретіндерін әңгімелейді. Енді бірі тұрмысы тәуір, мансапты қыздардың 
соңында жүретін альфонс жігіттердің де барын айтады. Тағы бір топ 
бірыңғай әйелдер жұмыс істейтін ортада қызмет ететіндерін тілге тиек 
етеді. Енді бірі «Үйде отырған адамды кім іздеп келеді? Шынымды 
айтсам, қазір көп үйден шықпаймын, шықсам да көпшілік ортаға бара 
бермеймін» деп шынын айтып жатады. Тұрмыс құрмаған қыздардың бір 
тобы бұрын ажырасқан жігіттермен бас қосқысы келмейтіндерін де 
жасырмайды. 
 
Елімізде. 2009 жылғы халық санағына сәйкес, елімізде отыздан асып 
елуге иек артқан бойдақтардың саны 70 мыңнан асқан. Осы жастағы 
тұрмыс құрмаған әйелдер 110 мыңға жетіпті. Марқұм Мақаш Тәтімов 
демографиялық мәселеге әсер ететін бұл көрсеткішті ел әскерінен екі 
есе көп деп дабыл қаққаны есімізде. 
 
Жалғызбастыларға ортақ бір уәж бар, ол — әлеуметтік жағдай. Қазірде 
жастар әуелі үй-күйін түзеп алып, үйленуді кейінге ысырып қоятын 
болды. Мектеп бітіріп, университетке түседі. Бітірген соң жалақысы 
жоғары жұмысқа орналасады, жұмыс істеп жүріп, әуелі үй алады, сосын 
көлік мінеді. Әрине, мұны орынсыз дей алмаймыз. Үй-күйсіз жүру жас 
отбасылар үшін өте қиын екенін білеміз. Алайда тұрмысты түзетуге 
талпынып жүргенде жүйрік уақыттың қалай зулап өте шыққаны 
байқалмай да қалады. 
 
Көп кедергілердің бірі — жастардың бірін-бірі менсінбеуі. Мәселен, 
қыздардың кейбірі өз шаңырағы болғанын құп көріп, несиеге болса да, 
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ұрынып, баспаналы болады. Өзі үй алып, өзін-өзі қамтамасыз етіп 
жүрген бойжеткен жалаңаяқ жігітке болашағын сеніп тапсыра алмайды. 
Ал отыздан асқан не қырыққа жақындаған жігіттердің дені өзінің қатарын 
менсінбейді, жас қыздарға жүгіреді. Сондай-ақ, өзі оқыған жігіт ауылда 

«әпке» боп отырған қызды қайтсін, өзі сияқты оқыған-тоқыған қыз 
іздейді. Ал оқымай қалған, ауылда мал шаруашылығымен айналысып 
жүрген жігітті қалада өзін-өзі күтіп қалған қыз тағы да менсінбей, дымын 
құртады. 
 
Әлемде. Бірнеше 100 миллионнан асып-жығылатын сүрбойдақ қытай 
тек біздің елімізге ғана емес, бүкіл дүние жүзіне төнген үлкен қауіп 
екеніне әлем ғалымдары енді назар аудара бастады. Бұл дағдарыстан 
құтылудың төте жолын тапқан Қытай үкіметі шетел азаматтығын, басқа 
мемлекеттің қызын алған өз азаматтарына экономикалық көмек көрсете 
бастады. 
 
Үлкендердің айтуынша, соңғы отыз-қырық жылда қазақтар ұлдардан 
гөрі қыздардың оқығанына көп көңіл бөліп кеткен. Ұлдарды тек шамасы 
жеткені ғана оқытқан. Оқымағаны «екі қолға бір күрек табылар» деп, 
ауылда қалады. Ата-ананың басым бөлігінің сондағы ойы: «барған 
жерінде қызымның еңсесі биік боп жүрсін» деген игі ниет. Мұндай кезде, 
әрине, қыздардың да талғамы өзгеретіні айдан анық. 
 
Ресми деректер бойынша, елімізде жоғары білімді қыздар көп.Сондай-
ақ, қыздардың саны ірі қалаларда басым болса, өндірістік қалалар мен 
ауылдарда жігіттердің саны көптеп саналады екен. Бұл жағдай қыздар 
мен жігіттердің бірін- бірі көрмей, теңін таппай еліміздегі сүрбойдақтар 
мен кәрі қыздардың санын арттыруға өз салдарын тигізіп отыруы 
мүмкін. 
 
Бойдақтардың бір бөлігі жалғыздықтан қорықпайтындарын, жалғыз 
жүргеннің әлдеқайда артықшылығы барын алға тартады. «Мәселен, 
дейді олар, отбасы мүшелері көбейген кезде әлеуметтік мәселелер де 
көбейе бермек, ал қара басың болса, шығын да көп болмайды». 
Сүрбойдақтар арасында ғалымдардың «жалғыз адам көп өмір 
сүрмейді» деген пікірімен келіспейтіндері де кездеседі. 
 
Әрине, бойдақтардың арасында «бұйырым болмай тұр» деген 
жұбаныш сөзге де бүйрегі бұратындары да бар. 
 
Психолог пікірі 
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Үйленбей жүргендердің көбейіп кетуіне психологтар да алаңдаушылық 
білдіріп отыр. Олардың айтуынша, отыздан асып, отбасын құрмағандар 
сырт көзге бақытты көрінгенімен, негізі жан күйзелісіне ұшырағандар. 
 

Облыс орталығында орналасқан «Шанс» әлеуметтік-құқықтық-
психологиялық орталығының психологы Жайсан Ибадуллаева 
бойдақтардың үйленбей, салт жүруді таңдауы тек қана материалдық 
жағдайға байланысты емес, сол адамның өзіне деген сенімінің 
аздығынан деп түсіндіреді. 
 
— Иә, соңғы жылдары бойдақтар саны сәт санап артып барады. Бұл, 
әрине, қорқынышты. Қаншама тағдыр? Негізі, бұл мәселеге 
психологиялық тұрғыдан келер болсақ, отыз-қырыққа келсе де 
шаңырақ көтермеудің басты себебі — отбасылық жауапкершіліктен 
қашу. Анығы, бұрынғы «үйленіп алсақ, бәрін бірге көреміз» деген 
стереотип өзгерген. Қазіргі таңда жастар арасында 
жауапкершілікті жалғыз өзі сезіну басым. Жастар үйленіп, үй болу, 

сәби сүю секілді жауапты істерге мойынсұнғысы келмейді.Тағы бір 
жағдай, жалғызбастылардың өзімшіл болып, өзгені менсінбей, әркез 
өзінікін дұрыс санауы. Эгоцентризмнің басым болуы салдарынан 
бойдақтар өзін қай мәселеде де әркез бірінші қояды. Салт жүрген 
адам өзін еркін сезінеді, соны кейбірі сән көруі де мүмкін. Шын мәнінде 
бұл уақытша құбылыс. Табиғат заңына қарсы тұруға болмайды. 
Қолдан келсе, ер де, әйел де жалғыз болмауы тиіс. Оны тұтастық 
дейді. Кейбір бойдақтардың отбасында ата-ана рөлдері дұрыс 
қалыптаспайды, содан да олардың біразы отбасылы болуға 
асықпайды. Тағы бір мәселе, соңғы жылдары гендерлік саясаттың да 
әсері басым. Қыздар ер- азаматтармен иық тіресіп, барлық жұмысты 
қатар атқарып жүргендіктен де, өздерін олармен тең ұстайды. 

«Өзім би, өзім қожа» — бұл феминистік көзқараста жүрген қыздардың 
талабы. Феминизмді жақтайтын қыздар өздерін ер азаматармен тең 
құқылымыз, бәрін өзіміз жасай аламыз деген ұстанымда болады. Ал 
қазақ отбасында ер-азаматтың мысы басым тұрмайтын ба еді? 
Қазіргі жігіттердің бойынан сондай қасиет табыла ма? Ал 
тұрмысымды түзеп аламын деп, отбасын құрмау, өкінішке қарай, ең 
көп кездесетін жайттардың бірі. Сондай-ақ, қазір салыстыру да көп, 
шамасы жетпесе де, дүркіретіп той жасау сәнге айналды, үйленгісі 
келетіндердің кейбірі осындай тойға шашатын қаражаты болмаған 
соң отбасын құруға талпынбайды, — дейді «Шанс» әлеуметтік-
құқықтық-психологиялық орталығының психологы Жайсан 
Ибадуллаева. 
 
Ислам не дейді? 
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Ислам діні де адамдардың неғұрлым ерте отбасын құрып, ұрпақ сүюге 
асығуы керектігін насихаттайды. Осы орайда біз «Нұр Ғасыр» мешітінің 
наиб имамы Қайрат Дәрменовтің пікірін білген едік. 
 

— Отбасы — көне әлеуметтік институттардың бірі. Бұл — 
қоғамның ажырамас бөлігі, шағын мемлекет. Бұл шағын мемлекеттің 
іргесі құламау үшін ең әуелі сүйіспеншілік керек, махаббат керек, сенім 
керек. Егер осылар болса іргесі берік болады. 
Құран Кәрімнің «Рум» сүресінің 21-аятында: «Бірге тұруларың үшін, 
өздеріңнен жұбайлар жараттық және араларыңда мейірімділік пен 
сүйіспеншілікті пайда еттік» делінген. Сондықтан да жастар 
сүйіспеншілікпен үйленгендері абзал. Бойдақ жігіттер арасында үй-
күйімді дұрыстап алайын дейтіндер бар. Алайда Құран Кәрімнің «Нұр» 
сүресінің 32-аятында былай делінген: «Іштеріңдегі бойдақтарды 
үйлендіріңдер. Егероларкедейболса да, Алла 
өзкеңшілігіменолардыбайытады. Алла аса кеңшілікиесі, 
толықбілуші». Біздің халық арасында да «бас екеу болмай, мал екеу 

болмайды» деген нақыл сөз бар. Пайғамбарымыздың бір хадисінде 
үйленудің ырыздығыңды арттыратыны жөнінде айтылады. Сондай-
ақ, «Жұбайы жоқ адам бай болса да — міскін» дегенді де 
Пайғамбарымыз айтыпты. Құран сөзін өмір салтына айналдырған 
біздің халық «Бірінші байлық — денсаулық, екінші байлық — ақ жаулық» 
деп жұбайды байлыққа теңеп жататыны да осыдан. Мұхаммед 
пайғамбарымыз алты жағдайда асығуды әмір еткен. Соның 
алтыншысында: «Бойжеткен қызыңды күйеуге беруге асық» делінген 
екен. Негізі, үйленбей жүргеннен үйленудің пайдасы мол. Ең әуелі 
ұятты жерлерді сақтаумен бірге көзді бөгде қыз-келіншектерге 
қараудан тыяды. Бұл туралы да Пайғамбарымыз былай депті:«Ей, 
бойдақтар, араларыңдағы кімнің шамасы үйленуге жетсе, үйленіңдер. 

Шындығында ол көздеріңді тыйып, ұятты жерлеріңді қорғайды. Ал 
кімнің шамасы жетпесе, ол ораза ұстасын». Сонымен қатар, ол 
«Көбейіңдер, өсіп-өніңдер. Келешекте үмбеттерімнің көптігімен 
мақтанатын боламын» деген өсиет қалдырыпты, — дейді «Нұр 
Ғасыр» мешітінің наиб имамы Қайрат Дәрменов. 
 
Басқа да мұсылман елдерiндегiдей, бiздiң халық арасында да 
сүрбойдақтар менкәрі қыздар бұрындары болып көрмеген. 
 
Дәрігерлердің айтуынша, 30-40 жаста үйлену физиологиялық тұрғыдан 
да дұрыс бола қоймаса керек. Өйткені, медицинада 27-28 жастағы 
қыздар кәрі саналады. Жалпы кеш үйленуді мақсат тұтқандардың 
кейбірі еркін жүріп, зинақорлыққа ұрынып, тағы бірі жыныстық аурулар 
жұқтырып, денсаулығына зиян келтіріп алуы ықтимал. Оның ар жағында 
бала сүю арман боп қалу қаупі де жоқ емес. Себебі, медицина 
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қызметкерлері тұрмысқа кеш шыққан қыздардың үштен бірінің ұрпақсыз 
қалуы мүмкін екендігін растап отыр.Кеш құрылған некенің бала санын 
шектейтінін күнделікті қоғамнан да көріп жүрміз. Марқұм Мақаш Тәтімов 
те өмірден өткенінше сүрбойдақтар мен кәрі қыздардың көбеюінің 

еліміздің демографиялық жағдайына кері әсер етіп жатқанын айтып 
кетті. 
 
Дана бабамыз «он үште отау иесі» деп ұлды ерте үйлендіруге асыққан. 
Бесік құда болып, қызға ерте кезде құда түсіп қойған. Неғұрлым ертерек 
үйленудің жалпы денсаулық үшiн маңызды екенiн қазiргi медицина да 
анықтап отыр. 
 
Р.S. Біздің халықта «Ерте үйленсең, қартайғанда қуанасың» деген 
қанатты сөз бар. Расы да сол. Айталық, балаларыңыз өзіңізбен қатар 
өседі. Ерте үйленіп, жалғыздықтың кері әсерлерін жұп болып жеңіп 
шығатындықтан, денсаулығыңыз мен жүйке жүйеңіз де қалыпты жұмыс 
істейтін болады. Ендеше, үйленіңіз! 
 
Қай кездің де өз қиындығы болады. Үйленуге асықпайтындардың 
сылтауы да көп. Соғыс пен ашаршылық жылдары да ата-әжелеріміз 
үйленіп, шаңырақ көтеріп, бала сүйген. Ал жастардың жұптасып өмір 
сүруге ықыластары болмауы — әлеуметтік мәселелердің салдары 
емес, жастық эгоизм болуы да әбден мүмкін. Алайда жастық эгоизмнің 
30-40 жаста да кездесіп, «қартайып» бара жатқаны алаңдатады бізді… 
 
Айнұр ІЛИЯСҚЫЗЫ. 
 
 
Ақтөбе газеті 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://aqtobegazeti.kz/?p=78432 
 

Жастар күні: 35 ақтөбелік жігіт пен қыздың марапаты... 
 
Өткен сенбі күні Ақтөбе қаласындағы ҚР Тұңғыш Президенті 
Н.Назарбаев атындағы Орталық мәдениет және демалыс 
саябағында «Жалынды Жастар жылы» мерекелік шарасы өтті. 
Мұнда белсенді жастар марапатталып, би кеші ұйымдастырылды. 
 
12 тамыз — Халықаралық жастар күніне арналған салтанатты шарада 
облыс әкімінің орынбасары Марат Тоқжанов жиналғандарды осынау 
мерекемен құттықтап, еліміздің қозғаушы күші — жастар екенін атап 
өтті: 
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— Баршаңызды алдымен Халықаралық жастар күнімен облыс 
басшысы Оңдасын Сейілұлының атынан құттықтаймын. 
 
Жастар — әр елдің қозғаушы күші мен болашағы. Мемлекет те 

жастарға үлкен сенім артады. Осы орайда қазіргі жастарымыздың 
бәсекеге қабілеттілігі бізді қуантады. Елбасы Нұрсұлтан 
Назарбаевтың өзі кезінде: «Еліміздің Тәуелсіздігінің даму жолын 
жалғастыратын — жастар», — деген болатын. Сондықтан сіздерге 
көрсетілер қолдау да, жастарға арналған бағдарламалар да жыл 
өткен сайын күшейе бермек. 
 
Ақтөбелік тұрғындардың 23 пайызы — жастар. Сондықтан осы 
топтағыларды жұмыспен қамту, әлеуметтік жағынан қолдау әрі 
қарай жалғасын таппақ. Жас кәсіпкерлерге бөлінетін гранттар да 
жыл санап көбею үстінде. 
 
Сіздердің әрқайсысыңыз — еліміздің өсіп-өркендеуі үшін өзіндік үлес 

қосып, аянбай тер төгудесіздер. Осы қарқыннан таймай, 
мемлекетіміздің гүлденуіне атсалыса беріңіздер! Барлықтарыңызға 
денсаулық, қажырлы қайрат, тек жақсылық тілеймін, — дей келе, 
облыс әкімінің атынан білім, журналистика, мәдениет, спорт, 
кәсіпкерлік, т.б. салада еңбек етіп жүрген 35 жасқа Алғыс хат пен 
сыйлықтар табыс етті. 
 
Марапатталғандардың арасында облыстық «Ақтөбе» газетінің тілшісі 
Ақбота Қалдыбек те бар. Әріптесіміз атаулы күн қарсаңында бұл 
құрметтің естен кетпес сый болғанын айтады: 
 
— Жастар жылы аясында облыс әкімінің Алғыс хатын алғаныма өте 

қуаныштымын. Және бұны көпке дейін ұмытылмайтын ерекше оқиға 
деп білемін. Осындай марапаттың өзге де замандастарыма жұғысты 
болуына тілектеспін, — деп лезібін білдірді. 
 
Ал «Жас маман» аталымы бойынша марапатталған Әйтеке би 
ауданындағы балалар саз мектебі директорының тәрбие ісі жөніндегі 
орынбасары Гүлдана Қалмағанбетова: «Аудандағы шараларға 
әрдайым белсенді қатысамын. Өзім «Замандас» халықтық 
театрының режиссері қызметін қоса атқарып жүрмін. Осы еңбегімді 
елеген болуы керек, басшылық мені осындай марапатқа ұсыныпты. 
Ризамын», — дейді. 
 
Салтанатты шара ашық аспан астындағы жастардың би кешіне ұласты. 
 
Айбек СЕРІКҰЛЫ. 
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Акмолинская правда 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:http://apgazeta.kz/2019/08/13/biznes-granty-dlya-molodyx/ 
 

Бизнес-гранты для молодых 
 
Развитие массового предпринимательства и грантовая поддержка 
начинающих бизнесменов по проекту «Жас кәсіпкер» стали 
основными темами брифинга, посвященного реализации в 
регионе госпрограмм развития продуктивной занятости и 
массового предпринимательства на 2017-2021 годы «Еңбек» и 
«Дорожная карта бизнеса-2020». 
 
Руководитель управления предпринимательства и промышленности 
Акмолинской области Ербол Оспанов рассказал о работе по льготному 
кредитованию бизнесменов региона в рамках госпрограмм. По его 
информации, в прошлом году на кредиты для бизнеса были выделены 
974,8 млн тенге, из них освоены 676,9 млн тенге (90%) на 
финансирование 68 проектов, созданы 46 рабочих мест. В текущем 
году на микрокредитование в фонд развития предпринимательства 
«Даму» также перечислены 974,8 млн тенге, к текущему моменту 
освоены 64,4 млн тенге по 4 проектам. Одобрены еще 6 проектов на 
сумму 96,2 млн тенге. 
 
Кроме того, руководитель областного управления 
предпринимательства и промышленности подробно остановился на 
механизме и порядке получения грантов. 
 
- Участниками проекта «Жас кәсіпкер» могут стать молодые люди до 29 
лет, - отметил спикер. - В рамках Года молодежи по проекту «Жас 
кәсіпкер» на второе полугодие текущего года выделены дополнительно 
39 млн тенге для предоставления государственных грантов молодым 
предпринимателям. По плану финансирования средства 
предусмотрены на сентябрь 2019 года. Гранты предоставляются по 
итогам конкурсного отбора заявок. При этом основные принципы 
работы конкурсной комиссии -создание равных условий для 
предпринимателей и единство требований, предъявляемых к ним, 
всесторонность и полнота исследований представляемых документов, 
объективность предоставления принимаемых решений. 
 
На брифинге было отмечено, что максимальная сумма 
государственного гранта для реализации новых бизнес-идей в 
приоритетных секторах экономики, отраслях обрабатывающей 
промышленности в моногородах, малых городах и сельских 
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населенных пунктах не может превышать 3 млн тенге, так как гранты 
безвозвратные. 
 
Ербол Оспанов призвал всех молодых предпринимателей   стать   

активными участниками  грантового финансирования, реализовать 
свой деловой потенциал. 
 
- Срок приема заявок- с 5 по 25 августа. Объявление о проведении 
конкурса опубликовано в областных газетах «Арка ажары» и 
«Акмолинская правда», размещено на сайте управления 
предпринимательства и промышленности Акмолинской области. Также 
любой желающий может проконсультироваться у специалистов 
управления по адресу: ул. Абая, 96, кабинет 403, в рабочее время, - 
резюмировал Ербол Оспанов. 
 
Екатерина ОДИНЦОВА. 
 
 
24.kz   
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/334050-ara-andyly-
zhastar-plastikti-ajta-dejtin-ondyr-y-ojlap-tapty 
 
Қарағандылық жастар пластикті қайта өңдейтін қондырғы ойлап 

тапты 

 
Қарағандылық жастар пластикті қайта өңдейтін қондырғы құрастырып 
шығарды, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Әзірге өнертабыстарын өндіріске енгізген жоқ. Айтуларынша, әмбебап 
қондырғыда шикізатты ұнтақтап, нығыздауға және балқытып, пластик 
жіп шығаруға болады. Ал қайта өңделген пластиктен күнделікті 
тұрмысқа қажетті көптеген пайдалы дүниелерді жасамақшы. Жоба 
авторлары шикізаттан таршылық көріп отыр, сондықтан көшеден теруге 
мәжбүр. Қазір тұрғындарды күл-қоқысты сұрыптап тастауға үйретуге 
көшкен. 
 
Қуандық Ибрагим, жоба жетекшісі: 
 
- Қазақстанды өз үйіміздей ұстау керекпіз. Ластамау керек. 
Қоқысты өз жәшіктеріне тастау керек. Мысалы, қағаз ба, қағаздың 
жәшігіне, пластикті, пластиктің орнына тастау керек. Сөйтіп біз 
Алла қаласа, өз елімізді өзгерте аламыз. 
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Караван.kz 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/gazeta/pochemu-kazakhstan-lider-v-
centralnojj-azii-po-chislu-samoubijjstv-ehkspert-562146/ 

 
Почему Казахстан лидер в Центральной Азии по числу 

самоубийств – эксперт 
 
Суицид – примета наших дней. По данным ВОЗ, Казахстан занимает 
лидирующее место в Центральной Азии по количеству самоубийств. 
Почему так происходит? 
 
Психиатр-суицидолог Екатерина МИРОНОВА отвечает сегодня на 
этот вопрос. 
 
– Проблема суицида стала актуальной в наше время. Даже принято 
решение 10 сентября отмечать Всемирный день борьбы с 
суицидом. С чем это связано, почему так обострился этот вопрос? 
 
– Действительно, общее число самоубийств в мире за последнее время 
выросло на 7 процентов, но уровень смертности от них упал примерно 
на треть, по данным ВОЗ. В целом это связано с ростом социальной 
напряженности, научно-техническим прогрессом. Время сейчас более 
динамичное, функционал человека постоянно расширяется, психика не 
всегда успевает адаптироваться. Так, в настоящее время каждый 
четвертый имеет проблемы с психическим здоровьем. По прогнозам 
уже к 2020 году количество страдающих от депрессии людей опередит 
количество людей, страдающих сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. Можно добавить еще, что распространяется 
употребление психоактивных веществ, что часто служит спусковым 
крючком для совершения суицида. 
 
Одиночество… 
 
– К сожалению, печальна статистика и в Казахстане. В чем причина 
такой ситуации? 
 
– В 2012 году Казахстан был на 4-м месте по количеству суицидов среди 
подростков, по данным ВОЗ, а по данным 2016 года, вышел из первой 
печальной десятки, а среди взрослого населения у нас 9-е место. 
 
Самоубийство – очень чувствительный и сложный вопрос, имеющий 
множество запутанных причин. И окончательно определить причину 
почти никогда не удается. Когда анализировалась статистика 
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самоубийств в Казахстане, выяснилось, что наиболее 
распространенный фактор, предшествующий суициду, – чувство 
одиночества и межличностные конфликты. Кроме того, у общества 
сохраняется стигма, страх при необходимости получить 

специализированную помощь. 
 
– И все же, что становится поводом для совершения суицида? 
Есть ли объективные предпосылки к этому? 
 
– Социальные, биологические, психологические и другие факторы 
могут взаимодействовать таким образом, что вызовут у человека 
суицидальное поведение. Единого фактора в формировании такого 
поведения нет, это целый комплекс, приводящий к этому страшному 
явлению. Биологические причины – это наличие депрессивного или 
тревожного расстройства, тяжелой соматической патологии. 
 
Психологические причины – определенные характерологические 
особенности, для кого-то уязвимое место – импульсивность, для 
кого-то – повышенная чувствительность к неудачам и т. д. 
 
Если какой-то фактор воздействует на это уязвимое место, для 
человека это становится значимым и приобретает для него чрезмерное 
значение. Социальные причины – степень комфортности нашего 
взаимодействия с миром, друзьями, семьей, учреждениями 
образования, коллегами и т. д. Когда эти три фактора воздействуют на 
человека негативно, может произойти суицид. 
 
– Показательно, что чаще всего в нашей стране совершают 
самоубийства женщины. Как вы это прокомментируете? 

 
– Здесь нужно уточнить, что у женщин большее количество 
суицидальных попыток, а у мужчин – завершенных суицидов. Женщины 
более эмоциональны, часто прибегают к менее летальным способам 
совершения суицида. Мужчины же долго не обращаются за 
медицинской помощью, лечат себя сами, употребляя психоактивные 
вещества, а алкоголь и наркотики усугубляют депрессию и 
провоцируют импульсивное поведение, кроме того они выбирают 
способы с высокой летальностью. 
 
– Можно ли составить типичный портрет самоубийцы в нашей 
стране? 
 
– По итогам мониторинга в городе Нур-Султане, это молодые люди в 
возрасте 20–29 лет. Граждане, находящиеся в активной фазе своего 
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становления. В возрасте, когда люди сталкиваются с первыми 
социальными, экономическими проблемами, трудоустройством, 
семейными неурядицами, постродовыми депрессиями, кредитами и 
социальной адаптацией. Если же говорить об общей статистике, 

кризисными считаются подростковый и пенсионный периоды, когда 
человек остро чувствует свое одиночество. Если говорить в разрезе 
полов, то количество совершенных суицидов больше среди мужчин, а 
количество суицидальных попыток – среди женщин. Больше 
суицидальных проявлений фиксируется в сельской местности. 
 
Предостеречь, помочь… 
 
– Проводятся ли в нашей стране исследования, результаты 
которых можно было бы использовать в качестве 
профилактических мер для предотвращения суицида? 
 
– В 2012 году были начаты широкомасштабные исследования при 
поддержке министерства здравоохранения и детского фонда ЮНИСЕФ 
в Казахстане. А уже в 2014 году была разработана и внедрена сначала 
в рамках пилотного проекта, а затем по всей территории республики 
программа превенции (предупреждения) суицидов среди 
несовершеннолетних. Цифры после начала реализации проекта в 2013 
году: было 212 завершенных суицидов среди подростков 15–17 лет, а в 
2018-м – 104. Такая же тенденция к снижению и по количеству 
суицидальных попыток. Важно отметить, что эффективность программ 
не определяется в течение года, для этого требуется более 
продолжительное время. 
 
– Все то, что сегодня предпринимается в Казахстане, направлено 
в основном на детей. И это правильно, потому что подростковый 
суицид – наиболее часто встречающееся явление. А как обстоят 
дела со старшими возрастными группами? Как уберечь человека, 
предостеречь его от такого шага? 
 
– Динамика суицидов среди всего населения демонстрирует снижение. 
Если говорить о конкретном человеке, то каждое суицидальное 
поведение индивидуально. Важно обращать внимание на любые 
разговоры о нежелании жить, резкие изменения в поведении (уход от 
социальных контактов, небрежное отношение к себе, высказывания о 
малоценности жизни), не игнорировать, не считать, что это пройдет, 
искренне поговорить с человеком, поддержать, направить и, может 
быть, даже сопроводить к специалисту. 
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Это иллюзия, что человеку нужна какая-то “правильная” фраза, да 
еще и чужая. Ему вообще не фраза нужна, ему нужно отношение. 
Это может проявиться в вере, во взгляде. 
 

В такой ситуации словам доверия мало. Нужны душевный контакт, 
эмоциональная поддержка, чтобы человек чувствовал, что он кому-то 
нужен, что кто-то хочет, чтобы он остался жить. Не по правилам и не по 
условиям, а просто по-человечески. Нужно быть сочувствующим 
человеком – вот что главное. 
 
– По сравнению с 2017 годом у нас стало меньше суицидов. В силу 
чего это происходит и что нужно делать дальше, чтобы не 
допускать подобного? 
 
– Снижение суицидальных попыток связано с тем, что этот вопрос стал 
курироваться на самом высоком уровне. Утверждены планы 
межведомственного взаимодействия, созданы мобильные группы из 
представителей различных ведомств, каждый случай суицидальной 
активности несовершеннолетних мониторится, даются рекомендации. 
Разработана дорожная карта по профилактике суицидов, реализация 
каждого пункта контролируется местными исполнительными органами. 
А дальше необходимо продолжать работать, учитывая сложности, с 
которыми сталкиваемся в реальности. 
 
Автор: Айгуль Омарова 
 
 
24.kz   
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/bylu-manyzdy/item/334068-elordada-

m-alimderge-arnal-an-bos-zh-mys-oryndary-zh-rme-kesi-tedi 
 

Елордада мұғалімдерге арналған бос жұмыс орындары 
жәрмеңкесі өтеді 

 
Нұр-Сұлтан қаласы әкімдігінің білім саласындағы қызметкерлерге 
арналған бос жұмыс орындар жәрмеңкесі өтеді, деп хабарлайды 
Елорда Инфо. 
 
«2019 жылғы 15 тамызда сағат 10:00-ден 13:00-ге дейін Республика 
даңғылы, 34 мекенжайы бойынша орналасқан «Жастар» сарайы 
ғимаратында білім беру саласының қызметкерлері үшін 
жалпықалалық бос орындар жәрмеңкесі өтеді», – делінген 
хабарламада. 
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Бос жұмыс орындар жәрмеңкесіне 100-ге жуық жұмыс беруші қатысады. 
 
Оқу орындарының түлектері үшін жастар практикасына қатысу туралы 

ақпарат алу мүмкіндігі ұсынылады. 
 
Сондай-ақ жәрмеңкеге келушілер алдын ала әңгімелесуден өтіп, жұмыс 
берушілерге түйіндеме қалдыра алады. 
 
 
Казинформ 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kak-otbirayut-studentov-na-voennuyu-
kafedru-v-vuze-sko_a3555897 
 

Как отбирают студентов на военную кафедру в вузе СКО 
 
ПЕТРОПАВЛОВСК. КАЗИНФОРМ – В Северо-Казахстанском 
государственном университете им. М.Козыбаева отобрали студентов 
на военную кафедру, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
По информации пресс-службы департамента по делам обороны, из 500 
желающих обучаться на военной кафедре отбор прошли всего 80 
студентов. Многие не смогли пройти конкурс по состоянию здоровья, 
после проверки уровня физической подготовленности, 
стрессоустойчивости и успеваемости. 
 
«Поступление на военную кафедру – это шанс для дальнейшего 
зачисления в запас в офицерском звании. Поступить на обучение в 
военной кафедре могут студенты, обучающиеся только по очной форме 
обучения, в возрасте не старше 24 лет на год проведения конкурса, не 
имеющие судимости», - добавили в пресс-службе. 
 
Конкурс проходил в четыре этапа. Первый - медицинское 
освидетельствование, которое студенты проходят в местных органах 
военного управления. Второй - профессионально-психологическое 
тестирование - включает проверку уровня мотивированности, 
стрессоустойчивости, критического и логического мышления. Третий - 
проверка уровня физической подготовленности. Четвертый - 
конкурсный отбор, который осуществляется в соответствии с расчетом 
рейтингового балла. Его составляет и утверждает руководитель вуза по 
согласованию с Минобороны РК. 
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Военную подготовку по программе офицеров запаса студенты будут 
проходить в течение двух лет. После успешной сдачи выпускного 
экзамена им присвоят первое офицерское звание лейтенанта запаса. 
 

 
Zakon.kz 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://kaz.zakon.kz/4981335-tarazda-student-yzdy-alda-an-
zhoo.html 
 
Таразда студент қызды алдаған ЖОО деканы Алматыда ұсталды 

 
Жамбыл облыстық полиция департаменті Тараз инновациялық 
гуманитарлық университетінің бұрынғы деканы ұсталғанын растады, 
деп хабарлайды Sputnik Қазақстан тілшісі. 
 
Ішкі істер министрі Ерлан Тұрғымбаев қашқын деканды ұстауға 
тапсырма берген болатын. 7 шілде күні өткен Nur Otan партиясындағы 
қоғамдық қабылдау кезінде астаналық Гүлзина Мұсаева арызданды. Ол 
министрдің алдына келгенде Тұрғымбаев қолындағы қағазға қарап 
отырып: "Ақтаев бойынша ма? Сонда мына ақшаны карточкамен 
төледіңіз бе?", - деп сұрады. "Иә, карточкаға, университетке емес, өз 
атына төлеп отырдық", - деді Мұсаева. 
 
Осыдан кейін министр декан Ақтаевтың неге ұсталмай жатқанын 
сұрады. Жамбыл облыстық полиция департаменті басшысының 
міндетін атқарушы Бауыржан Үдергеновтың айтуынша, қылмыстық іс 
қозғалған. Деканның мекенжайы бойынша тексергенде үйінде жоқ 
болып шығыпты. Ал ұялы телефоны Алматы облысында жүргенін 
көрсетіп тұр екен. Сол кезде Тұрғымбаев алаяқ деканды екі күн ішінде 
құрықтауды тапсырды. 
 
"Екі күннің ішінде маған оны тауып беріңдер. Сіздерде барлық 
техникалық мүмкіндік бар. Ол құжатсыз жүрген киллер емес қой. 
Азаматтық тұлға, бұрын сотталмаған. Ресми жұмыс істейді. Ондай 
адамды табу қиын емес. Екі күн беремін. Табыңдар да, ақшаны кімге 
және қалай аударғанын анықтаңдар. Ол ақшаны иемденіп кетсе, 
алаяқтық бойынша іс қозғаңдар да, жазаға тартыңдар", - деді ол. 
Sputnik Қазақстан тілшісі зардап шеккен Гүлзина Мұсаеваның өзіне 
хабарласып, мәселенің мән-жайын білді. Оның айтуынша, декан Еркін 
Ақтаев мүгедек әке-шешесіне қарап жүрген студент қызға оқуды бітіруге 
көмектесемін деп уәде берген. Сол үшін ақша алған. Бірақ сөзінде 
тұрмады. 
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"Менің жолдасым алты жыл бойы төсек тартып жатты. Биыл наурыз 
айында қайтыс болды. Мен өзім II топтағы мүгедекпін. 2017 жылы 
Таразға бардым. Ол кезде Еркін Ақтаев Тараз инновациялық 
гуманитарлық университетінде декан болып істеген. Мен қолымдағы 

құжаттарды көрсетіп, жағдайымды түсіндірдім. Сөйтіп, қызымның оқуын 
бітіруге көмектесуді сұрадым. Әкесіне де, маған да қарап жүргенін 
айттым", - дейді Мұсаева. 
 
Декан көмектесуге сөз берді. Ол үшін өзінің банк карточкасына ақша 
аударып тұру қажеттігін айтқан екен. 
 
"Біз екі жылдан бері 1 миллион 500 мың теңге салып бердік. Сөйтіп, 
диплом да, ақша да жоқ. Менде барлық түбіртектер бар. Өзіне 
звондасам, күнде ертең беремін деп, алдап отырады. Содан полицияға 
барып, арыз жаздым", - деді Мұсаева. 
 
Тараз инновациялық гуманитарлық университетінің мәліметіне сәйкес, 
декан Еркін Ақтаев ол жерде жұмыс істемейді. 
 
"Еркін Ақтаев өз еркімен басқа жұмыс орнына ауысуына байланысты 
2018 жылдың 19 ақпанынан бастап жұмыстан шықты. Қазіргі кезде 
университетпен байланыста емес және тұрғылықты мекен-жайы 
белгісіз", - делінген университеттің жауабында. 
 
Экс-декан қалай ұсталды 

Жамбыл облыстық полиция департменті экс-декан Ақтаевтың алаяқтық 
әрекет жасағанын растады. Ресми мәліметке сәйкес, студент қыздың 
ата-анасы екі жылдың ішінде заң факультетінің деканына 640 000 теңге 
аударған. Ақтаев өз кезегінде студент қызды сабақтан босатуға уәде 
берді. Алайда оқу жылы аяқталғанда қыздың дипломы жоқ болып 
шықты. Сол кезде деканның алаяқтығы әшкереленді. 
 
Департаменттің баспасөз хатшысы Гүлсара Мұхтарқұлованың 
айтуынша, алаяқ Ақтаев ұсталды. Ол өз кінәсін мойындап, ақшаны 
қайтарып беруге сөз берді. 
 
"Шұғыл шаралар барысында полиция қызметкерлері алаяқты Алматы 
қаласында ұстады. Бостандық аудандық полиция басқармасына 
жеткізілді. Ақтаев өз кінәсін толығымен мойындады және ақшаны 
қайтаруға қолхат жазып берді", - деді Мұхтарқұлова Sputnik Қазақстан 
тілшісіне берген сұхбатында. 
 
Ал Гүлзина Мұсаева экс-деканның хабарласқанын жеткізді. 
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"Иә, ол маған өзі звондады. Таразда кездесейік деді. Сол жерде 
ақшамды қайтарып бермекші", - дейді Мұсаева. 
 
 

Zakon.kz 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4981336-vse-bolshe-molodezhi-popadaet-
v-seti.html 
 

Все больше молодежи попадает в сети, раскинутые 
вербовщиками в Интернете – эксперт 

 
Несмотря на стабильную религиозную ситуацию в нашей стране, 
у нас имеются проблемы, связанные с религиозной 
радикализацией определенной части населения с активным 
использованием современных информационных технологий и 
средств передачи информации через Интернет. Как с этим 
бороться, рассказывает пользователям Zakon.kz эксперт ОО 
"Конгресс религиоведов" Мейрам Иманбаев. 
 
- По данным Internet World Stats (IWS) количество пользователей 
Интернета в мире на февраль 2019 года составило 4 миллиарда 339 
тысяч человек. Тенденцию можно понять, если сравнить, что в 2000 
году число пользователей Интернета составляло около одной трети 
миллиарда, а в 2010 - уже 1,7 миллиарда пользователей. 
 
Как видим, Интернет стал крупнейшим средством массовой 
информации. Он не требует больших затрат, является доступным 
практически в любой точке мира, находится почти вне сферы контроля 
государственных структур. Учитывая современные сервисы 
автоматического перевода, языковых барьеров для него также 
практически не существует. Коммуникационные возможности и 
анонимность в Интернете дают мощное средство воздействия на 
массы, в том числе террористическим организациям. 
 
Еще в 2010 году в ходе 65-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН была 
принята резолюция «Достижения в сфере информатизации и 
телекоммуникаций в контексте международной безопасности", где 
международным сообществом была выражена обеспокоенность 
угрозами в информационной среде. Как следствие, в последние годы 
крупные международные организации и другие объединения, как ООН, 
ШОС, ОБСЕ акцентированно создают платформы для расширения 
сотрудничества между государствами в этом вопросе. Отдельные 
страны мира проявляют готовность к скоординированному 
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сотрудничеству, совершенствуя правовые механизмы на 
национальном уровне. 
 
- Тем не менее, активность по вербовке новых членов 

международных террористических организаций через Интернет 
неуклонно растет? 
 
- К сожалению, это факт, правда жизни. 
 
В настоящее время Интернет и различные социальные сети стали 
параллельной реальностью, где пользователи могут мгновенно и в 
условиях анонимности распространять любую информацию. Идеологи 
различных деструктивных течений получили возможность 
передислоцироваться в социальные сети, занимаясь вербовкой новых 
рекрутов в свои ряды и пропагандой радикализма. 
Мы это видели в деятельности некогда нашумевшей международной 
террористической организации ИГИЛ, где в пику их "раткой славы" в 
2013-2015 годы функционировали профессиональные СМИ и интернет-
служба, ставшие эффективной трибуной для их призывов, обращений 
и трансляций агитационных видео- и аудио-роликов. 
 
Сегодня деятельность ИГИЛ в Сирии и Ираке благодаря деятельности 
правительственных сил и международной коалиции потерпела 
сокрушительное поражение, однако интернет-активность по вербовке 
новых членов МТО по-прежнему остается высокой и, по мнению 
зарубежных экспертов, будет неуклонно расти и дальше. Что в свою 
очередь потребует активизации контрпропагандистской деятельности, 
в том числе выявления новых источников пропаганды идей терроризма. 
 
- Насколько эффективны усилия государств по мониторингу и 
нейтрализации сайтов экстремистского толка? 
 
- Видите ли, специфика и динамичность глобальной сети создают 
существенные трудности для противодействия международному 
терроризму на национальном уровне и усилия государств по 
мониторингу и нейтрализации сайтов экстремистского толка не всегда 
эффективны. 
 
Интернет-ресурсы и веб-порталы различных деструктивных и 
террористических организаций часто видоизменяют форматы, 
скрываются под другой тематикой, создаются под новыми доменами и 
используют хостинги разных стран, злоупотребляя свободой слова. 
Зачастую такие сайты имеют зарубежного провайдера, что на практике 
затрудняет их устранение. 
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Нередки случаи, когда одно государство не может добиться от другого 
закрытия какого-либо деструктивного сайта. К тому же значительной 
преградой для этого является различие в национальных 
законодательствах. 

 
Как следствие, такие пробелы в международной кооперации дают 
больше возможностей террористическим и экстремистским силам 
распространить свою деятельность и на относительно благополучные 
и стабильные страны, где, казалось бы, отсутствуют причины для 
появления и активизации радикальных элементов. Более того, все 
больше людей, преимущественно из числа молодежи, оказываются 
втянутыми в преступную деятельность и попадают в сети, раскинутые 
вербовщиками при помощи виртуальных средств. 
 
- Каковы причины, по которым обычные граждане становятся 
жертвами вербовщиков и попадают в среду радикалов и 
экстремистов или же совершают самоубийственные теракты? 

 
- Причины могут быть разные. 
 
Нередко людей толкают на этот преступный путь социальные и 
материальные проблемы, личная неустроенность, психологическая 
неустойчивость, социальная изолированность или маргинализация, 
отсутствие четких моральных ориентиров или же ложно понимаемый 
долг. 
В Казахстане, как и во многих других странах мира, вопрос 
информационной безопасности сегодня стоит достаточно остро. 
Несмотря на стабильную религиозную ситуацию, имеется ряд проблем, 
связанных с тенденцией религиозной радикализации определенной 
части населения, обусловленное, в том числе распространением идей 
экстремизма и терроризма в русскоязычном сегменте интернет-
пространства. 
 
В этой связи, перед государственными органами стоят четкие задачи 
по учету современных вызовов и угроз в этой области, а также 
формированию благоприятного духовного климата в обществе. В 
Казахстане создана и с каждым годом совершенствуется система 
обеспечения безопасности от террористических угроз. Государством 
накоплен определенный опыт по выявлению и пресечению 
деятельности экстремистских и террористических организаций. 
Проделана значительная работа по созданию и усовершенствованию 
законодательной системы и организационной базы для выявления и 
пресечения предпосылок терроризма, в том числе и в Интернете. 
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В Законе РК «О борьбе с терроризмом" четко определены правовые и 
организационные основы борьбы с терроризмом, порядок 
деятельности государственных органов и организаций, независимо от 
форм собственности, а также права, обязанности и гарантии граждан. 

Также в Законе «О противодействии экстремизму" нашла отражение 
защита страны и в информационной сфере. Так, согласно статье 12 
данного закона не допускаются ввоз, издание, изготовление и 
распространение экстремистских материалов. 
 
- Мейрам Откилбаевич, по каким основным направлениям ведется 
в Казахстане работа по противодействию экстремизму и 
терроризму? 
 
- Сегодня противодействие экстремизму и терроризму в Казахстане 
осуществляется по таким основным направлениям, как профилактика и 
предупреждение идей экстремизма и терроризма, а также выявление и 
пресечение фактов пропаганды экстремизма и терроризма в СМИ и 
сети Интернет. 
 
В целях организации единой координации по своевременному 
выявлению, пресечению распространения террористических идей в 
Интернете в рамках Государственной программы по противодействию 
религиозному экстремизму и терроризму государственными органами 
используется система "КиберНадзор". Доступ на выявленные 
радикальные аккаунты и сообщества в социальных сетях по решению 
суда блокируются на территории страны. 
 
В целом проблема роста деструктивных интернет-ресурсов и 
противодействия в этом отношении требуют совместных и 
скоординированных мер всех государственных органов и более 
решительных шагов по ограждению населения страны от религиозного 
радикализма и экстремизма. Здесь необходимо отметить, что в 
Казахстане борьба с этими вызовами и угрозами осуществляются 
комплексно вместе с профилактическими мерами. При этом работа 
проводится как по выявлению и блокировке источников пропаганды 
терроризма, так и по просветительским методам. 
 
В частности, с целью повышения религиозной грамотности населения 
и контрпропаганды радикальных идей в стране действуют сотни 
интернет-порталов и сайтов как светского, так и религиозного 
содержания. Все эти меры направлены на создание альтернативных 
источников информации о религии в интернет-пространстве для 
религиозного и культурного просвещения молодежи. 
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Деятельность в данном направлении требует постоянного осмысления 
проблемы, выработки новых методов выявления радикальных 
материалов, в том числе технического совершенствования 
информационных и мониторинговых систем, а также активного 

привлечения к данной работе неправительственных организаций, 
активных блогеров и экспертов. 
 
Кроме того, необходимо продолжить работу по организации широкой 
информационно-разъяснительной кампании среди целевой аудитории, 
направленной на повышение правовой и религиозной грамотности 
населения, формирование устойчивого иммунитета к экстремистским и 
террористическим идеям. 
 
 
Central Asia Monitor 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://camonitor.kz/33506-etnovolonterstvo-u-kazahstancev-v-

krovi.html 
 

Этноволонтерство у казахстанцев в крови 
 
Волонтерство в Казахстане как официальное движение получило 
развитие не так давно, но уже успело обрести популярность среди 
населения, особенно молодежи, и оформиться в серьезные 
организации – их сегодня насчитывается более 200. И в этом нет 
ничего удивительно, считает профессор кафедры политологии 
ЕНУ имени Л.Н. Гумилева, член научно-экспертного совета 
Ассамблеи народа Казахстана Наталья Калашникова, ведь 
необходимость помогать нуждающимся в наших гражданах 
заложено на генетическом уровне...  
 
- Наталья Павловна, почему так важно развивать 
этноволонтерство? 
 
- Сохранение равенства всех казахстанцев независимо от их 
национальности и вероисповедания, укрепление единства народа и 
гармонизация межэтнических отношений стали неизменными 
приоритетами государственной политики Казахстана. Поэтому в стране 
созданы все условия для сохранения культуры, языка, традиций всех 
этносов. Руководствуясь принципом «единство в многообразии» мы 
сумели продемонстрировать миру уникальную модель 
общенационального согласия. И этноволонтерство - одна из ее главных 
составляющих. 
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Сейчас, к примеру, ведется активная дискуссия о наполнении новым 
содержанием масштабный культурно-просветительский проект 
«Қазақтану», который был инициирован на 26-й сессии Ассамблеи 
народа Казахстана первым президентом Нурсултаном Назарбаевым. 

За почти двухлетнюю его историю были накоплены уникальные 
материалы экспедиций и реализованы обучающие проекты для 
молодежи. Данная идея стала ключевым инструментом передачи 
формулы дружбы и мира, развития благотворительности и укрепления 
толерантности. Она дала определенный импульс для дальнейшей 
модернизации национального сознания на основе взаимного 
обогащения культур казахстанских этносов, гуманистических традиций 
и духовных ценностей казахского народа.  
 
Но нельзя останавливаться на достигнутом. Требуются новые 
исследования, результаты которых прочно легли бы в основу 
казахстанской модели общественного согласия и национального 
единства. Назрел вопрос корректного обновления содержания 
программы «Қазақтану» с учетом тех реалий, которые стоят на повестке 
дня. Речь в том числе идет об уникальном феномене — 
этноволонтерстве, который имеет глубокие корни, историю, традиции, 
главные ценности миропорядка, благотворительности и солидарности. 
Его смыслы лежат в основе развития цивилизаций, и, в первую 
очередь, в истории Великого Шелкового пути. Как известно, 
меценатские проявления встречались еще в древней сакской 
цивилизации, а это значит, что волонтерство среди народов Евразии 
укоренилось еще сотни лет назад...   
 
- А какое место волонтерство занимало в жизни казахов?  
 
- Благотворительность и миролюбие – фундаментальные исторические 
традиции, свойственные казахскому народу. Сегодня этот феномен 
становится объектом многих исследований. Образно выражаясь 
словами Льва Гумилева, Великая степь -  это люди и природа, 
исторически сделавшие межкультурным и интеграционным 
пространство Евразии. И ключевая объединяющая роль здесь 
принадлежит, конечно, казахам.  
 
В своих трудах казахские мыслители показывали нравственную 
природу справедливости и значение таких ценностей общественной 
жизни как трудолюбие, взаимопомощь, милосердие, достоинство. Это 
была своего рода реакция сострадательных людей на трудности, 
несчастья и лишения, которые переживали другие. Взять, к примеру, 
«Асар» - традицию степняков по совместному безвозмездному труду. 
Казахский аул был ярким отражением братства и единства сородичей. 
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Не прийти на объявленный «Асар» считалось недостойным поступком, 
который всегда осуждался степняками.  
 
Вспомните, как ярко Ассамблея народа Казахстана в период трагедии 

в городе Арыс Туркестанской области и после нее продемонстрировала 
на деле идеи братства, солидарности и милосердия. Гуманитарная 
помощь, которую собрали структуры АНК во всех регионах, составила 
свыше 107 млн тенге, при их содействии в летние лагеря отправлено 
более 2 тысяч детей из Арыса, завершается восстановление и 
строительство жилых домов, объектов социально-культурного 
назначения. 
 
Уместно вспомнить и такие древние казахские обычаи как «қонақ-асы», 
согласно которому каждый степняк обязывался предоставлять ночлег 
и бесплатное угощение любому гостю. Или «ауыз тию» (отведать 
угощение) – кто бы ни зашел в дом/юрту, хозяин не отпускал гостя, пока 
тот не отведает предложенного угощения. «Тамырство» 
(побратимство, дружба) - особый вид отношений между казахом и 
представителем другой национальности.  
 
Восторгаясь уникальными казахскими обычаями гостеприимства, 
которого не было у многих народов мира, польский ссыльный А. 
Янушкевич писал: «Если вдоль всего земного шара расселить казахов, 
то благодаря им можно было бы объездить весь мир, не потратив на то 
ни одной копейки»... О консолидирующей роли казахов образно 
написано в трудах Олжаса Сулейменова, Чингиза Айтматова, Чокана 
Валиханова, Григория Потанина, Мухтара Ауэзова и других. 
 
- 2020-й год в Казахстане будет объявлен Годом волонтеров. Об 
этом в рамках форума казахстанско-российской молодежи 
сообщил президент Касым-Жомарт Токаев. Какие задачи в этот 
период будут стоять перед Ассамблеей народа Казахстана? 
 
- Ассамблея с первых дней своей деятельности в целях укрепления 
мира, дружбы, общественного согласия и единства народа содействует 
развитию благотворительности среди этнокультурных объединений, 
оказывает координирующую и иную поддержку в данном направлении. 
Продвигая такие общенародные гуманистические проекты как 
«Караван милосердия», «День благодарности», «Мың бала», «Ұлы 
дала елі», «Символы Тюркской эпохи» и так далее АНК вносит 
неоценимый вклад в укрепление казахстанской идентичности.  
 
Думаю, что предстоящий международный культурологический проект 
«Беседы на Шелковом пути» мог бы изучить тему этноволонтерства и 
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выпустить богатейший материал к 25-летию Ассамблеи народа 
Казахстана. В частности о том, что пространство Великого Шелкового 
пути, как и много веков назад, объединяет разные этносы, способствует 
интеграции современных государств, а знание исторического наследия 

позволяет глубже понимать современные глобальные и 
интеграционные процессы.  
 
Степной пояс, как отмечал в своей статье Елбасы Н.А. Назарбаева 
«Семь граней Великой степи», «соединил китайскую, индийскую, 
персидскую, средиземноморскую, ближневосточную и славянскую 
цивилизации». Кроме того, древняя христианская традиция 
милосердия славянских этносов, обычаи добра и сострадания тюркских 
народов составляют сегодня ту уникальную палитру объединяющих 
скреп, внесших свою лепту в формирование современного 
этноволонтерства. Думаю, такие вещи следует изучать системно.  
 
В этой связи считаю до конца не использованным потенциал 
уникальной «Интерактивной научной исторической карты «Народ 
Казахстана», созданной учеными по поручению Елбасы и размещенной 
в 3D-формате на сайте Ассамблеи. Необходимо при поддержке АНК 
разработать методические рекомендации или путеводитель для школ, 
вузов с непосредственным участием этнокультурных объединений. К 
слову, столичный Дом дружбы совместно с Институтом истории и 
этнологии имени Ч.Валиханова Комитета науки МОН РК уже приступил 
к этой важной работе. А научно-экспертное сообщество АНК намерено 
оказывать в исследованиях казахстанского феномена — 
этноволонтерства  максимальную поддержку.  
 
- Как, по-вашему, можно стимулировать благотворительность, 
волонтерство? 

 
- Следует отметить, что волонтерская деятельность набирает 
глобальные масштабы во всем мире. Количество людей, принявших 
участие в этом движении с 1987 по 2018 годы, возросло с 80 до 320 
миллионов. Сегодня волонтеры активно работают на шести 
континентах, в 107 странах мира, более 3 тысяч проектов реализуется 
ежегодно. 
 
Согласно Всемирному индексу благотворительности (The World Giving 
Index), который проводится по инициативе британской международной 
организации Charities Aid Formation, Казахстан занимает 96-е место 
среди 153 государств по показателю, который измеряет достижения 
стран мира с точки зрения отношения их населения к 
благотворительной помощи. Это, конечно, неплохой результат, но есть 
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и другие исследования, которые проводят ряд социологических 
структур, в частности Ассоциация благотворительных организаций и 
Центр изучения общественного мнения. Они показывают 
возрастающую роль казахстанцев, готовых оказывать и оказывают 

благотворительную помощь – таких сегодня насчитывается 
88,3 процента! Поэтому считаю, что в целях стимулирования 
благотворительности со стороны этнокультурных объединений и 
справедливого ее учета при общественной аккредитации 
республиканских ЭКО следует ввести индикаторы оценки этой 
деятельности. 
 
В заключение в рамках активно идущей поэтической эстафеты, 
посвященной 175-летию великого Абая, хотелось бы обратиться к его 
творению «Қара сөздер», в котором объединены 45 «Слов», особо 
почитаемых в народе. Так, если в 14 Слове Абай пишет, что 
«милосердие, доброта, умение принять чужого за родного брата, желая 
ему благ, которые бы пожелал себе — все это веление сердца», то в 38 
говорится о том, что «сила человека заключается в его разуме и 
знаниях. Могущество Всевышнего выражено в науке и милосердии. 
Хотя милосердие не упоминается в числе восьми его ликов, оно 
поясняется смыслом следующих его имен: Всемилостивый, 
Милосердный, Сострадательный, Всепрощающий, Любящий, 
Защищающий, Покровительствующий, Благодетельный, Дарующий, 
Учтивый». Более точно и не скажешь. 
 
Автор: Светлана Борисова 
 
 
http://www.eljastary.kz 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:http://www.eljastary.kz/news/2159 
 

«Как запустить проект без денег?» 
 
В Молодежном Лофт Центре прошел семинар на тему: «Как запустить 
проект без денег?». 
       
Сейчас мало кто верит, что можно запустить проект без денег, без 
привлечения инвестиций, основать прибыльную независимую 
компанию.Как задуманный план осуществить в реальность? Каким 
должен быть план запуска проекта без денег?Тысячи вопросов 
возникает в голове при одной лишь мысли. На сегодняшний день эта 
тема является актуальной среди молодежи и начинающих стартаперов, 
поэтому сотрудники Государственного фонда развития молодежной 
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политики города Алматы решили провести поучительный семинар на 
эту тему, лектором которого выступил опытный специалист-аналитик. 
       
На семинаре лектор рассказал о том, как запустить успешный проект, 

не имея серьезного стартового капитала. Также он поделился с 
участниками семинара о важной информации, как развивать навыки 
бизнес-планирования среди молодежи, о безопасном формате 
отработки инструментов бизнес деятельности, дал рекомендации по 
созданию бизнеса самостоятельно и в партнерстве с кем-то. 
       
Перед тем как заняться составлением плана, лектор объяснил, что 
нужно быть осведомленным о большом количестве вопросов, которые 
будут возникать на протяжении всего проекта, и ответов на них. Нужно 
будет найти своих единомышленников, определить цели и задачи 
предстоящего проекта, расписать весь объем и график работ, а потом 
уже приступать к созданию и реализации проекта. 
       
Многие участники открыли для себя новые знания, было сказано очень 
много дельных советов, каждый нашел ответы на свои внутренние 
боязненные вопросы, и уже к концу семинара весь зал сидел с 
загоревшимися глазами.  Мы рады помочь всем, кто не решается, кто 
затрудняется и все еще ожидает того самого часа прозрения. Если 
придерживаться схем и советов, о которых рассказал лектор и 
выполнять все по плану, то Вас можно будет поздравить с запуском 
нового проекта. Верьте в себя, и у Вас все получится! 
 
 
24.kz   
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/334228-proekty-molodykh-

spetsialistov-ao-kaztransojl-prezentovany-v-aktau 
 

Проекты молодых специалистов АО «КазТрансОйл» 
презентованы в Актау 

 
В Актау прошел форум молодых специалистов акционерного общества 
«КазТрансОйл», сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
На протяжении трех дней 100 сотрудников компании из разных 
регионов страны обменивались опытом и презентовали собственные 
проекты. 
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Сегодня в компании «КазТрансОил» трудятся около 7 тысяч человек, 
18% из них это молодежь в возрасте до 32 лет. Для поддержки 
начинающих специалистов компания разработала Дорожную карту. 
 
Орал Идырысов, заместитель генерального директора АО 
«КазТрансОил»: 
 
- Стало уже традицией раз в два года проводить молодежные 
форумы. Когда наши молодые специалисты, молодежь, рабочая 
молодежь собираются, обсуждают наболевшие проблемы: куда 
компания идет? Какие цели и задачи стоят? Поэтому в рамках 
дорожной карты мы проводим этот форум в Актау, и это не 
случайно. Тут расположены наши объекты, ставку делаем на 
молодежь, будущее за ними. 

 
На научно-практической конференции молодые рационализаторы 
компании представили технологичные цифровые проекты, 
позволяющие разрешить ряд вопросов, с которыми сотрудники 
сталкиваются на производстве. 
 
Нуржан Кунарбаев, инженер по диагностике Атырауского 
нефтепроводного управления АО «КазТрансОйл»: 
 
- Моя программа будет делать выводы, которые будут 
оптимизировать и эффективно проводить мою работу. Труба, как 
она выглядит, какие дефекты имеются, как их можно в лучшем 
порядке устранить. Разные методы есть, мы даже разрабатываем 
классификацию по определению критериев дефектных участков 
на трубе. 
 
Жулдыз Куанышбаева, инженер-программист участка по 
обслуживанию информационных систем Карагандинского 
нефтепроводного управления АО «КазТрансОйл»: 
 
- Я принимала участие в конкурсе эссе на тему - каким я вижу 
перспективы развития нашей компании. И стала одной из 
победителей. Меня особенно вдохновило выступление 
приглашенных спикеров, они дали очень много полезной емкой 
информации, которую я думаю, каждый молодой специалист 
применит в своей сфере деятельности. 

 
Навыки публичных выступлений, тайм-менеджмент и ток-шоу с 
генеральным директором. Также участникам форума выпала 
возможность поделиться собственными исследованиями с лучшими 
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экспертами компании «КазТрансОил». Форум собрал 100 участников  из 
12 регионов страны. 
 
Авторы: Динара Нургалиева, Ринат Дусалиев 

 
 
Nur.kz 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1810874-20-letnij-prodavec-caa-iz-

petropavlovska-vyigral-v-lotereu-5-mln-tenge.html 
 
20-летний продавец чая из Петропавловска выиграл в лотерею 5 

млн тенге 
 
Счастливчик из Петропавловска рассказал редакции NUR.KZ о том, как 
выиграл 5 миллионов тенге в моментальной лотерее «3 Алмаза» и как 
намерен поменять жизнь. 
 
Два года назад с 18-летним Владимиром случился несчастный случай 
– его сбил автомобиль, в результате сильно пострадали ноги, а на 
прошлой неделе с ним произошла небывалая удача – уже 20-летний 
парень внезапно стал обладателем крупного выигрыша в лотерею. 
 
Ранее Владимир занимался прямыми продажами чая и буквально 
неделю назад его перевели на новую точку продаж, где по соседству 
находилась лотерея «Сәтті Жұлдыз». Парень несколько дней 
присматривался к лотерейной стойке и в конце концов решил попытать 
свою удачу. 
 
"Точка, где я продаю чай, стоит прям напротив стойки продаж лотереи. 
Я решил в первый раз в жизни сыграть в лотерею, подошел, выбрал 
билет и выиграл с первого раза. Не ожидал, конечно, у меня тоже 
присутствовало стереотипное мышление, что это развод. Но когда я 
понял, что по-настоящему выиграл, сразу подумал, что много проблем 
решено. Потому, что с финансами много проблем связано было. 
Появилась надежда, когда поделился новостью со своей девушкой, она 
тоже очень надеялась хоть бы это было правдой", - рассказывает 
Владимир. 
 
Когда два года назад он учился в Омске с молодым человеком 
произошел несчастный случай – его сбила машина, в результате 
сильно пострадали ноги. Поэтому он был вынужден взять 
академический отпуск. На протяжении двух лет он проходил 
реабилитацию, к счастью, все обошлось и Владимир может свободно 
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передвигаться и теперь намерен продолжить образование. Так как, по 
его, словам, высшее образование в любом случае необходимо. 
 
Владимир намерен приумножить выигрыш и большую часть денег 

планирует инвестировать, но во что, пока хранит в секрете. По его 
словам, ранее он изучил вопрос инвестиций и намерен применить 
полученные знания на практике. 
 
Другая же часть выигрыша будет направлена на образование, так как 
молодой человек продолжает обучение в аграрном университете в 
Омске по специальности «Ветеринар». А еще он хочет помочь своей 
маме. В целях безопасности победителя сумма выигрыша 
перечисляется на банковский счет. 
 
К слову, сегодня Национальный оператор лотереи «Сәтті Жұлдыз» 
разыгрывает рекордный Суперприз в игре Loto 6/49 в размере 27 500 
000 тенге. Ранее максимальный выигрыш составил 26 800 000 тенге, 
его обладателем стал пенсионер из Нур-Султана. 
 
 
Казинформ 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/nur-sultan-ortalyk-aziyada-birinshi-
bolyp-hpair-asia-2019-konferenciyasyn-otkizedi_a3556271 
 

Нұр-Сұлтан Орталық Азияда бірінші болып HPAIR Asia 2019 
конференциясын өткізеді 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат – 16-20 тамыз аралығында елордада 
әлемдегі ең үлкен студенттік жобалардың бірі – HPAIR Asia 2019 
конференциясы өтеді, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Гарвард университетінің өнер және ғылым мектебі мен Назарбаев 
Университетінің студенттері бірлесіп ұйымдастыратын конференция 
бүкіл Азия-Тынық мұхиты аймағындағы халықаралық мәселелерді 
қозғайды. 
 
Назарбаев Университетінде болатын алдағы конференцияның негізгі 
тақырыбы – «Өзгерістерге ұмтылыс». Осы іс-шара аясында 6 түрлі 
бағыттағы семинар мен пленарлық сессия өтеді. Атап айтқанда, 
ғаламдық және экономика, көркемөнер, бұқаралық ақпарат құралдары 
мен мәдениет, әлеуметтік саясат және әділет, энергетика және 
экологиялық тұрақтылық, басқару және геосаясат, ғылыми 
технологиялар тақырыбы қаузалады. 
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Десе де, конференцияның негізгі тақырыбы – цифрландыру немесе 
цифрлық түрлендіруге байланысты болмақ. Цифрландырудың соңғы 
тенденциясы деректер мен технологиялар әлемі үшін жаңа тарауды 

бастағаны мәлім. Мемлекеттік және жеке деңгейде жүзеге асырылатын 
стратегиялар көбінесе деректерден бастау алады. 
 
«Осы конференцияның мақсаты – трансформация, санамызды өзгерту 
және дәстүрлі әдістерден алыстау, сонымен қатар, жаңа сандық 
технологияларды қолдана отырып дамудың жаңа деңгейіне көшу»,- 
дейді ұйымдастырушылар. 
 
«Алғашында HPAIR Asia 2019 конференциясын Қазақстанда өткізу 
мақсатында былтыр 5 адамнан тұратын кішігірім топ құрылған болатын. 
Бірақ, қазіргі таңда ол топ толықтырылып, бүгінде ұйымдастырушы 
комитеттің құрамына Назарбаев Университетінің 28 студенті енді. Бұл 
жобаны іске асыру барысында өте ауқымды жұмыс жүргізілді. Алғашқы 
жарты жылда тобымыз халықаралық конференцияны елордаға алып 
келу үшін өтініш өткіздік. Қазақстаннан басқа Сингапур, Жапония, 
Қытай, Тайвань елдері секілді бірнеше мемлекет өтініш білдірген 
болатын. Алайда шешуші кезеңге Қазақстан мен Қытай өтті. Ақыры, осы 
жылдың ақпан айында Қазақстанның жеңіске жеткені белгілі болды», - 
деді HPAIR Asia 2019 конференциясының атқарушы директорының 
орынбасары Ырымгүл Ыбрайымова Назарбаев Университетінде өткен 
баспасөз мәслихатында. 
 
Конференцияға халықаралық компаниялардың басшылары, белгілі 
ықпалды адамдар, түрлі саладағы қоғам қайраткерлері келгелі отыр. 
Олардың қатарында UNICEF Корея президенті, доктор Сонг Сан Хен, 
Үндістанның экс-сыртқы істер министрі Нирупама Рао, Таяу Шығыстағы 
және Солтүстік Африкадағы ғаламдық нарықтар бойынша Standard 
Chartered Bank-тің экс-басшысы Дэниэл Ацци, Нобель сыйлығының 
лауреаты Рае Квон Чунг, McKinsey & Company компаниясының аға 
серіктесі және McKinsey Дүниежүзілік институтының директоры 
Джонатан Вотцель, World Bank Group-тың бас техникалық директоры 
Лесли Го, Оңтүстік-Шығыс Азиядағы Сингапурдан шыққан Bain & 
Company серіктесі Тилл Вестеринг, Халықаралық валюта қорының 
Азия-Тынық мұхиты аймақтық кеңсесінің директоры Чикахаса Суми, 
Индонезия инфрақұрлым институтының төрағасы және Индонезияның 
экс-қаржы министрі Чатиб Басри, Вашингтондағы CNN, Нью-Йорктегі 
ABC News, Станбұлдағы News News Asia, Берлиндегі Deutsche Welle TV 
бар. Ал Қазақстан тарапынан бұрынғы Білім және ғылым министрі 
Ерлан Сағадиев, ҚР Сыртқы істер министрінің орынбасары Ержан 
Ашықбаев, Халықаралық қатынастар жөніндегі қазақстандық кеңестің 
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дирекоры Ескендір Ақылбаев, Нұр-Сұлтан қаласының әкімі Алтай 
Көлгінов және т.б тұлғалар сөз сөйлейді. 
 
Ұйымдастырушылардың айтуынша, конференцияның өткізілуіне 

«Казцинк» ЖШС, ERG, Chevron және Microsoft компаниялары қолдау 
білдіріп отыр. Конференция студенттік сипатта болғаннан кейін 
танымал спикерлердің бәрі тегін келетін көрінеді. 
 
 
24.kz   
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/sayasat/item/334328-elbasyny-
zhastardy-zhigerlendiretin-videosy-zhary-k-rdi 
 

Елбасының жастарды жігерлендіретін видеосы жарық көрді 
 
Қазақстан Президент телерадиокешені Instagram парақшасында 
Елбасының жастарға арналған мотивацияға толы видеосын 
жариялады. 
 
Видеода Нұрсұлтан Назарбаев: «Жастарды нақты нәрселермен 
шабыттандыру керек. Ең бастысы – адам болу, білім алу, жақсы 
мамандықтың иесі болу, бұларды сіздерден ешкім тартып ала алмайды. 
Ақша, баспана, тағы басқалары уақытша болуы мүмкін. Ал білім мен 
адамгершілік – мәңгілік. Мен сіздерді осыған үндеймін. Сонда өмірде 
кез келген асуды бағындырасыздар», -делінген. 
 
Посмотреть эту публикацию в Instagram 
Сәрсенбінің сәтті күніне арналған Елбасыдан уәждеме. _____ 

Мотивация от Елбасы. ⠀ ... "Надо внушать молодежи реальные вещи. 

Самое главное - вырасти человеком, получить образование, хорошую 
профессию, которую никто у тебя не отберет, хорошие знания. Деньги 
могут отобрать, дом могут отобрать, еще что-нибудь. Но знания в 
голове, человечность твою никто не отберет. я к этому призываю, тогда 
ты пробьешься в жизни". 
 
Публикация от Президент Телерадиокешені (@ptrk.kz) 13 Авг 2019 в 
8:05 PDT 
 
 
Казинформ 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/novoe-pokolenie-buduschih-
voennosluzhaschih-otbirayut-v-shkolah-zhas-ulan_a3556325 
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Новое поколение будущих военнослужащих отбирают в школах 

«Жас улан» 
 

НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - В республиканских военных школах «Жас 
улан» в городах Нур-Султане, Алматы, Караганде и Шымкенте ведут 
работу приемные комиссии, передает МИА «Казинформ» со ссылкой на 
пресс-службу Министерства обороны РК. 
 
Поступить в военную школу могут юноши в возрасте от 15 лет, 
окончившие 9 классов общеобразовательной школы. Ребятам 
необходимо сдать перечень документов, пройти профессионально-
психологический отбор, проверку физической подготовленности и 
медицинское освидетельствование. 
 
Когда все этапы успешно пройдены, кандидат допускается на 
заключительный конкурсный отбор. По результатам трех этапов и 
среднего балла аттестата приемная комиссия выводит рейтинговый 
балл и принимает решение о зачислении на учебу. Нынешняя комиссия 
завершит работу 21 августа. Уже на следующий день все претенденты 
официально узнают, чья цель «стать уланом» воплотиться в жизнь в 
этом году. 
 
Как рассказали в приемной комиссии в Нур-Султане, документы на 
поступление в столичную военную школу сдали свыше 420 юношей со 
всего Казахстана. В среднем конкурс в школах «Жас улан» в этом году 
составляет 3 человека на место. 
 
Приемная комиссия завершит свою работу 21 августа 2019 года, 
зачисление в школу будет утверждается приказом начальника школы 
22 августа 2019 года. 
 
Республиканская школа «Жас улан» является военным учебным 
заведением, осуществляющим подготовку по программам общего 
среднего образования с углубленным изучением государственного и 
иностранных языков, военных дисциплин, а также усиленной 
физической подготовкой. 
 
Выпускники военной школы сегодня учатся в высших военных учебных 
заведениях Казахстана, России, Беларуси, Китая, Турции и Германии. 
Немало выпускников разных лет успешно служат в рядах казахстанской 
армии. 
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Центр международных программ: Наличия зарубежного 
образования недостаточно для трудоустройства 

 
За 26 лет 12 тысяч казахстанцев стали выпускниками программы 
"Болашак". 
 
За 26 лет реализации программы "Болашак" образование за рубежом 
получили 12 тысяч казахстанцев. Из них 2 696 обучались по программе 
бакалавриата, 5 332 – магистратуры, 136 – аспирантуры, интернатуры 
и клинической ординатуры, 129 – докторантуры, 1 875 человек прошли 
стажировку. 
 
Больше половины выпускников программы (53,3%) работают в 
государственных органах, включая квазигосударственный сектор. 
Также большое количество выпускников (36,8%) работают в частном 
секторе. Остальные трудятся в иностранных компаниях и 
дипломатических представительствах. 
 
"Мы постарались выявить наиболее востребованные направления для 
выпускников программы "Болашак" и пригласили работодателей. 
Сегодня остро не стоит вопрос трудоустройства выпускников. Больше 
смотрим на ориентированность самих работодателей, они выставляют 
требования больше по soft skills. Всё-таки наличия только одного 
зарубежного образования недостаточно для трудоустройства", – 
рассказала и.о. президента АО "Центр международных программ" 
Галия Досмухамбетова на ежегодной ярмарке вакансий для 
выпускников программы "Болашак" Job Fair-2019. 
 
По её словам, больше всего вакансий предлагаются в сферах 
образования, энергетики, экономики, авиации, машиностроения, 
нефтегазового сектора, строительства и IT-технологий. 
 
Из общего числа выпускников 53% завершили обучение по 
гуманитарным специальностям, 37,8% – по инженерно-техническим, 
7,4% – медицинским и 1,8% – творческим специальностям. 
 
Ярмарка вакансий Job Fair проходит ежегодно для выпускников 
стипендии "Болашак". Однако в отличии от предыдущих мероприятий, 
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в этом году ярмарка доступна для выпускников любого вуза, в том 
числе казахстанского. В мероприятии приняли участие более 80 
работодателей и около 500 соискателей. 
 

 
KTK.kz 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/kz/newsfeed/article/2019/08/14/127534/ 
 

Террористер қатарларына студенттерді де тарта бастады 
 
Ресейдің арнайы қызметтері лаңкестердің студенттер арасында үгіт-
насихат жүргізуі тақырыбын алғаш рет көтеріп отыр. 
 
Ресейдің федералды қауіпсіздік қызметінің директоры Александр 
Бортников ел билігін террористердің шетелдік студенттерді өз қатарына 
тарту әрекетінің жолын кесу бойынша шаралар қабылдауға шақырды, 
деп хабарлайды Sputnik. Бортников мәлімдегендей, Ресейдің жоғары 
оқу орындарында білім алып жатқан шетелдік студенттер, сондай-ақ, 
еңбек мигранттары экстремистердің нысанына айналып отыр. 
 
"Мигранттар ортасында радикалды көңіл-күйдің таралуына жол бермеу 
үшін тиісті шаралар қабылдау қажет. Сонымен қатар, федералды 
атқарушы билік органдары басшыларының назарын аталған 
проблемаға аударып, мәселенің шешілуін жеке бақылауға алған жөн", - 
делінген ФҚҚ хабарламада. 
 
Хабарланғандай, Ресейдің арнайы қызметтері лаңкестердің студенттер 
арасында үгіт-насихат жүргізуі тақырыбын алғаш рет көтеріп отыр. 
 
 
Казинформ 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/sozdaetsya-special-naya-organizaciya-
akademiya-elbasy_a3556418 
 

Создается специальная организация Академия Елбасы 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - В целях скоординированной реализации 
задач при Фонде Первого Президента создается специальная 
организация «Академия Елбасы», которая выступит оператором по 
управлению реализации новой инициативы «Eл үміті», передает МИА 
«Казинформ» со ссылкой на пресс-службу фонда. 
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Как сообщалось ранее, миссия инициативы «Eл үміті», по словам 
исполнительного директора Фонда Первого Президента Асета 
Исекешева, - это содействие в поиске и поддержке наших талантливых 
детей и молодежи, в том числе, проживающих за границей. 

 
В рамках реализации инициативы «Eл үміті» будут разработаны 
методологические пособия, программы обучения, стажировок и 
присуждения грантов. 
 
Это позволит создать в каждом регионе Центры выявления и 
поддержки талантов (17 центров) и охватить программами развития и 
поддержки на первом этапе порядка трех тысяч талантливых детей и 
молодых профессионалов. 
 
За два года планируется сформировать пул из 500 молодых лидеров в 
различных направлениях – науки, экономики, медиа, культуры, спорте 
и других сферах общественной жизни. 
 
Будет сформировано Единое сообщество талантов, лидеров и их 
педагогов. 
 
Для своевременной и качественной реализации инициативы Фондом 
Первого Президента совместно с государственными органами 
разработан проект «Дорожной карты». 
 
Также Фонд Первого Президента окажет поддержку инициативам 
частных Фондов по образовательному и личностному развитию. 
 
 
http://www.eljastary.kz 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:http://www.eljastary.kz/news/2168 
 

Досуговый центр «Ел-Назы» 
 
Поддержка молодежи считается самой надежной и эффективной 
инвестицией в будущее. Государственный фонд развития молодежной 
политики города Алматы уделяет особое внимание развитию, 
воспитанию и социализации этой категории граждан.  
       
При Государственном фонде развития молодежной политики города 
Алматы функционируют 40 Досуговых центров для детей и подростков. 
Работа кружков и секций ведется специализированными педагогами на 
бесплатной основе и охватывает более 5000 детей. У каждого 
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Дворового клуба свое направление. Всякий ребенок здесь может найти 
себе занятие по душе – девочки, как правило танцуют, поют и 
занимаются рукоделием, а мальчишки по большей части занимаются в 
спортивных секциях. А опытные педагоги и руководители клубов 

помогают детишкам оттачивать свое мастерство. Особое внимание 
уделяется детям из многодетных и малообеспеченных семей.  
       
В течении года сотрудниками Госфонда для ребятишек из Досуговых 
центров проводятся различные культурно-массовые мероприятия, 
спортивные турниры и состязания, военно-патриотические игры, эко-
акции, книгообмены и кино-ночи. Также в качестве поддержки детей из 
многодетных и малообеспеченных семей, ГФРМП в целях культурного 
досуга на каникулярный период и посещения сакральных мест 
Алматинской области проводит разные экскурсии. Более для 2000 
тысячи детей уже проведены познавательные экскурсии, встречи и 
восхождения на Пики, в том числе 400 билетов на посещение 
аквапарка, 400 билетов в кинотеатр, 200 билетов на посещение 
зоопарка, а также 200 билетов на посещение музея им.Кастеева и 
Музей Природы, более 100 детишек посетили Соколиные питомники.  
       
В преддверии нового учебного года в целях социальной поддержки 
детей из Досуговых центров, ГФРМП проводит акцию «Дорога в школу». 
Детям из многодетных и малообеспеченных семей будут 
предоставляться профпакеты, рюкзачки с канцелярскими 
принадлежностями, с полным содержимым для учебного года. А также 
будет организован «Сладкий стол» с различной выпечкой и напитками.  
    
Как уже упоминалось выше, наши Досуговые центры работают по 
разным направлениям. Одним из важных направлений является 
помощь детям, имеющих степень инвалидности. Так Досуговый центр 
«Ел-Назы» занимается поддержкой детей с нарушением слуха. 
Опытные педагоги, логопеды ежедневно занимаются с детьми, 
помогают им адаптироваться в обществе. Посредством музыкальной 
терапии, занятиям по развитию речевого слуха и слухового восприятия, 
благодаря рисованию педагоги заметно улучшают и облегчают жизнь 
детишкам с таким нелегким недугом. Также специалисты центра 
проводят психологические консультации и тренинги для родителей, как 
заниматься с детьми в домашних условиях. Сегодня республиканский 
телеканал «Хабар-24» пришли в гости к детишкам. Педагоги провели 
для них экскурсию по Дворовому клубу и рассказали об основных 
задачах и целях центра, а также поделились планами по развитию 
клуба на ближайшее время. Журналисты отсняли сюжеты во время 
занятий. Довольные детишки продемонстрировали на камеру свои уже 
способности и поделились результатами за время обучения в центре. 
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Также телевизионщики взяли интервью у родителей и педагогов, а 
также у директора Государственного фонда развития молодежной 
политики города Алматы – Ауганбаевой Алмы.  
 

 
24.kz   
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/334461-yarmarka-vakansij-job-
fair-2019-proshla-v-nur-sultane 
 

Ярмарка вакансий Job Fair 2019 прошла в Нур-Султане 
 
Ярмарка вакансий Job Fair-2019 прошла сегодня в столице. Ее цель – 
трудоустроить стипендиатов программы «Болашак» и других 
выпускников, обучившихся за рубежом. 
 
Придя сюда, у нас было много вопросов. Как так? Болашакеры не могут 
найти работу, что для них даже целую ярмарку вакансий устроили? 
Сначала попытались задать этот вопрос самим стипендиатам-
международникам. 
 
Выяснилось, что из 10 тысяч выпускников программы «Болашак» на 
сегодня не трудоустроены только 68, то есть меньше одного процента. 
Поэтому Центр международных программ организовал эту ярмарку 
скорее для выпускников других вузов. Для этого собрали здесь больше 
80 самых крупных казахстанских и иностранных компаний. Да один 
только «Самрук-Қазына» чего стоит. У них, оказывается, с 1 августа 
открылся специальный сайт, куда публикуются вакансии всех 
компаний, входящих в фонд. 
 
- Ну, вы же понимаете, что бытует такое мнение, что в нацкомпании 
устраиваются только по связям. 
 
Данияр Кенжебаев, маркетолог проекта: 
 
- Да, мы как раз и созданы для того, чтобы отработать этот негатив 
бренда фонда «Самрук-Қазына». По поручению Первого 
Президента наша платформа и создана, чтобы добавить 
прозрачности и отработать всю негативную связь. У нас ряд 
компаний даже просили полностью скрыть от них имя, фамилию, 
пол людей, для того чтобы процесс приема сотрудников был 
абсолютно прозрачным и непредвзятым. 
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Даже если основная целевая аудитория – не болашакеры, но ведь и 
другие заграничные вузы или тот же Назарбаев университет – 
престижные учебные заведения. Неужели у этих ребят есть проблемы? 
 
- Трудно с трудоустройством получается, раз вы сюда пришли? 
 
- Скорее вопрос не в трудоустройстве, просто тут все основные 
компании, в которые выпускники устраиваются. Поэтому мы 
подумали, что это неплохая возможность прийти и узнать, что из 
себя представляет каждая конкретная компания. 
 
- Я увидел объявление и решил попробовать себя. В таких 
компаниях крупных смог бы реализовать свое будущее. 
 
Асхат Ниязов, корреспондент: 
 
- Здравствуйте, допустим, я болашакер. Окончил какой-нибудь 
«крутой» вуз где-нибудь в Великобритании. Что вы мне можете 
предложить? У меня есть отличное образование, но у меня нет 
опыта работы, но я болашакер. 

 
У компании оказалась специальная программа для таких персонажей, 
который только что был придуман. Однако тут же добавляют: 
образование – не самое главное. 
 
- Если это требование к вакансии, то, конечно же, сделаем. А если 
он какой-нибудь арматурщик? 
 
Умит Канаткалиева, эксперт Департамента по управлению 
персоналом: 
 
- Если нам нужен арматурщик, то мы его возьмем независимо от 
того, какое высшее учебное заведение он окончил. Главное, у 
человека есть знания и компетенция выполнять ту или иную 
работу. 

 
Вот и получается, что в наше время наряду с хорошим образованием 
не меньшую ценность представляют навык и опыт. Даже если у тебя 
нет престижной корочки, но ты хороший специалист – «велком». 
 
Авторы: Асхат Ниязов, Нургали Мамырбаев. 
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ИА «ZhambylNews»  
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:http://zhambylnews.kz/news/respublik/72932-balalaryn-
mektepke-alty-zhastan-kejin-bergen-ata-analar-a-ajypp-l-salynbajdy.html 

 
Балаларын мектепке алты жастан кейін берген ата-аналарға 

айыппұл салынбайды 
 
Балаларын алты жастан кейін мектепке берген ата-аналарға айыппұл 
салынбайды. Бұл туралы Білім және ғылым министрі Асхат 
Аймағамбетов мәлімдеді, деп хабарлайды Tengrinews.kz тілшісі. 
 
“Бірінші сыныпқа келетін бала мектепке келген кезде оқып, жаза білуі 
керек деген заң жоқ. Бірініші сынып бағдарламасы оқу дағдылары жоқ 
балаларға арналған. Сондықтан олар бірінші сыныпта әріп танып, 
сандарды санап, оқуды үйренуге келеді. 
 
Бес жасар балаларға келетін болсақ, заң нормасы бар. Мен мемлекеттік 
қызметкер ретінде бұл нормадан асып кетуге болады деп айта 
алмаймын. Сондықтан мектепке алты жастан барады. Бірақ ол ата-
ананың өз шешімі. Алты жастан бастап келмеген балалардың ата-
анасына айыппұл тағайындамаймыз”, – деп хабарлады министр 
үкіметтің баспасөз конференциясында.Оқушылардың сабаққа 
қатыспағаны үшін ата-аналарға салынатын айыппұл туралы Білім және 
ғылым министрлігі түсіндірді. 
 
Айта кетейік, Әкімшілік құқық бұзушылық туралы кодексте: кәмелеттік 
жасқа толмаған балалардың ата-анасы тәрбие жұмыстарын 
жүргізбеген жағдайда жеті айлық есептік көрсеткіш, яғни шамамен 17 
600 теңге айыппұл салынады. Жыл бойында аталған құқық бұзушылық 
екінші рет қайталанатын болса 15 күнге дейін әкімшілік қамауға алынып, 
20 айлық есептік көрсеткіш деңгейінде айыппұл салынады. 
 
Сонымен қатар, мектепке алты жастан бастап кіретін балалардың 12 
жыл оқитыны туралы нақты түсінік жоқ. Осыған орай “Нұр-Сұлтан” білім 
басқармасы келесіні түсіндірді. 
 
“Жоспарға сәйкес жаңартылған білім беру бағдарламасына кезең-
кезеңімен көшу 2020 жылы жүзеге асырылады (0+4, яғни нөлдік 
сыныптар да бастауыш білім деңгейіне көшеді). 2020 жылы 12 жылдық 
білім беру бағдарламасына толығымен көшеміз. Қазіргі таңда “Білім 
туралы” заңда нөлінші сыныптар бастауыш сыныпқа кірмейді. 
Сондықтан Білім және ғылым министрлігі “Білім туралы” заңға түзетулер 
енгізеді”, – деп мәлімдеді білім басқармасы. 
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Sputnik Казахстан 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://ru.sputniknews.kz/society/20190814/11256139/kredity-
artisty-kazakhstan-svadby-minusy.html 

 
Берут кредиты, зовут артистов: почему казахские свадьбы 

превратились в пустые шоу 
 
Семейные торжества и ценности важнее модных экспериментов, 
считает этнодизайнер Ырза Турсынзада 
 
НУР-СУЛТАН, 14 авг — Sputnik. Летнее время – разгар свадебного 
периода. Не секрет, что казахские свадьбы стали своеобразным 
соревнованием пышных торжеств. Люди готовы тратить все свои 
сбережения и брать многомиллионные кредиты для шика одного дня. 
Корреспондент Sputnik Казахстан побеседовал с известным 
этнографом-дизайнером Ырзой Турсынзада о недостатках, 
скопившихся в свадебной сфере. 
 
Как гости обесценивают торжества 

По мнению этнографа, сейчас во время свадебных пиршеств люди 
обсуждают то, в чем кто пришел, чем угощали гостей, сколько было 
потрачено на свадьбу, в каком ресторане прошло, кто пришел со своей 
законной женой, а кто с токал (неофициальная жена). Тем самым люди 
обесценивают важность мероприятия. 
 
Ырза Турсынзада уверена, что свадьбы с 500-1000 гостями 
бессмысленны. На таких мероприятиях хозяева торжества не видят, кто 
пришел на их праздник, а кто нет. Из-за огромной массы людей 
пожелания гостей молодоженам также не запоминаются. 
 
"Считаю, что на свадьбы нужно приглашать только самых близких и 
важных для каждого людей. Компактные свадьбы запоминаются у всех, 
такие торжества имеют смысл. Если же у вас много денег, и вы не 
знаете, куда их потратить, то можно пожертвовать на 
благотворительность. От этого будет куда больше пользы", – выразила 
мнение известный казахстанский дизайнер. 
 
Переживаем за высоких гостей, а про близких забываем 
Ырза Турсынзада отмечает, что у каждой семьи, как правило, не более 
сотни самых близких родственников, друзей и коллег. И правильно бы 
ограничиться лишь их приглашением. В качестве примера она 
вспомнила одну еврейскую свадьбу, на которую была приглашена. На 
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торжество, по ее словам, пришли лишь 20 самых близких друзей 
молодоженов. 
 
"На этой свадьбе все было естественно и по-семейному. Все гости 

были хорошо знакомы между собой, у них были общие темы для 
беседы. Никто не стеснялся и не подстраивался под гостей. Торжества 
в таком формате остаются в памяти надолго", - добавила эксперт. 
 
Для тех, кто все же проводит масштабные пиршества, этнодизайнер 
рекомендует тщательно продумывать программу и доносить до людей 
важные мысли, а не ограничиваться бессмысленными шутками и 
конкурсами. 
 
Также Ырза Турсынзада советует не следовать моде и не приглашать 
высокопоставленных, но малознакомых людей. Она рекомендует 
отдавать предпочтение хорошим знакомым, которые могут подарить 
более скромный подарок, но он будет от души. 
 
Не надо бояться того, что скажут люди 
Еще одной пагубной привычкой казахстанцев Ырза Турсынзада 
называет боязнь того, что о них подумают или скажут посторонние 
люди. По мнению дизайнера и этнографа, праздник должен проходить 
в формате, который близок лично каждому, а не повторять модные и 
разрекламированные "сарафанным радио" эксперименты. 
 
Не превращайте семейные торжества в концерты 
Артисты на семейных торжествах тоже стали модным атрибутом. Даже 
традицию по перерезанию пут у младенцев (тусау кесер - считается, 
что после этого ребенок быстрее научится ходить самостоятельно - 
Sputnik) некоторые казахстанцы превращают в шоу, подчеркивает 
дизайнер. При этом для большинства артистов – это не особенный 
момент и запоминающееся событие, а лишь работа. Иногда певцы в 
день перерезают словно на конвейере 50-70 пут и берут за это хорошую 
оплату. 
 
"Такого у казахов не было никогда. считаю это бесстыдством. 
Перерезание пут – это первые шаги наследника, и помочь в этом 
младенцу должен близкий человек, чьи намерения и пожелания 
направлены на благо и светлое будущее ребенка", – уверена Ырза 
Турсынзада. 
 
Такая же ситуация складывается и на тоях, посвященных проводам 
невесты. Многие приглашают известного артиста и за приличный 
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гонорар доверяют важный ритуал не близким родственницам, а чужому 
человеку. 
 
В погоне за новым 

Ырза Турсынзада также поделилась историей о национальном 
головном уборе невесты – саукеле. Однажды к ней обратилась 
женщина с просьбой сшить саукеле, не желая надевать дочери убор, 
который когда-то ей сшила свекровь. Женщина посетовала на то, что 
за 40 лет семейной жизни ей довелось многое пережить. Этнографу 
удалось переубедить женщину отреставрировать головной убор. 
 
На самом торжестве саукеле, принадлежавшее свекрови, представили 
гостям. Гости были удивлены и тронуты тем, что молодое поколение с 
трепетом относится к истории и семейным реликвиям. Старшие гости 
вспомнили события сорокалетней давности и со слезами на глазах 
поделились, как сложно было найти детали для украшения саукеле 
тогда. Этнодизайнер уверена, что в каждом доме найдется подобная 
вещь, которую можно превратить в семейную ценность и передавать из 
поколения в поколение. По мнению этнодизайнера, это поможет 
молодежи оценить важность семейных уз. 
 
Люди устанут от бессмысленных трат 
Этнодизайнер считает, что при подготовке свадебного наряда для 
невесты нужно следовать традиционному крою платья, а не накидывать 
национальный камзол на открытые плечи современного наряда 
девушки. 
 
На каждом этапе подготовки к торжеству этнограф советует 
продумывать смысловую нагрузку каждого действа, не превращая той 
в зрелищное шоу. Ырза Турсынзада уверена, что наступит время, когда 
люди устанут от бессмысленных трат на шоу во время торжеств и 
придут к семейному формату проведения подобных мероприятий. 
 
 
Weproject.kz 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:http://weproject.kz/articles/detail/semeynye-tsennosti-posla-
ssha-v-kazakhstane-40-let-sovmestnoy-zhizni-i-troe-detey/ 
 
Семейные ценности Посла США в Казахстане: 40 лет совместной 

жизни и трое детей. 
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О нас 
 
Уильям. Мы познакомились в Нэшвилле, штат Теннесси, когда учились 
на первом курсе колледжа. Я пришел в офис страхового агента, а Мари 

сидела за столом напротив меня. 
 
Мари. Я начала работать там за неделю до прихода Уильяма. 
 
Уильям. До того, как мы начали встречаться, мы знали друг о друге и 
были хорошими друзьями. Встретились в сентябре 1977 года, а 
поженились в октябре 1980 года. 
 
Мари. Впервые с мамой, братом и невесткой Уилла я познакомилась в 
Нэшвилле, когда они приехали навестить его. Это было мило и так 
давно. 
 
До того, как мы начали встречаться, мы знали друг о друге и были 
хорошими друзьями 
 
Уильям. Я поехал в Атланту, чтобы познакомиться с родителями Мари. 
Это было еще до того, как мы начали встречаться, почти 40 лет назад. 
 
Мы недавно вспоминали, как я сделал предложение. Мы были дома в 
Атланте, я стоял на верхней ступеньке и спросил Мари, не хочет ли она 
выйти за меня. А она стала смотреть даты в календаре. 
 
Мари. Я практичная. 
 
Уильям. Наш старший сын недавно сделал девушке предложение. Это 
было романтично, он приготовил сюрприз, люди их фотографировали. 
Мы никогда не были такими романтиками. 
 
У нас была американская свадьба, в маленькой церкви, а затем общий 
прием. Мари была в красивом длинном свадебном платье, а я в 
великолепном смокинге с бабочкой. 
 
О Казахстане 
 
Мари. Мы уже жили в Казахстане 20 лет назад, когда Уильяма 
отправили сюда на службу. Мы приехали в 1996 году, прожили в 
Алматы 3 года. Поэтому хорошо знаем Казахстан. 
 
Старшим детям было шесть и восемь лет, а младшей четыре, поэтому 
она еще не ходила в школу. Я работала в посольстве, и мы нашли няню 
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— прекрасную женщину по имени Ирина. Возможно, она до сих пор в 
Алматы. Мы пытаемся ее найти, Ребекка хотела бы увидеть ее снова. 
 
Средний сын учился читать и писать на английском, поэтому пошел в 

международную школу. А старший сын уже знал английский, и мы 
отправили его в русскую школу. На русском он говорит так же, как и 
любой казахстанец. 
 
Уильям. У нас теплые воспоминания об Алматы, мы прожили там три 
года — удивительное время, которое мы провели с детьми. 
 
Уильям. Тогда, в 1997 году, я приезжал в Астану. Она только стала 
столицей. Я приезжал на открытие первого офиса, мы арендовали три 
квартиры, которые превратили в офисы. Я даже помню улицу, на 
которой был открыт первый офис посольства — Делегатская. Сейчас 
она называется по-другому. Недавно я проезжал мимо — здание все 
еще там стоит. 
 
Мари. Я также была здесь пару раз. У посольства было несколько 
проектов, которые я вела с министерствами. Все они переезжали в 
новую столицу, и я приезжала сюда для встреч. Между первым и 
вторым визитом разница была в шесть-семь месяцев, но даже за такой 
короткий срок перемены были значительные. 
 
Уильям. Возвращение в Астану в феврале этого года было 
знаменательным событием. Я представить не мог, как город выглядит 
сейчас. На месте посольства не было ничего, был только один берег и 
строения старого Целинограда, на левом берегу — степь. 
Единственная причина, по которой люди проезжали через мост — 
дорога в аэропорт. 
 
Невероятно увидеть все, что сейчас здесь, спустя 20 лет. 
 
Радует, что появилось много хороших ресторанов. Когда Мари уезжает 
из Казахстана по работе, я нахожу новые рестораны, чтобы знать, куда 
мы пойдем вместе, когда она вернется. 
 
Мари. В связи с работой я не могу находиться все время с мужем, она 
требует присутствия в США. Я часто езжу в Штаты, но, когда приезжаю 
в Казахстан, веду работу отсюда. Я руковожу несколькими проектами 
по связям с общественностью в госдепартаменте по всему миру. 
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О семье 
 
Мари. У нас трое детей: два сына и дочь. Сыновьям 30 и 28 лет, дочери 
26 лет. Они живут в США, в штате Вирджиния. 

 
Мари. С детства у нас была традиция — с утра заходить в комнату с 
капкейками, конфетами и будить именинника поздравлениями. Даже 
когда дети разъехались в колледж, мы с утра созванивались и 
поздравляли друг друга. Благодаря современным технологиям и 
FaceTime у нас есть возможность общаться. 
 
С детства у нас была традиция — с утра заходить в комнату с 
капкейками, конфетами и будить именинника поздравлениями 
 
Уильям. Где бы мы ни находились, на учебе в другом городе или в 
командировке в другой стране, мы обязательно звоним друг другу в 
день рождения. Делаем так до сих пор. 
 
Мари. Другая важная традиция — Рождество. 
 
Уильям. Единственный праздник, который важен для нас больше, чем 
День Независимости — Рождество. Мы стараемся отмечать Рождество 
вместе с детьми. 
 
Мари. Иногда у нас не получается отмечать его 25 декабря, поэтому мы 
собираемся 26 или 27. 
 
С нетерпением ждем, когда дети приедут к нам на следующее лето. 
 
Состояние духа на сегодняшний день 

 
Уильям. Я наслаждаюсь пребыванием в Казахстане, чувствую, что 
получаю колоссальный опыт здесь. Я счастлив, что назначен послом 
именно в эту страну. Единственное, чего бы я желал — чтобы жена 
находилась со мной дольше. У нас много совместных дел, и нам всегда 
интересно друг с другом. 
 
 
Tengri News 
Дата: 14.08.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/article/1255/ 
 

Таинственный меценат из Нур-Султана купил квартиру семье, 
живущей на автомойке 
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Исатай Таумашев вместе с двумя детьми живет в подсобном 
помещении на автомойке столицы. Мужчина в одиночку воспитывает 
сына и дочь. Он какое-то время перебирался на съемную квартиру, но 
все равно возвращался на мойку (он жил в подсобках на двух разных 

мойках). Пробовал оформить ипотеку в банке, но ему сказали, что его 
дохода недостаточно. Как-то днем Таумашев сидел, раздумывая, как 
жить дальше, и вдруг ему позвонили. Неизвестный человек сказал, что 
хочет увидеться. При встрече незнакомец сообщил, что решил купить 
Исатаю с детьми квартиру, и поинтересовался у отца-одиночки, как он 
на это смотрит. 
 
Исатай не знал, как реагировать. 
 
Тем же вечером они с детьми уже смотрели будущее жилье. 
 
Двухкомнатная квартира стоимостью порядка 17 миллионов тенге. 
Исатай не верил своему счастью. Не верили в происходящее и риелтор, 
и хозяйка квартиры, которые стали свидетелями всей этой истории. 
 
На следующий день передачу квартиры заверили нотариально. 
 
Человек, который сделал такой подарок, пожелал остаться 
неизвестным. В беседе с нами он рассказал, что история отца с двумя 
детьми, которые живут на автомойке, запала ему в душу. 
 
"Всю ночь не спал и в итоге принял решение. Я прочитал репортаж, 
размещенный на вашем сайте, узнал, на какой мойке живет Исатай. 
Утром поехал, но не застал его. Побеседовал с его коллегами на мойке, 
чтобы лучше понять, как он оказался в такой ситуации", - говорит 
мужчина. 
 
Он хотел сам убедиться, в каких условиях живет семья Исатая. 
 
"Я увидел, как они спят в этой комнате, и все решил. Этот человек детей 
не бросил, я считаю, он достоин такого подарка", - рассказывает наш 
собеседник. 
 
Решение мужа поддержала и супруга мецената (ее фото и фото самого 
предпринимателя по их просьбе мы не размещаем). 
 
"Он мне позвонил сегодня в обед и сказал, что решил помочь еще 
одной семье. Я сказала, что не против. Когда я зашла и увидела, как 
они живут... Там ведь настоящая баня, парит все. Я думаю, они 
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достойны жить в хороших условиях", - отмечает жена таинственного 
благотворителя. 
 
Ее супруг рассказал, что является предпринимателем и только недавно 

начал новый бизнес. У него у самого трое детей. В какой-то момент он 
решил, что будет помогать людям. 
 
"Вообще, меня сильно тронула гибель пяти девочек (речь о страшном 
пожаре в столице, который произошел в начале года), это событие 
меня перевернуло, меня просто оборвало, и я решил всю свою прибыль 
тратить на людей", - рассказывает мужчина. 
 
Семья Исатая стала второй, кому неизвестный предприниматель 
решил подарить квартиру. В начале этого года он купил жилье матери 
с шестью детьми. 
 
"Какое-то время назад я сам себе дал такой зарок: как заканчиваю 
проект, по мере возможности одну семью буду обеспечивать жильем, 
такая у меня своя, можно сказать, жилищная программа. Это я делаю 
для детей, для их будущего", - объясняет свой мотив наш собеседник. 
При этом сам благотворитель не похож на сверхсостоятельного 
человека. Перед нами обычный житель столицы. 
 
"У него и в бизнесе бывают трудности, он сам болеет, у него бывают 
приступы эпилепсии, если он чуть перенервничает. Но он хочет всегда 
больше сделать для людей. Говорит: пока я жив, я буду помогать 
людям. Вот у нас так получается, что он решает, а я просто соглашаюсь. 
И я думаю, это правильно, потому что в наше время помогать людям 
надо", - замечает супруга мецената, которая, кстати, сейчас в 
положении. В их семье ждут пополнения. 
 
Ее муж признается, что своим поступком хотел бы дать импульс другим 
людям, чтобы они тоже помогали нуждающимся. 
 
"Мы не так богаты, у нас одна квартира. Я сам снимал жилье, девять 
лет стоял в очереди, был госслужащим, получал 38 тысяч тенге, сменил 
15 времянок. Я знаю, что такое жить во времянках, на съемной 
квартире. Мы с супругой все это проходили. И я понимаю Исатая", - 
отмечает меценат. 
 
При покупке квартиры у мецената было лишь одно условие, что жилье 
это он запишет на детей Исатая. 
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"Все это ради детей, ради их будущего. Они никогда не бросят папу, 
потому что папа их не бросил", - говорит предприниматель. 
 
Сам Исатай не знает, что и говорить. Он не может поверить своему 

счастью. "Я же всегда об этом бога молил", - признается он. 
 
Пока не совсем понимают, что происходит, и дети. 
 
Хотя дочка на днях в мечтах рассказывала отцу: мол, у нее 24 августа 
день рождения, юбилей - 10 лет, и хорошо было бы, если бы они его 
отметили в своем жилье. Ребенок как будто чувствовал. 
 
На фото Исатай с сыном и дочерью. Два года назад мы 
фотографировали их, но теперь они стараются избегать камеры и 
просят их не снимать. Повзрослели. 
 
Квартира, которую выбрал для Исатая меценат, находится на правом 
берегу Ишима, в одной из добротных новостроек на восьмом этаже. 
Рядом с домом школа. Как говорит предприниматель, он специально 
искал, чтобы рядом была школа. А еще он признался, что ему всегда 
нравился этот район города: здесь он провел свою юность. 
Примечательно, что новый дом Исатая будет находиться на той же 
улице, что и автомойка, в которой они живут сейчас. 
 
Переехать в квартиру они планируют примерно через неделю. 
 
Мы предложили таинственному благотворителю из Нур-Султана 
обнародовать его имя и фото, но он скромно отказался. 
 
Ренат Ташкинбаев 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4981650-kak-pomoch-selskoy-molodezhi-

obresti.html 
 

Как помочь сельской молодежи обрести свое место в жизни 
 
Главная цель проекта "SAMĢAỲ": – предоставление дополнительных 
возможностей для создания активной жизненной позиции молодых 
людей в жизни общества. 
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Сообщество молодежных работников при поддержке Управления 
по вопросам молодежной политики Атырауской области 
реализует проект "SAMĢAỲ" направленный на развитие навыков 
подростков и молодежи для обучения, трудоустройства и 

достойной работы, управления проектами, фасилитации развития 
молодежного движения и управленческим навыкам. Более 
подробно об этом проекте в беседе с журналистом Zakon.kz 
рассказала исполнительный директор ОО "Сообщество 
молодежных работников", руководитель проекта "SAMĢAỲ" 
Елена Данилова. 
 
- С чего возникла и кем была озвучена идея создания проекта 
"SAMĢAỲ"? 
 
- Сама идея развития навыков подростков и молодежи для обучения, 
трудоустройства и достойной работы разработана в партнерстве с 
Детским фондом ООН (ЮНИСЕФ) в Казахстане в рамках Глобальной 
инициативы Generation Unlimited. Она стартовала в ноябре 2018 года. 
Мы подхватили эту инициативу и разработали программу по обучениям 
компетенциям и наборам навыков для трудоустройства, обучения и 
достойной работы. Туда же мы включили цифровые навыки. 
 
Уже в декабре мы обучили первый поток республиканских тренеров по 
этой программе. Это были люди со всех регионов страны, и их было 25 
человек. Получив определенный набор навыков, как тренерских, так и 
программных, они поехали в свои регионы развивать эту систему 
дальше. Этим заинтересовалось Управление по вопросам молодежной 
политики Атырауской области, которое изъявило желание поддержать 
данную инициативу на региональном уровне, назвав данный проект 
"SAMĢAỲ". Был объявлен государственный социальный заказ по 
данной тематике, и наша организация выиграла тендер на данный 
проект. 
 
- Как известно, цель проекта – повышение жизненно важных 
навыков сельской молодежи Атырауской области. Чему именно 
их хотят научить, и как они смогут в будущем использовать 
полученные знания? 
 
- Все навыки у нас распределяются по возрастному становлению 
человека. Первый этап – навыки для обучения, которые рассчитаны в 
основном на учащуюся молодежь с 14 лет, но при этом мы еще и 
захватываем подростков 11-12 лет. Вторая возрастная категория – это 
навыки для трудоустройства. И эти навыки рассчитаны на молодежь, 
которая находится на этапе выпуска из школы. То есть, это учащиеся 
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9-11 классов, или же выпускники колледжей и других средне 
специальных учебных заведений, где они обучаются на данный 
момент. И третий этап становления – для достойной работы. В 
основном эти навыки рассчитаны на молодежь, которая уже 

попробовала себя в рабочей деятельности, но сейчас ищет некую свою 
нишу, чтобы и работа нравилась, и была высокооплачиваемой. И есть 
еще четвертый набор навыков – это навыки цифровые, которые в 
принципе прививаются по любому из пунктов становления, но они у нас 
развиваются, как бы последним этапом, когда уже все три развиты. 
 
То есть программа рассчитана таким образом, что молодой человек 
должен сначала пройти первый этап для обучения, второй этап для 
трудоустройства, третий этап для достойной работы, а потом уже 
навыки цифровые развиваются. Потому, что сам набор навыков идет 
каскадным методом, и каждый полученный навык развивает 
последующий. Всего у нас в наборе 18 навыков по 5 в каждом из 
направлений – обучение, трудоустройство и достойная работа, и 3 
навыка цифровых. Все навыки у нас прививаются на уровне отношений, 
умений и знаний. То есть мы развиваем не только умение что-либо 
делать или прививаем знания, которые необходимы, чтобы это делать, 
но и развиваем у молодых людей как бы внутреннее осознание 
значимости этого навыка. 
 
- В целях проекта "SAMĢAỲ" указано признание позитивного 
развития молодежи, а также предоставление дополнительных 
возможностей для создания активной жизненной позиции 
молодых людей в жизни общества. Что это означает на практике? 
 
- Среди прививаемых навыков у нас есть, например, такие, как 
когнитивная гибкость. Овладев ими, человек может приспосабливаться 
к любым способам обучения и выбирать для себя наиболее удобный 
способ обучения. Туда же входит и языковая гибкость, и 
самомотивация, и развитие лидерских качеств, и финансовая 
грамотность, и умение принятия решений, и умение писать резюме и 
т.д. Из сетевых навыков мы тоже отобрали лишь те, что могут 
способствовать созданию активной жизненной позиции в жизни 
общества. Например, мы учим тому, какую информацию можно 
принимать за правду, а какую следует проверять. Как правильно вести 
себя в социальных сетях и как себя в них позиционировать. Объясняем, 
что такое сетевая безопасность и безопасность в интернете, почему 
она так важна, как ее себе обеспечить и т.д. То есть мы не учим 
конкретным профессиям, но даем набор навыков и определенные 
знания, которые позволяют молодым людям в будущем развиваться в 
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любой профессии, независимо от того, техническая это специальность 
или высоконаучная. 
 
Сама программа построена на постоянном контакте с молодыми 

людьми. То есть, на всех этапах идет шесть дней тренинга, когда 
молодые люди напрямую работают со своим тренером, а потом идет 
20 дней самостоятельной работы. То есть на 6-дневном тренинге они 
разрабатывают свой личностный план, а потом самостоятельно их 
доразвивают. Это может быть прочтение специальной литературы, 
посещение других курсов, выполнение каких-то заданий, которые 
позволяют развить этот навык. Во время самостоятельной работы их 
сопровождает тот же тренер, который с ними работал и их обучал. Все 
это и входит в понятие – признание позитивного развития молодежи, а 
также предоставление дополнительных возможностей для создания 
активной жизненной позиции молодых людей в жизни общества. 
 
- По каким критериям осуществляется конкурсный отбор 
тренеров, и какими качествами или знаниями они должны 
обладать? 
 
- Сейчас данный проект в Атырауской области находится на этапе 
подготовки всех этих тренеров и вся система тоже построена 
каскадным методом. В декабре 2018 года уже были подготовлены 
тренеры республиканского уровня, и они уже имеют определенный 
опыт, знают программу и даже где-то ее уже корректировали, когда 
апробировали на практике. И тех тренеров, что уже как-то себя 
проявили, мы пригласили в Атырау. Они обучили 20 региональных 
тренеров. На эту позицию мы обирали кандидатов из Атырауской 
области. Заявки на конкурс поступали от представителей НПО, 
Молодежных ресурсных центров, и даже воспитателей детсадов. Для 
участия в конкурсе выдвигались два условия – опыт работы с детьми и 
с молодежью не менее полугода и мотивация участия в проекте. В итоге 
было подано 30 заявок, и мы отобрали 21. Сейчас все эти люди прошли 
обучение, стали тренерами регионального уровня и разъехались в 
разные районы Атырауской области и в сам Атырау для обучения 
сельских тренеров. 
 
Среди сельских тренеров также проводился отбор, где учитывалась 
мотивация и опыт работы с молодежью. И сейчас у нас обучаются 152 
сельских тренера, и как только они получат сертификаты, начнут 
непосредственно работать с молодежью. Первый тренинг у них 
запускается с 20 августа текущего года. При этом сельские тренеры не 
сами разрабатывают программу тренингов, а руководствуются 
методическими пособиями, составленными тренерами неформального 
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образования Казахстана и одобренными международными 
представителями неформального образования России и Беларуси. 
Нужно отметить, что помимо прочего, данное пособие адаптировано 
для работы с детьми с трудностями обучения и людьми с 

ограниченными возможностями. 
 
- Вы сказали, что кандидатов отбирали по знаниям, опыту работы 
с молодежью и мотивации. С первыми двумя пунктами все 
понятно, А какая у них все же была мотивация? 

 
- Многие мотивировали свое участие в конкурсе желанием приобрести 
новые знания и навыки. Ведь неформальное образование – это 
достаточно новая сфера для данного региона. Некоторые, говорили, 
что уже долго работали с молодежью и с детьми и хотели перейти в 
своей профессии на новую ступеньку, попробовать себя в качестве 
тренера. А некоторым было интересно получение новых инструментов 
для саморазвития в своей сфере деятельности. 
 
- Кандидаты в тренеры что-то платят за прохождение курсов, и 
выплачивают ли им потом заработную плату? 

 
- Обучение у тренеров бесплатное. Когда же они получают сертификат 
и непосредственно приступают к работе с молодежью, то официально 
получают за это зарплату. Их заработная плата изначально 
запланирована в рамках проекта, инициатором которого, как я уже 
говорила было Управлением по вопросам молодежной политики 
Атырауской области. Для самой молодежи эти курсы конечно 
бесплатные. 
 
- Что подразумевает под собой Форум выпускников "SAMĢAỲ – 
2019"? 
 
- Хотя это образование называется неформальным, это все же 
образование. Поэтому у нас подразумевается и торжественное 
мероприятие окончание курса обучения. Что бы молодежь поняла, что 
они закончили очень серьезную программу, которая знаменует их 
выход на новый уровень жизни и развития собственной личности. 
Поэтому мы решили провести форум, по проекту Generation Unlimited. 
Форум впервые проводится в Казахстане и подразумевает, что люди 
обмениваются своими историями успеха, рассказывают, насколько они 
продвинулись благодаря этой программе. Так же на форуме будут 
созданы диалоговые площадки, которые помогут улучшить программу. 
Ведь эта программа, по сути, унифицированная, а наши тренеры 
испытали ее на региональном уровне, отметили определенные 
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региональные особенности, и возможно нам даже придется менять 
некоторые методы, чтобы подстроить ее под местный контекст. Для 
этого на основе всех полученных данных будет проведен тщательный 
анализ, для того что бы выяснить насколько данная программа 

воздействует на того или иного молодого человека и готова дать 
результат о котором мы говорили начиная данную инициативу. Также 
мы хотим пригласить на форум представителей других регионов РК, 
чтобы показать, что программа на самом деле действует и есть 
конкретные результаты. 
 
Владимир Демидов 
 
 
Massaget.kz 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://massaget.kz/okushyilarga/mektep_omiri/58260/ 
 

Баланы мектепке берерде қандай құжаттар керек? 
 
Жаңа оқу жылының басталуына небәрі 15 күн қалды. Дәл қазіргі 
уақытта еліміздің түкпір-түкпірінде мектепке дайындық қызу жүріп 
жатыр. Осы ретте, білім ордасының табалдырығын алғаш 
аттағалы жатқан балдырғандардың ата-аналарына ақпарат 
ұсынамыз. Назарларыңызда ҚР Электрондық Үкіметі Egov.kz 
сайтында жарияланған соңғы өзгертілген Қазақстандағы мектепке 
қабылдау ережесі. 
 
Қазақстан Республикасының жалпы білім беретін білім беру 
ұйымдарының бірінші сыныптарына алты жасқа толған балалар және  
ағымдағы күнтізбелік жылы алты жасқа толатын балалар қабылданады, 
яғни қыркүйек-желтоқсан айларында туған балалар бірінші сыныпқа 
бара алады, себебі күнтізбелік жылдың соңына дейін олар толық алты 
жасқа толады және мектепке қабылдануға құқығы бар. 
 
Бастауыш, негізгі орта, жалпы орта білім беру бағдарламасын жүзеге 
асырушы білім беру мекемелеріне қабылдау Үлгілік ережелерге сәйкес, 
бірінші сыныпқа қабылданушы балалардың ата-аналары немесе заңды 
өкілдерінен өтінішті қабылдау ағымдағы жылдың 1-ші маусымы мен 30-
шы тамызы аралығында жүзеге асырылады. 
 
Сондай-ақ, Типтік ережелерге сәйкес, білім алушылардың даярлық 
деңгейі және даму дәрежесі бойынша сыныптарды толықтыруға жол 
берілмейді, ал бір сыныптағы оқушылар саны 25-тен астам болуы тиіс 
емес. 
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Баланың ата-анасы немесе өзге де заңды өкілдері оқыту үшін кез-
келген білім беру ұйымдарын таңдауға құқығы бар (бос орын болған 
жағдайда). 

 
Бастауыш білім беру ұйымдары дайындық деңгейіне қарамастан білім 
беру ұйымдарының қызмет көрсету аумағында тұратын, барлық 
балалардың қолжетімділігін қамтамасыз ете отырып, барлық жеті 
жастағы балалардың және ағымдағы күнтізбелік жылы алты жасқа 
толатын балалардың бірінші сыныпқа қабылдануын қамтамасыз етеді. 
 
Балаларды бірінші сыныпқа алу үшін қажетті құжаттар келесідей: 
 
• Ата-аналарынан өтініш (немесе оларды алмастыратын тұлғалардан); 
• Баланың туу туралы куәлігінің көшірмесі; 
• Денсаулығы туралы анықтамасы (медициналық паспорт); 
• 3*4 см фотосурет (2 дана). 
 
Балаларды бірінші сыныпқа қабылдау кезінде оқу орнының басшылығы 
түсушілер мен олардың ата-аналарын қабылдау ережелерімен, жарғы 
мен оқу үрдісін реттеуші өзге де құжаттармен таныстыруы қажет. 
 
Бірінші сыныпқа қабылдау кезінде (мамандандырылған білім беру 
ұйымдарынан, гимназиялар мен лицейлерден басқа) емтихан, тестілеу, 
сынақтар, байқау жүргізілмейді. Мектепке дейінгі мекемелерге 
бармаған және мектеп алды дайындықтан өтпеген балалар үшін, оқу 
жылының басына дейін дайындық курстары ұйымдастырылады. Мектеп 
алды дайындық міндетті түрде. Оны бірінші сыныпқа баратын барлық 
балалар қамтуы тиіс. Бұл мектеп алды сынып, балабақшадағы 
дайындық сабақтары немесе қысқа мерзімдік курстар болуы мүмкін. 
 
Мекенжайын ескерместен балаларды байқау арқылы таңдау, жоғарғы 
дәрежелі үлгідегі мектептерде – гимназиялар мен лицейлерде 
қарастырылған. Мұндай іріктеуде бала ережеге сәйкес, бала өзінің оқу 
үрдісіне деген дайындығын анықтауға мүмкіндік беретін әңгімелесуден 
өтеді. Әңгімелесу бастауыш сыныптарының мұғалімдері, психолог және 
әлеуметтік педагогтан тұратын комиссиямен жүргізіледі. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/memleket-otbasylarga-qoldau-

korsetude/ 
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Әлеуметтік жетімдікті жою арқылы мемлекет отбасыларға қолдау 
көрсетуде – балалар үйінің директоры 

 
Қарағанды, BAQ.KZ тілшісі. Ертең Елордада білім беру саласы 

қызметкерлерінің дәстүрлі Тамыз кеңесі өтеді. Жыл сайынғы 
педагогикалық конференцияға еліміздің түкпір-түкпірінен осы 
саланың мамандары жиналмақ. 
 
Балаларды оқыту, тәрбиелеуге қатысты түйіткілді мәселелер 
талқыланатын алқалы жиында білім беру сапасын арттыру шаралары 
ғана емес сонымен қатар балаларды қолдау, көмек көрсету мәселесі де 
сөз болады. Осыған байланысты Шығыс Қазақстан облысындағы «Үміт» 
балалар үйінің директоры пікір білдірді. 
 
«Биылғы жылы білім саласында көптеген өзгерістер орын алды. 
Оның ең алғашқысы, әрине «Педагогтың мәртебесі» заңнамасының 
дайындалуы. Бұл заңнаманы талқылауға бүкіл қазақстандықтардың 

қатысқандығы қуантады. Тіпті кішкентай ғана ауылдың мектеп 
мұғалімдерінен атақты педагогтардың пікірлері тыңдалды. Бұл пікір 
алмасу шыныменде педагогтардың мәртебесін көтерді. Сондай-ақ, 
биыл мұғалімдердің жалақысы көтерілді, оның ішінде педагогикалық 
қызметін енді бастаған жас мамандардың жалақысы 25-30 пайызға 
артты. Бұл ең дүрыс шешім деп ойлаймын. Әйтпесе, білім саласына 
жас мамандарды қалай тартар едік. Сонымен қатар,басқа да сала 
мамандарының жалақысының өскені қуантты. Себебі аз жалақыға 
техникалық қызметкер табу қиынға соғатын еді», - дейді «Үміт» 
балалар үйінің директоры Мария Бейсеканова. 
 
Оның сөзінше, елімізде отбасын қолдау орталықтарының жұмыстары 
жандануда. 
 
«Бұл әлеуметтік жетімдіктің алдын алудың бір түрі болып 
табылады. Иә, шыныменде әлеуметтік жетімдікті жою арқылы 
мемлекет отбасыларға қолдау көрсетуде. Дегенменде бұл сала әлі 
де болса жұмыстар жетерлік. Мысалы, нашар, қолайсыз 
отбасылармен жұмыс істеп, отбасының сақталуына, балалардың 
жетім қалмауына көмек көрсететін мамандар қажет. Әлеуметтік 
жетімдіктің алдын алу бұл мемлекет деңгейінде қазақтандықтардың 
өмір сапасын арттыру деп санаймын. Осылайша, әлеуметтік қауіп 
факторы төмендейді. Сонымен қатар, Елімізде жетім балаларды, 
ата-ананың қамқорлығынсыз қалған бүлдіршіндерді потранатты 
отбасыларға орналастыру жұмыстары белсенді жүргізілуде. Бұл да 

атқарылған істердің бір парасы деп ойлаймын», - деді Мария 
Бейсеканова. Жібек МҰҚАШЕВА  
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Литер 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://liter.kz/society/tourism/6369-kak-studenty-festivalya-
Climate-Week-pokoryali-kolsayskie-ozera/ 

 
Как студенты фестиваля "Climate Week" покоряли Кольсайские 

озера 
 
Пройти много километров по крутой горной дороге с перепадами 
высоты в 440 метров - задача не из легких, но именно так началось 
главное путешествие для семидесяти студентов-экологов и географов 
из восьми казахстанских университетов, съехавшихся на студенческий 
фестиваль по продвижению эко-туризма "Climate Week". 
 
Для тех, кто никогда не проходил по маршруту между горными озерами 
Кольсай, это может показаться вызовом, способным разбудить в 
путешественнике внутреннего героя. Однако если вас не двое и даже 
не трое, а семьдесят, то негласный общественный договор "не ныть и 
не сдаваться" создаст хорошее подспорье для того, чтобы идти вперед, 
рассказывает корреспондент Liter.kz.   
 
Неделя студенческого фестиваля Climate Week началась со сбора на 
базе Казахского национального аграрного университета в Алматы. За 
первые два дня фестиваля студенты успели познакомиться друг с 
другом, поделиться докладами и посетить перерабатывающие и 
очистительные фабрики Алматы. Теперь же их ожидала не менее 
насыщенная выездная программа на горных озерах. 
 
"Почему мы выбрали горы? Потому что горные экосистемы относятся к 
наиболее уязвимым к изменению климата, и мы бы хотели рассказать 
студентам больше о хрупкости горных ландшафтов, рассказать о 
влиянии климата на ледники, на горные реки и пастбища. В рамках 
проектов ПРООН были проведены исследования, которые показали, 
что, например, горные пастбища будут терять свою 
производительность почти на 30%, ледники, подвергающиеся таянию, 
теряют в своей массе, что грозит дефицитом водных ресурсов и 
селевыми явлениями. Для нас важно, чтобы студенты могли 
осознавать эти проблемы, и в будущем, когда они выберут свой путь, 
работать над тем, чтобы решать эти проблемы", - отметил Менеджер 
проекта ПРООН в Казахстане Саулет Сакенов. 
 
По словам организатора, представителя КФ "Казахстанское 
национальное географическое общество" Асель Байбакишевой, одна 
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из целей этого этапа маршрута - показать студентам, как развивается 
местный эко-туризм. 
 
"В городе студенты посмотрели, как работают зеленые технологии, как 

происходит очистка и переработка сырья, - говорит представитель КФ 
"Казахстанское национальное географическое общество" Асель 
Байбакишева. - "Цель следующей части программы - показать им, как 
функционирует и развивается эко-туризм в Алматинской области, в 
особенности в таких красивых туристических местах, как Кольсай и 
Кайынды".  
 
Поселок Саты, откуда можно легко доехать до Кольсай и Кайынды - 
яркий пример тому, как можно развивать отечественный эко-туризм в 
короткие сроки. Как поясняет организатор походной части Алмат 
Сатубалдин, в этих местах намеренно не строятся большие отели, а 
местные жители развивают натуральное хозяйство и гостевой бизнес, 
чтобы привлечь максимальное количество туристов, которых, к слову, 
за последние годы здесь стало значительно больше.  
 
Но не менее важная задача походного маршрута - дать возможность 
студентам найти себе друзей и единомышленников, ведь большая 
участников связывает будущую профессиональную деятельность с 
зелеными технологиями, экологией и природными ресурсами. 
 
"Признаться, я впервые нахожусь на фестивале такого рода, и рад, что 
мои студенты попали сюда", - отмечает руководитель группы 
Карагандинского государственного университета Денис Сирман. - 
"Хотелось бы, чтобы фестиваль разросся и принимал еще большее 
количество студентов с разных областей страны, ведь студентам 
всегда есть о чем рассказать друг другу и поделиться".    
 
Походная часть от озера Кольсай 1 до высокогорного Кольсай 2 
занимает около трех часов в одну сторону. В начале пути студентов 
делят по 4 командам, исходя из цвета браслетов, которые были 
вручены им в самом начале. Это - "аватары", стихии огня, воздуха, 
земли и воды. Группам дано задание сделать по пути фотографии из 
заданных слов. "Чтобы веселее было идти", - отмечают организаторы. 
 
Однако уже первые километры дают понять, что путь предстоит не 
самый легкий: здесь и крутые спуски, и высокие подъемы, и 
внушительная разница высот. 
 
"Во время похода сложность заключается в том, что иногда создается 
большой разрыв людей, ведь подготовка у всех разная. Однако мы 
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обязаны все учесть и контролировать, чтобы каждый человек дошел до 
конца благополучно", - рассказывает гид Дияс Есимов.  
 
И действительно, в пути не обходится без приключений. Когда у одной 

из студенток поднимается давление, гиды помогают ей восстановить 
силы, дают воды и советуют одеться легче. Выпив таблетку, девушке 
становится лучше, и группа продолжает путь. 
 
Когда с проходом первых километров вверх идти становится все 
тяжелее, часть команды не без зависти провожает взглядами туристов, 
которые решили преодолеть расстояние на обученных лошадях.  
 
Однако живописные озера, чистая и звенящая река, стрекот птиц и 
веселая компания заставляют забыть о тяготах изнеженного 
урбанистическим бытом туристов, и когда спустя три часа команда в 
полном составе прибывает к озеру Кольсай 2, открывшийся вид без 
слов передает то, что является лучшим вознаграждением. 
 
Долгожданный отдых идет всем на пользу. Скидывая на ходу рюкзаки 
и одежду, "аватары" с размаху ныряют в холодные воды Кольсая. Для 
каждого из добравшихся этот путь стоил того.  
 
Студенческий фестиваль "Climate Week" организован Назарбаев 
Университетом в лице Корпоративного фонда "Казахстанское 
национальное географическое общество" и Офиса Green Campus 
Назарбаев Университета, а также Казахского национального аграрного 
университета и Программы развития ООН в Казахстане, при поддержке 
акимата города Алматы, Международного Центра зеленых технологий 
и инвестиционных проектов и ОФ "Almighty Ecology". Фестиваль 
посвящен грядущему Саммиту по мерам в области изменения климата, 

который пройдет 23 сентября 2019 года в США в штаб-квартире ООН.  

 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/ru/news/uralsk-glazami-molodezhi 

 
Уральск глазами молодежи 

 
Молодежь Уральска примет активное участие в организации Дня 
города. Это стало известно на неформальной встрече «Уральск 
глазами молодежи» заместителя акима города Бакытжана 
Нарымбетова и представителями различных молодежных 
организаций, лидерами общественного мнения. 
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На встречу со своими идеями и предложениями пришли руководитель 
движения «Uralsk Runners» Асхат Рамазанов, организатор 
велодвижения «Уральские велосипедисты» Андрей Карпов, лидер 

движения «Street Workout» Дастан Бижанов, художница Дарья 
Запрометова, представитель клуба «Motoclub» «Whels Broters «MC 
URALSK» Николай Романов, представители движения «Dvizh» 
Мейрамбек Утепов и Даурен Жасталапов, кинорежисер Алишер 
Гумаров и другие. 
 
Руководитель группы бегунов «Uralsk Runners», директор сети 
магазинов «Фиеста» Асхат Рамазанов поделился новостью о том, что в 
скором времени в Уральске откроется беговая дорожка, на 
строительство которой деньги собирали всем городом. 
 
– Беговая дорожка в скором времени появится на площади Первого 
Президента. Этот вид спорта очень популярен на сегодняшний день. 
Желающих бегать и улучшить свое здоровье становится все больше и 
больше, и это очень радует. Значит, нашей молодежи не все равно. Их 
волнует их жизнь и будущее их детей, – сказал А.Рамазанов. 
 
Лидер движения «Street Workout» Дастан Бижанов выступил с 
предложением провести спортивный турнир по данному виду спорта в 
районах области. Надо уделять внимание не только молодежи города, 
но и из селькой местности, отметил он. 
 
Алишер Гумаров считает, что надо уделять больше внимания 
видеоработам, которые повествуют о природных красотах региона, 
традициях и культурных ценностях. 
В свою очередь заместитель акима города Бакытжан Нарымбетов 
отметил, что все озвученные прдложения будут взяты во внимание. 
 
– Наш город красив по-своему, нам есть что показать как и жителям 
Уральска, так и приезжим гостям. Поэтому нам было важно услышать 
ваше мнение, предложения. И мы рады, что уральской молодежи не все 
равно, каким будет будущее страны, – отметил Бакытжан Хаберович. 
 
Дина Амангали,zhaikpress.kz 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/obshchestvo/95341-v-nur-sultane-molodoj-
chelovek-raspylil-ballonchik-v-avtobuse-udaril-passazhira-i-skrylsya-video 
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В Нур-Султане молодой человек распылил баллончик в автобусе, 

ударил пассажира и скрылся 
 

9 сегодня около 10:00 в городском маршруте №9 молодой человек 
распылил газовый баллончик, от чего пассажирам стало плохо, 
передает ИА «NewTimes.kz». 
 
Об этом сообщили в паблике eto_astana_detka в Instagram. 
 
«В автобусе №9 парень в красном устроил настоящее хулиганство. Он 
вообще неадекватный, распылял газовый баллончик прямо в салоне, 
несмотря на то, что там были дети, старики и беременные женщины, да 
досталось всем и даже взрослым, весь салон кашлял, потом подрался, 
вот немного удалось снять. Хотим, чтобы его нашли 
правоохранителеьные органы», — сказано в описании к видео. 
 
По данному факту проводится досудебное расследование по статье 
«Хулиганство», сообщили редакции NT в пресс-службе департамента 
полиции Нур-Султана. 
 
В полицию с заявлением обратился местный житель. В салоне 
автобуса после словесной перепалки хулиган брызнул ему в лицо 
баллончиком, а когда они вышли из автобуса, еще и ударил 
потерпевшего ногой в лицо, после чего скрылся. 
 
Полицейскими проводятся оперативно-розыскные мероприятия по 
установлению и задержанию подозреваемого. 
 
Посмотреть эту публикацию в Instagram 
Здравствуйте, вчера в автобусе #9 парень в красном устроил 
настоящее хулиганство. Он вообще неадекватный, распылял газовый 
баллончик прямо в салоне несмотря на то что там были дети, старики 
и беременные женщины, да досталось всем и даже взрослым, весь 
салон кашлял, потом подрался, вот немного удалось снять. Хотим 
чтобы его нашли правоохранителеьные органы. 
 
Публикация от Принципиально Астана (@eto_astana_detka) 14 Авг 2019 
в 11:01 PDT 
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ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/obshchestvo/95345-chego-bolshe-vsego-
boyatsya-kazakhstantsy-issledovanie 

 
Чего больше всего боятся казахстанцы – исследование 

 
Страхи и различные фобии являются достаточно распространенным 
явлением, которому подвергаются многие люди, в той или иной 
степени. Аналитики страховой компании «Лондон–Алматы» 
определили: чего больше всего боятся жители крупнейших городов 
Казахстана — Алматы и Нур-Султана, передает ИА «NewTimes.kz». 
 
Исследование проводилось компанией методом глубинного интервью, 
в нем приняли участие более 900 жителей южной и северной столиц в 
возрасте от 18 до 65 лет. 55% участников опроса мужчины, 45% — 
женщины. 
 
Участникам опроса предлагалось ответить на следующие вопросы: 
Чего Вы боитесь? С чем связан Ваш страх? Что пугает Вас больше 
всего? 
 
Также респондентов просили оценить степень испытываемого страха 
по десятибалльной шкале. 
 
Согласно результатам проведенного исследования каждый второй 
респондент (54%) признался, что больше всего боится потерять 
близких людей. Мысли о болезнях родных и ухудшении собственного 
здоровья наводят ужас на треть опрошенных – 37%. 
 
34% жителей южной и северной столицы пугает возможность потерять 
работоспособность из-за ухудшения состояния здоровья и стать 
ограниченным в своих возможностях. 
 
32% респондентов опасаются роста цен на продукты питания, 31% — 
на топливо. 
 
Возможной потери работы или снижения заработной платы опасаются 
23% опрошенных. Такие риски больше всего беспокоят граждан в 
возрасте 45 лет и старше, в меньшей степени – молодых людей до 34 
лет. 15% – сокращение заработной платы и имеющихся доходов. 
 
12% боятся, что не смогут дать своим детям хорошего образования. 
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11% респондентов рассказали о том, что их пугает рост преступности и 
количества аварий на дорогах страны. 
 
41%жителей городов Нур-Султана и Алматы опасаются лишиться 

собственности, из них 21% в результате кражи или угона, 9% в 
результате пожара. Также 29,4% респондентов отмечают, что боятся 
стихийных бедствий. 19% жителей южной столицы отметили, что их 
пугает вероятность того, что в городе может произойти разрушительное 
землетрясение. 
 
Всего 10% опрошенных пугаются собственной смерти, 9% - 
одиночества, 8% -невозможности реализовать себя и свои 
способности, 7% – публичных унижений и оскорблений, 6,7% – 
физического насилия. 5% - жителей столицы бояться пострадать при 
падение лифта. 3% опрошенных опасаются заразиться смертельной 
болезнью. 
 
Кроме того, среди фобий жителей Алматы и Нур-Султана были 
названы страх публичных выступлений, некоторые из опрошенных 
бояться переходить перекрестки, кто-то боится попасть в глупое 
положение или оказаться несостоятельным. 
 
«Исследование показало, что показатели страха в абсолютных цифрах 
жителей городов Алматы и Нур-Султана довольно высоки. Главный 
среди них — это страх за жизнь и здоровье детей и близких. Конечно, 
защитить себя от возможности того или иного неприятного 
происшествия – невозможно, однако, имея страховой полис, в случае 
чего Вы можете получить финансовую поддержку и обеспечить более 
качественный медицинский уход. Также хотелось бы напомнить о том, 
что согласно статистики 90% страхов и беспокойств человека связаны 
с тем, что никогда не случится», — прокомментировал результаты 
опроса заместитель председателя правления СК «Лондон-Алматы» 
Улан Шардарбеков. 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/vyhod-iz-kreditnoy-yamy_a3556837 
 

Выход из кредитной ямы 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – МИА «Казинформ» публикует мнение 
казахстанского политолога Талгата Калиева об известной не 
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понаслышке многим соотечественникам проблеме задолженности 
перед кредитными организациями. 
 
«Недавно в самолете соседка призналась, что в последний раз летала 

в далеком детстве. Взрослая реальность оказалась более суровой, а в 
последние годы и вовсе не удавалось выбраться из глубокой долговой 
ямы, в которую она попала, оформив быстрый кредит на лечение мужа. 
Его это не спасло, а сама женщина попала в круговорот долгов. 
 
Астрономические проценты, арест счетов, связанная с этим 
невозможность трудоустройства. Для нее решение Президента о 
снижении кредитной нагрузки оказалось спасительным выходом из 
замкнутого круга. Кредитным организациям пришлось аннулировать 
баснословные проценты, а выделяемых 300 000 оказалось 
достаточным, чтобы закрыть основной долг. Решив свою проблему, 
женщина оформилась на работу по специальности и вылетела в 
первую командировку. Глядя на ее счастливые глаза, невольно 
задумался о значимости недавнего решения Касым-Жомарта Токаева, 
которое вызвало противоречивые реакции. И вряд ли кто-то из 
экспертов пробовал посмотреть на это глазами реальных адресатов 
этой помощи… 
 
Парадоксально, но многие сегодняшние критики год назад с бурным 
восторгом встречали известие о том, что правительство Грузии 
аннулировало банковские долги более 600 тысяч граждан страны на 
сумму 565,3 миллионов долларов. Этот при том, что численность 
населения страны составляет 3,8 миллиона человек. Как отметил тогда 
министр экономики и устойчивого развития Грузии Георгий Кобулия - 
«Мы знаем, что сотни тысяч людей занесены в черный список и самое 
важное для нашей экономики то, что эти люди выключены из 
экономической деятельности, многие из них потеряли мотивацию, 
найти работу и начать работать, потому что часть зарплаты может быть 
им списана». 
 
В 2012 году в ОАЭ простили долги 7 тысячам граждан на сумму 504 
миллиона долларов, а в начале этого года крупнейшие банки Эмиратов 
списали задолженность граждан страны по кредитам на сумму около 
ста миллионов долларов. Кандидат в президенты США Берни Сандерс 
внес на рассмотрение законопроект, предусматривающий полное и 
немедленное списание всей задолженности американских студентов по 
кредитам на образование, составляющей на сегодняшний день $1,6 
трлн. Инициатива, в случае ее одобрения, коснется порядка 45 
миллионов американцев. 
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Даже в самые древние времена правители предпринимали меры по 
прощению долгов своих подданных. В 1792 г. до н. э. царь Вавилона 
Хаммурапи простил жителям страны все долги перед правительством, 
высокопоставленными чиновниками и официальными лицами. По его 

законам все, кто задолжал зерно в год, когда не было урожая из-за 
отсутствия дождей, мог выкинуть долговые таблички в воду и не 
отдавать долги. 
 
То есть, это не исключительно казахстанская инновация. И опыт 
соседки по креслу – яркий пример того, что для многих инициированная 
Президентом Токаевым мера не просто облегчение долгового бремени, 
а шанс на возвращение в экономическую жизнь страны. Поскольку само 
по себе население можно рассматривать как человеческий потенциал 
и лишь вовлечение его в социально-экономические процессы 
превращает его в человеческий капитал, способный дальше сам 
наладить свою жизнь. Остается надеяться, что остальные сотни тысяч 
воспользовавшихся снижением долговой нагрузки тоже сумеют 
освоить выпавший шанс в полной мере». 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/magistraturaga-tusu-ushin-test-
tapsyrushylardan-252-smartfon-alyndy_a3556874 
 

Магистратураға түсу үшін тест тапсырушылардан 252 смартфон 
алынды 

 
КӨКШЕТАУ. ҚазАқпарат - Ақмола облысында талапкерлердің 
магистратураға түсуі үшін тестілеуден өту процессіне жүргізілген 
қоғамдық мониторинтің қорытындысы шығарылды. 
 
Бұл туралы «Ақмола адалдық - алаңы» жобалық кеңсесінің жетекшісі 
Самира Тәйтенова айтты, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі Ақмола 
облысы бойынша жемқорлыққа қарсы іс-қимыл департаментінің 
баспасөз қызметіне сілтеме жасап. 
 
Осыған дейін хабарлағанымыздай, Ақмола облысында тамыздың 10 – 
14 аралығында Ш.Уәлиханов атындағы Көкшетау мемлекеттік 
университетінің базында кешенді тестілеу өткізілді. 
 
Ұйымдастырушылар және студенттер тарапыннан заңбұзушылыққа 
жол бермеу мақсатында қоғамдық мониторинг жүргізілді. 
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Бұған байқаушы ретінде Ақмола облысы бойынша жемқорлыққа қарсы 
іс-қимыл департаментінің қызметкерлері, «Ақмола адалдық - алаңы» 
жобалық кеңсесінің және қоғам өкілдері тартылды. Байқаушылар 
тестілеу залдарында орнатылған бейнебақылау камералары арқылы 

тестілеу процессін онлайн режимде бақылап отырды. Нәтижесінде 
тестілеу өткен 5 күннің ішінде 8 тестілеу залынан қуылды. 
 
Университет ғимаратына кіре берісте, рұқсат етілмеген заттар мен 
жабдықтар анықталды. Оның ішінде 252 смартфон бар. Жалпы, 
тестілеуге өтініш берген 535 талапкердің 503 қатысты. 
 
«Бұдан бөлек, біз талапкерлердің техникалық және кәсіби білім беру 
ұйымдарына түзу кезінде тапсыратын эмтихандарына қатысуды 
жоспарлап отырмыз. Қазіргі кезде, ұйымдастыру мәселесін шешу 
бойынша жұмыстары жүргізілуде», дейді Самира Тәйтенова. 
 
 
Aktobenews.kz 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:http://www.aktobenews.kz/2019/08/15/balasyn-mektepke-

dajyndaj-almajtyndarga-senim-telefony-qosyldy/ 
 

Баласын мектепке дайындай алмайтындарға сенім телефоны 
қосылды 

 
Мектепке қажетті киім-кешек пен оқу құралдарын сатып ала 
алмайтын ата-аналар сенім телефонына хабарласып, әлеуметтік 
жағдайын айтуы керек, деп хабарлайды Aktobenews.kz тілшісі. 
 
«Сенім телефоны күні-түні жұмыс істер тұр. Кез келген ата-ана 55-17-92 
нөміріне хабарласып, көмек сұрай алады. Әрі баланың мектепке 
бармай жүргені туралы ақпаратты да қалдыра аласыз. Қазіргі кезде 
демеушілердің көмегімен 400-ге жуық балаға көмек көрсетілді. 
Кәсіпкерлерге хабарласып, оқушыны мектепке дайындау жұмысын 
жалғастырамыз», — деді облыстық білім басқармасының басшысы 
Ләззат Оразбаева. 
 
 
Алаш баласы 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:http://alashainasy.kz/din_islam/teledidardyi-tyigyilyip-jurp-
koremz-almatyilyik-ayel-jat-agyimga-krgen-kuyeunen-127118/ 
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"Теледидарды тығылып жүріп көреміз": Алматылық әйел жат 
ағымға кірген күйеуінен көрген қорлығы туралы айтты 

 
Алматылық Айнель есімді келіншек жат ағымның жетегіндегі 

жігітке тұрмысқа шыққан. Ауқатты отбасынан шыққан қыз ата-
анасының қарсылығына қарамастан, жат ағымның жетегіндегі 
жігіттің жары болуға келісімін береді. Бүгінде екі бала өсіріп 
отырған Айнель толықтай оранып, намазға жығылған. Өз оқиғасы 
өзге бойжеткендерге сабақ болсын деген кейіпкеріміз сол кезде 
анасын тыңдамағанына өкінетінін жеткізді. 
 
Stan.kz тілшісімен телефон арқылы тілдескен Айнель өзі үшін емес, 
қызының болашағы үшін түн ұйқысы төрт бөлініп жүргенін айтып, көз 
жасын тыя алмады. 
 
«Оқиғамды сонау басынан бастасам. Осыдан 10 жыл бұрын 
Алматыдағы Әл-Фараби атындағы қазақ ұлттық университетінің заң 
факультетіне оқуға түскен едім. Мектепті де, универді де қызылға 
бітірдім. Оқуымды аяқтай салысымен Алматыдағы құрылыс 
компанияларының біріне заңгер болып орналастым, айлығым да өте 
жақсы болды. Әкемнің шағын бизнесі бар, анамның барахолкада бутигі 
болған. Демалыс күндері анама көмектесуге саудаға шығып 
тұратынмын. 
 
Сондай күннің бірінде Мұратпен таныстық. Ол барахаолкада анама 
көрші бутикте аяқ киім сататын. Өзі Шымкенттің тумасы. Бәрі сол 
таныстықтан басталды. Басында жәй ғана дос болып, араласып жүрген 
едік, кейіннен мен оған ғашық болып қалдым. Күйеуім өте сымбатты, 
қасы-көзі қап-қара, бойы ұзын жігіт. Ашығын айтсам, мен оның сыртқы 
келбетіне қызыққан сияқтымын. Себебі Мұраттың жоғары білімі жоқ, 
отбасылық жағдайы да нашар еді. Бірақ сол кездің өзінде ол бес уақыт 
намазға жығылып, аузынан Алласын тастамайтын», - дейді ол. 
 
Айтуынша анасы Мұратпен араласуына қарсылық танытып, оның 
Айнельдің теңі емес екенін айтқан. 
 
«Анам Мұратпен араласуыма о бастан қарсы болды. Бірақ жас кез, 
махаббат адамға не істетпейді. Мен ешкімнің сөзіне құлақ аспастан, бір 
жылдан кейін Мұратқа тұрмысқа шықтым. Неде болса бәрін 
сүйгеніммен бірге көремін деген жастық максимализм болды. Оның 
үстіне Мұраттың мінезі де жуас болатын. Артық сөз айтпайтын, қазір де 
оның мінезі жаман емес. Бірақ отау құрғалы ол менің туыстарымның 
үйіне де, той, туған күн сияқты қуаныштарына да барған емес. Өз 
жұртының да қуаныштарына бармайды. Олардың арақ ішетінін 
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ұнатпайды. Тұрмысқа шықты деген аты болмаса, әлі күнге дейін 
жарымның қолынан ұстап, тойға бармадым. 
 
Туыстарымның қуанышында күйеуі жоқ әйел сияқты жалғыз жүремін. 

Үйленген соң бір жылдан кейін ол менің орамал тағуым керек екенін 
айтты. «Алланың разылығы, күйеуімнің разылығында» екенін жақсылап 
түсіндірді. Мен оның айтқанын тыңдап, ұзын киіп, орамал тақтым. Бірақ 
өзімнің туыстарыма барған кезде орамалымды шешіп тастаймын. Үйге 
келерде ғана орамалымды орап, бояғымның бәрін өшіремін. Шынын 
айтсам, жасырынып жүруден шаршағандаймын. Менің оранғаным 
аздай, Мұрат енді ғана 7 жасқа толған қызымызға да орамал тақтырып 
қойды. Қызым екеуміз әкесі жоқ кезде тығылып теледидардан концерт, 
түрлі фильм қараймыз. Ол келсе бәрін өшіре қоямыз. Ол қазірден 
бастап қызымның құлағына 18 жасқа тола салысымен, тұрмысқа 
шығатынын айтады. 
 
Қызымыз қуыршақтармен де ойнамайды. Оның бала екенін, әлі дін 
жолын ұстануға дайын емес екенін айтып шаршадым. Қызымның 
балалығын ұрлап жатқаныма жүрегім ауырады. Қазірдің өзінде Мұрат 
«ахи» достарының балаларының біріне қызымызды «жар етіп беремін» 
дейді. Өзім ғой бұл өмірге көндіктім, бірақ қызым үшін қорқамын», - деп 
ағынан жарылды Айнель. 
 
Күйеуіне деген махаббаты күн сайын өшіп бара жатқанын айтқан 
кейіпкеріміз қаракөз сіңілілерін өз қателігін қайталамауға шақырды. 
 
«Мен ғашық болған Мұраттың қазір сымбаты да қалмағандай. Ұзын 
сақалын кейде ол ұйықтап жатқанда қиып тастағым келеді. Қысқа 
балағын да, намазхан достарын да қабылдай алмай қойдым. Амалдың 
жоқтығынан араласып жүрмін. Қазір қолымнан келер ештеңе жоқ. Екі 
баламды тірі жетім ете алмаймын. Бәрін өзім біле тұра жасадым. Тек 
қаракөз сіңілілеріме айтатыным, мен сияқты адаспаңыздар! Жас кезіңде 
күйеуіңмен қол ұстасып қыдыра алмасаң, шаттанып жүре алмасаң, 
өмірдің мәні де жоғалады екен. Негізі ата-ананың жүрегі алдамайды ғой, 
тек уақытында сол кісілердің айтқанына құлақ аспаймыз. 
 
Жігіттің иманынан бөлек, біліміне, ортасына қараңыздар қыздар. Менің 
анам «Ол оқымаған, сенің теңің емес» деген кезде, бастысы иманы бар 
деген едім. Бірақ мынау өмірде діннен басқа да дүниелер бар ғой. Қазір 
бұрынғы студенттік күндерімді, сол кездегі ортамды сағынамын. 
Тұрмысқа шыққалы группаластарыммен де байланысым үзілді. 
Мұраттың достары да, олардың әйелдері де намазхан. Кездессек 
айтатынымыз тек діни әңгіме. Кей кездері ешкімге көрсетпей өксіп-өксіп 
аламын. Туған-туыстың алдында сыртым күліп жүргеніммен, ішім 
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жылап тұрады. Бауырларымды да айт, ораза сияқты діни мерекелерде 
ғана үйге шақырамыз. Қайсыбірін айтайын. Менің мына жүрісімді көрген 
ата-анамның да жүректері тілім-тілім болып бітті. Әркімнің өз қайғысы 
ішінде болып жүрміз. «Тең теңімен, тезек қабымен» дегенді бекер 

айтпаған екен. Бәлкім, қызымыз бойжеткенше Мұрат тура жолға түсіп, 
есін жиятын болар деген бір үмітім әлі де сөнбеді», - деп аяқтады 
Айнель әңгімесін. 
 
Естеріңізге сала кетсек, осы күнге дейін оралдық әйелдің жасөспірімді 
ер азаматтардың шатырда тұрып зорлағаны туралы айтып бергенін 
хабарлаған едік. 
 
 
Tengri News 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/picture_art/opredelenyi-pobediteli-
konkursa-hudojnikov-kazahstan-moey-376611/ 
 

Определены победители конкурса художников "Казахстан моей 
мечты" 

 
Завершился творческий футуристический конкурс "Казахстан моей 
мечты", организаторы и члены жюри наградили победителей, передает 
Tengrinews.kz. Конкурс был организован холдингом "Алаш Медиа 
Групп" при поддержке компании ERG . Участникам предлагалось 
пофантазировать и нарисовать, каким они видят Казахстан через 20, 50 
или 100 лет. 
 
Картины принимались на сайте artdream.kz с 18 июня по 30 июля. Со 
всех уголков Казахстана поступило более 200 работ. Лучшие 38 
художественных произведений были опубликованы на сайте проекта. 
На конкурс поступили и работы детей, в итоге было решено допустить 
их к участию, несмотря на правило о том, что участник должен быть 
старше 18 лет. Всего детских работ было шесть, самой младшей 
участнице 12 лет. 
 
Картины принимались в двух номинациях: "Цифровое искусство" и 
"Изобразительное искусство". 
 
Победителями в номинации "Цифровое искусство" стали: 
 
1. Станислав Анастасьев из Алматы с работой "Прекрасное далеко"; 
 
2. Данияр Кдыров из Алматы с работой "Весна в Нур-Султане"; 
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3. Талгат Сериков, Нур-Султан, с работой Qazaqstan 2119 Heritage City. 
 
48-летний дизайнер и архитектор Станислав Анастасьев занялся 

живописью недавно. Это его первое участие в художественном 
конкурсе. Стать обладателем первого места для художника было 
большой неожиданностью. 
 
"Я не ожидал выиграть, потому что в конкурсе было много участников. 
Мне очень приятно, что мою картину оценило именитое жюри. Я хотел 
показать образ родных степей, гор, развитие высоких технологий и 
чистую окружающую среду в стране, в которой мы живем. Все для 
людей, хорошая экология и мир. Есть стимул продолжать творить в 
этом направлении", - сказал Станислав.  
 
Победителями в номинации "Изобразительное искусство" стали: 
 
1. София Сон из Алматы с работой "Страна моей мечты". Этой 
конкурсантке 12 лет. 
 
2. 17-летняя Людмила Лопатина из Павлодара за работу "Отголосок 
неизведанного"; 
 
3. 19-летняя Лейла Кобегенова из Алматы с работой "Рассвет в завтра".  
 
Самая юная участница конкурса 12-летняя София Сон занимается 
рисованием с трех лет. А с пяти лет уже стала посещать 
художественную школу. В ее коллекции несколько десятков картин. 
 
"Я хотела показать Казахстан процветающим и имеющим светлое 
будущее. Мост олицетворяет связь поколений, с традициями, яблоко - 
это символ Алматы, а космические здания - это высокие технологии. 
Рада, что моя работа всем понравилась", - поделилась впечатлениями 
София.  
 
Победителем в номинации "Выбор Интернета" стал алматинец Ануар 
Жакиянов с работой "Будущее не за горами". За его картину 
проголосовали 3 546 человек. Парню вручили специальный приз от 
компании "Меломан" - книгу "Хронология искусства" и памятные призы 
от "Алаш Медиа Групп".  
 
Член жюри конкурса казахстанская актриса Альмира Турсын отметила, 
что была приятна удивлена талантливыми работами участников 
конкурса. 
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"Мне было приятно поработать с экспертами-профессионалами, с 
именитыми художниками, это был уникальный опыт. Работы все были 
замечательные, что говорит о том, что искусство у нас развивается. 

Причем дети и подростки наравне конкурировали со взрослыми, для 
меня это было приятно и неожиданно. Оценивала я исходя из личных 
предпочтений. Хотелось наградить больше участников, потому что все 
работы были замечательные", - сказала Альмира Турсын.  
 
Представитель галереи "Улар" Кристина Акманова отметила, что 
главная задача конкурса - поддержка молодых талантов Казахстана. 
 
"Такие проекты - это большой шаг для детей и молодежи в их 
творческом будущем. У них появляется много возможностей. Работы 
все достойные. При оценке учитывалось несколько факторов, это 
бережное сохранение, правильное использование природы, а также 
технологическое будущее Казахстана. Картины, объединяющие все эти 
моменты, и стали победителями конкурса", - отметила Кристина 
Акманова.  
 
Также она добавила, что двум участникам конкурса Адие Амиржан и 
Александру Головкину, не завоевавшим призовых мест, в качестве 
поощрения предоставляется возможность бесплатно провести свои 
персональные выставки в галерее "Улар".   
 
"Я не расстроена, что не стала победителем. Есть к чему стремиться в 
будущих конкурсах. У меня около 20 работ. Теперь буду работать над 
тем, чтобы подготовить свою выставку", - отметила Адия Амиржан.  
 
Работы участников конкурса будут представлены на выставках в 
городах Казахстана, где находятся предприятия компании ERG. 
 
"Казахстан моей мечты" - проект для талантливых художников из всех 
уголков нашей страны. Его цель – продемонстрировать многогранность 
и прогрессивность казахстанского общества. 
 
Победителей конкурса определяло жюри, в котором были: художник, 
профессор, заслуженный деятель искусств РК, член Союза художников 
РК Байтурсын Уморбеков, член Союза художников РК, преподаватель 
галерейного дела, член Ассоциации менеджеров культуры РК Юрий 
Маркович, кандидат искусствоведения, ученый секретарь 
Государственного музея искусств имени Кастеева, член Союза 
художников РК Екатерина Резник, актриса, коуч по личностному 
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развитию Альмира Турсын и представитель компании ERG Екатерина 
Похорукова. 
 
Все конкурсные работы можно посмотреть на сайте artdream.kz. 

 
 
Казинформ 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/etap-respublikanskoy-ekspedicii-menin-

otanym-kazakstan-startoval-v-burabae_a3556891 
 

Этап республиканской экспедиции «Менің Отаным – Қазақстан» 
стартовал в Бурабае 

 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ – 137 человек в составе более 20 команд 
прибыли в Бурабайский район для участия в ежегодной 
республиканской экспедиции «Менің Отаным – Қазақстан», передает 
корреспондент МИА «Казинформ» со ссылкой на пресс-службу 
туристского инфомационного центра «Visit Aqmola». 
 
По информации ведомства, в рамках реализации программы «Рухани 
жаңғыру» на территории ДОЦ «Звездный» Бурабайского района 
состоялось открытие 2-го областного этапа республиканской 
туристской экспедиции «Менің Отаным – Қазақстан». 
 
«Целями и задачами экспедиции являются развитие детско-
юношеского, молодежного туризма, пропаганда здорового образа 
жизни, воспитание у молодежи основ гражданственности и 
казахстанского патриотизма, повышение эколого-
образовательного и общекультурного уровня, улучшение уровня 
туристско-краеведческой подготовки и спортивного мастерства», 
- отметили в ведомстве. 
 
Для участия в экспедиции прибыли более 20 команд из 10 районов 
Акмолинской области: Биржан Сал, Аккольского, Зерендинского, 
Есильского, Аршалынского, Атбасарского, Жаксынского, 
Коргалжынского и Сандыктауского районов, городов Кокшетау и 
Степногорска. Общее число участников составило 137 человек. 
 
«В течение 3-х дней ребята посетят лучшие туристские маршруты 
Бурабайского района, покажут свое профессиональное мастерство и 
навыки в преодолении препятствий в номинации «Спортивно-
оздоровительный туризм», проведут акции по очистке территории в 
номинации «Эколого-краеведческий маршрут», посетят природные и 
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исторические достопримечательности в номинации «Культурно-
познавательный туризм», - добавили в ведомстве. 
 
Победителей 2-го этапа республиканской экспедиции ждут 

специальные дипломы и ценные призы. 
 
 
Tengri News 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/conference/336/ 
 

Отец насиловал дочь несколько лет. Казахстанка прервала 
долгое молчание 

 
Корреспондент Tengrinews.kz встретилась с руководителем фонда 
"НеМолчиKZ" Диной Тансари (Смаиловой). 
 
В ходе разговора правозащитница рассказала ужасающую историю. К 
ней обратилась женщина, которая рассказала о том, что в 12-летнем 
возрасте ее изнасиловал отец и продолжал это делать порядка восьми 
лет. Только спустя 20 лет потерпевшая решилась на то, чтобы не 
только сообщить об этом, но и попытаться привлечь к ответственности 
своего родителя. Об этом шокирующем случае, а также о скандале в 
"Тальго" и ужесточении наказания для насильников - в специальном 
интервью. 
 
TENGRINEWS: История про отца-насильника. Почему женщина 
решилась спустя столько лет заявить об этом? Почему она так долго 
молчала? 
Дина Тансари : 

Она созрела до такого серьезного процесса. Одну статью прочитала, 
другую. Поняла, что уже не хочет молчать об этом. Ей год 
потребовался, чтобы решиться, чтобы рассказать и подать заявление 
на своего отца. В мае она пошла в полицию и подала заявление. 
Сейчас идут очные ставки, следственные мероприятия. Там очень 
тяжелая ситуация, просто мрак... 
 
TENGRINEWS: Что вам известно об этой истории? 
Дина Тансари : 
Отец вышел из тюрьмы. Начал страшно избивать свою жену. Она 
хотела уйти от него, а он вцепился в ребенка и сказал: "Делай, что 
хочешь, дочку не отдам". Девочке тогда было 12 лет. Мать убежала без 
оглядки с семилетним сыном, а дочку оставила. И вот девочка спустя 
годы рассказывает: как только мать уехала, он повесил на все окна 
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простыни и с того дня у них стало в доме темно. Он начал ее 
насиловать. Это продолжалось до 20-летнего возраста. Он насиловал 
ее, и все это сопровождалось побоями. Она от него один раз была 
беременна. Но его сестра организовала аборт криминальный. Там 

такая трагедия… 
 
TENGRINEWS: А в каком регионе это все происходило? 
Дина Тансари : 
Началось все в Алматинской области, а закончилось в Южно-
Казахстанской области (сейчас Туркестанская - прим. редакции). Вот я 
все время удивляюсь нашим людям... Они видят, что девочка в девятом 
классе и перестала ходить в школу. Директор школы знала, классный 
руководитель тоже. Сестра отца якобы заплатила, и ей потом 
"нарисовали" аттестат, что якобы она окончила школу. На самом деле 
ее в школе не было. А соседи… ну все же видели, что мужчина живет с 
12-13-летней девочкой-подростком. Что они там делали, пять лет он не 
женился. Она избитая приходила, все видели синяки, понимали, что 
что-то не так с ребенком... Она рассказывает, что отец ей преподносил 
все так, что якобы все девочки делают "это" с папами. Она сейчас 
такими слезами плачет и говорит, что она верила в это… пока не 
поняла, что от пап никто не беременеет. 
 
TENGRINEWS: Неужели она не могла куда-то пойти, обратиться, в 
полицию заявить? 
Дина Тансари : 

Там маленький поселок. Защитить ее некому было, мать пропала, с ней 
связи не было. Она нашла ее уже в 20 лет, когда сбежала от отца. У 
ребенка было безвыходное положение. Боялась, что застыдят. И потом 
он очень сильно ее бил. И она, естественно, боялась его. Женщины, 
девушки, которых подвергают постоянным побоям, и тем более 
сексуальному насилию, у них меняется сознание. У них уже измененное 
сознание и восприятие жизни, оно сломлено навсегда. Страх - 
оказывать сопротивление и быть избитой или убитой - он оправдан. 
Мозг выбирает защитную реакцию - остановиться и не дышать. К такой 
реакции склонны 70 процентов женщин, переживших насилие. 
 
TENGRINEWS: Как ей удалось убежать? 
Дина Тансари : 
Когда в 13 лет был криминальный аборт, женщина, которая делала его, 
она пожалела девочку и дала 200 тенге. Отец тогда нигде не работал и 
денег не приносил. Когда она получила 200 тенге, она решила эти 
деньги приумножить. Она начала зарабатывать. Поселок, в котором 
они жили, был расположен у железной дороги. И вот эта девчонка 
бежит на базар, покупает жвачки, печенье. Потом бежит на вокзал и там 
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продает пассажирам проходящих поездов. Эта девочка поставила себе 
цель - заработать деньги и уехать из этого поселка. Пять лет она мало 
того что отца своего кормила, а еще и откладывала деньги. 
 

TENGRINEWS: То есть она в доме одна зарабатывала, а отец 
продолжал ее насиловать? 
Дина Тансари : 
Да… Понимаете, это сознание, искаженное сознание, человек уже не 
воспринимает себя. И вот когда он ее в очередной раз избил, она не 
вышла на работу на свой базарчик, где торговала. Ее начала искать ее 
подруга со своим отцом. Они пришли к ним в дом и увидели, что она 
лежит избитая. И тогда отец ее подруги сказал: "Я твоего отца знаю, ты 
должна сбежать от него, иначе он убьет тебя когда-нибудь". Тогда она 
стала откладывать деньги и каждый день по одной вещи уносить из 
дома, чтобы сбежать. А он все контролировал. Она три месяца 
потихоньку выносила вещи. Сбежала в Алматы и там нашла свою мать. 
Она, конечно, молодец... Потом она поступила в институт, начала 
работать, прорвалась. Сейчас после консультаций с психологом у нее 
изменилось отношение, и она решила все рассказать и подать 
заявление на отца. 
 
TENGRINEWS: А отец сейчас где и что с ним? 
Дина Тансари : 
Ему около 60 лет. Сейчас началось досудебное расследование, очные 
ставки. Сейчас люди дают показания. 
 
TENGRINEWS: На этой неделе вы приезжали в столицу на заседание, 
где обсуждали вопросы по ужесточению наказания за сексуальные 
преступления. Вы приехали сюда с потерпевшей, которую 
изнасиловали проводники "Тальго". Почему она решилась публично 
выступить на камеру? 
Дина Тансари : 
Она мужественная девочка. Она видела много комментариев, она все 
читала. Она пошла не только за себя... Дело в том, что во время 
следствия было много спорных моментов. К примеру, такой момент она 
не отразила, но хотела сказать. Ранее проводник сообщал суду, что за 
четыре минуты он успел "познакомиться" с ней в купе. При этом все это 
якобы происходило в темноте. Якобы за минуту она выпила пиво. Затем 
они якобы посмотрели видео порнографического характера, и после 
этого они вступили в интимную связь. Это все, со слов проводника, за 
четыре минуты. Ну как такое возможно? 
 
Получается, что таких показаний было много. Сначала они говорили, 
что ничего не было, потом, когда появились улики, доказательства, они 
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начали придумывать другую версию. Они меняли показания несколько 
раз… Из-за всех этих спорных моментов, нарушений много конфликтов 
и в суде было. Когда мы с ней разбирали все эти моменты, я сказала, 
что было бы, конечно, правильно рассказать обо всем, обнародовать. 

Раньше мы слышали от многих женщин о случаях насилия, но здесь 
настолько публичное место, общественное, где все произошло. И вот 
именно через этот случай нам удалось донести до общественности, с 
какими проблемами сталкиваются женщины. 
 
TENGRINEWS: Как она сейчас себя чувствует? 
Дина Тансари : 
Эта женщина действительно пережила страшное. Был такой период, 
что казалось, что она "выздоровела", когда начался суд. Она 
держалась. Но из-за того, что суд шел три месяца, она устала. На 
прениях в суде она не выдержала. У нее произошел срыв. Она не 
выдержала и ушла из зала суда. В тот день она решила выпить 
таблеток, чтобы все пять дней до оглашения приговора спать. Она так 
и сказала: "Я буду спать". 
 
Я ей звонила, она не брала трубку. Мы нашли человека, который смог 
достучаться до нее. Она пила лекарство, которое ей прописал 
психотерапевт. Она спит от этих таблеток. Она просыпалась и снова 
пила их. Она бесконтрольно уже начала употреблять. Нормально не 
питалась, практически пять дней проспала… У нее было очень тяжелое 
отравление. Я приехала к ней, мы вызвали скорую, она несколько дней 
пролежала в больнице. У нее потом начались протестные настроения, 
агрессия, она ушла из больницы. Сейчас, конечно, тьфу-тьфу... 
получше. 
 
TENGRINEWS: А какие у вас ожидания после обсуждения вопроса 
ужесточения наказания для насильников? Вы уверены, что в 
законодательство внесут поправки? 
Дина Тансари : 
Я уверена, что будет результат. Объясню почему. Наша организация 
появилась три года назад. И первое заявление было сделано тогда, 
когда мы еще не понимали, что будет "НеМолчиKZ". Мы ездили по 
регионам, читали лекции, общались с изнасилованными женщинами, в 
тюрьмах общались с насильниками. Мы комплексно подходили к этой 
проблеме. Мы не говорили, что вот насильник виноват и все. Мы с 
первого дня поднимали эти вопросы: и по ужесточению сроков для 
насильников, и по культурно-нравственному воспитанию молодежи, что 
нужны и лекции, и бесплатные кружки для детей. И что насилие в школе 
начинается с педагогов. Мы всегда говорим: "Прекратите кричать на 
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детей. Прекратите унижать детей". Дети вернут все - и унижение, и 
побои, но только это достанется слабым. Мы сами растим насильников. 
 
TENGRINEWS: К какому решению пришли участники этой встречи? Там 

присутствовал депутат Мажилиса Нуржан Альтаев, он что-то 
пообещал? 
Дина Тансари : 
Он сказал, что депутаты доведут до конца. Он это сказал и в 
присутствии потерпевшей. Вы же слышали, как она выступала? Мы все 
чувствовали себя виноватыми. Не переставая, все ей говорили, что мы 
все решим, мы будем это контролировать. Наше предложение было 
такое, чтобы хотя бы по части 1 статьи 120 УК РК дали от пяти до 
восьми лет лишения свободы. Эта норма уже принята в Грузии, 
Кыргызстане. Если опираться на опыт, который уже есть и работает, то 
в Грузии уже имеют статистику, которая показывает значительное 
снижение по сексуальному насилию, после того как увеличились сроки 
наказания за это преступление. 
 
TENGRINEWS: Вы можете прогнозировать, когда поправки внесут и они 
вступят в силу? 
Дина Тансари : 
Я очень надеюсь, что закон примут быстро. Очень надеюсь. Не могу 
утверждать, но могу прогнозировать. В ноябре 2018 года фонд 
"НеМолчиKZ" провел масштабную конференцию. Мы в один день 
занесли 200 писем. 45 из них в правительство и 155 писем в Парламент, 
каждому депутату Мажилиса и Сената. В этих письмах мы отразили 
предложения по ужесточению законодательства. Там было все 
расписано, что мы хотим изменить, какие сроки наказания установить. 
Мы просили включить в закон статью "Домогательство". 
 
TENGRINEWS: Как вы думаете, если бы не этот случай в "Тальго", 
вопрос об ужесточении наказания за насилие не поднимали бы? 
Дина Тансари : 
Не этот случай, так другой. Понимаете, это уже был кипящий котел. Это 
была уже последняя капля. Рано или поздно это произошло бы. Мы же 
не одно такое дело показывали. Завтра еще кто-то придет, 
обязательно. Каждый день звонят. 
 
TENGRINEWS: Сколько женщин, по вашим данным, в Казахстане 
подвергается насилию? 
Дина Тансари : 
В прошлом году по 120-й статье ("Изнасилование"), 121-й статье 
("Насильственные действия сексуального характера") подали 1332 
заявления. Из них 231 преступление было совершено в отношении 
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несовершеннолетних. Из всех дел 454 дошли до суда. Большинство из 
этих дел по тяжким статьям. А дела по 120-й статье по части первой 
закрывают, в основном по причине отсутствия доказательств, 
отсутствия состава преступления. В день до пяти женщин становятся 

жертвами насилия. 
 
Интервью записала Асель Сатаева. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/gazeta/neveruyushhego-predlagali-
ubivat-kak-verootstupnika-kak-v-kazakhstane-propagandirovali-terrorizm-
po-whatsapp-564030/ 
 

Неверующего предлагали убивать как вероотступника: как в 
Казахстане пропагандировали терроризм по whatsapp 

 
В Алматы осудили восемь человек за пропаганду терроризма и 
разжигание религиозной розни в мессенджере. По версии следствия и 
суда, в специально созданной группе WhatsАpp они неоднократно 
размещали экстремистский контент с призывами к терроризму. 
Всего в группе состоял 171 человек из 15 регионов страны. 
 
Трех участников группы признали виновными в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 256 (“Пропаганда терроризма 
или публичные призывы к совершению акта терроризма с 
использованием сетей телекоммуникаций”) и ч. 2 ст. 174 (“Возбуждение 
религиозной розни, совершенное группой лиц”) УК РК. Одного из них 
приговорили к 8 годам лишения свободы, двое получили по 7,5 года 
лишения свободы. 
 
Еще пять граждан признаны виновными по ч. 2 ст. 174 УК РК, им 
назначено наказание в виде 5,5 года заключения каждому. Отбывать 
наказание осужденные будут в учреждении уголовно-исполнительной 
системы средней безопасности. 
 
Однако защитники осужденных не согласны с приговором суда. И 
считают, что дело имеет политическую подоплеку, и попросили 
предоставить им убежище. Правда, при этом обратились к главе 
спецслужб Кариму Масимову с просьбой предоставить им 
соответствующую справку. 
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– Моего сына судят за то, что мусульманин и ведет праведный образ 
жизни. Он просто сделал перепосыл одного религиозного ученого в 
чате, – заявила на пресс-конференции в Алматы мать одного из 
осужденных Анжела БЕЛЯЕВА. – Он политический мусульманин, 

которому нет места в Казахстане. Якобы какой-то генерал заказал нас. 
Это дело превратили в политику. Пока не пострадали наши внуки, мы 
сбежим отсюда. У нас нет будущего. Я буду просить убежища и прошу 
Карима Масимова дать бумагу, что он политический. 
 
На просьбу корреспондента “КАРАВАНА” озвучить имя этого генерала 
Беляева четкого ответа не дала. 
 
– Нам оперативник сказал, что по заказу какого-то генерала, но кто это, 
мы не знаем, – неуверенно ответила она. 
 
Как, впрочем, не смогла ответить, в какой стране хотела бы получить 
убежище. 
 
– Где нас услышат, туда мы и пойдем. Хоть куда, – заявила Беляева. 
 
Между тем, по версии следствия, участники WhatsАpp-чата под 
названием “Ахли сунна Валь-Джамагат” пропагандировали идеи 
деструктивного религиозного течения, в том числе об убийствах так 
называемых неверных, отказе от традиционных и светских праздников, 
о враждебности к другим религиям. 
 
Так, к примеру, неверующего человека участники чата в случае 
отказа от покаяния предлагали убивать как вероотступника, “а 
после не омывать, не заворачивать в саван, не совершать над ним 
заупокойную молитву, не просить для него милости от Аллаха и 
не хоронить его на кладбищах мусульман”. 
 
Даже у видавших многое экспертов, проводивших анализ переписки в 
этой группе, волосы встали дыбом. 
 
Однако родственники осужденных считают это безобидными 
высказываниями. 
 
– Ни у кого не было никакого призыва, были только высказывания, как 
правильно омовение проводить, например, – возмущена мать 
основателя чата Болатбека НУРГАЛИЕВА Сауле. – В 2015 году очень 
много молодежи уезжало воевать в Сирию. Мой сын, как основатель 

этой группы, всячески это осуждал в группе. Он цитировал слова 
известных ученых-богословов и всё. 
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– Вы утверждаете, что ваш сын и другие участники группы 
осуждали участие казахстанцев в боевых действиях в Сирии. 
Однако, насколько известно, ваш второй сын – Олжас – находится 

сейчас в международном розыске и воюет на стороне ИГИЛ. 
Почему вы умалчиваете этот факт? – поинтересовались мы у 
матери осужденного. 
 
– Это просто слова, на самом деле ничего не доказано. Я его ищу с 2015 
года. Мне ни КНБ, никто не доказал, что он где-то воевал. Он учился в 
Египте, потом исчез, пропал. Я его искала, где я только не была, какие 
только пороги не обивала. А потом нашла сноху, четверо детей у них 
было, двое детей отсюда уехали, двое в Египте родились. Я искала, 
нашла. То, что он воевал в ИГИЛ, не подтверждено никакими фактами. 
Нет у меня данных. Даже моя сноха Айгерим не могла ничего сказать. 
Ушел из дома и пропал. Я до сих пор своего ребенка ищу. Вы 
спрашиваете про Олжаса, этот вопрос очень некорректен с вашей 
стороны. Я не боюсь, с каждым это может случиться. Во всем виновато 
наше государство. 
 
Между тем, как стало известно “КАРАВАНУ” из информированных 
источников, семья Олжаса Нургалиева была хорошо осведомлена о 
том, что он находится в Сирии. По некоторым данным, в Сирию он 
перебрался через Турцию по так называемой туристической визе. 
Осенью 2012 года перевез туда свою семью – жену и детей. 
 
Как утверждают источники, некоторое время они находились в 
тренировочном лагере “Шейх Сулейман”, однако после обстрела 
деревни, где помимо семьи Олжаса находились еще 70 человек, 
супруга Нургалиева вынуждена была бежать вместе с детьми в 
Турцию. 
 
О местонахождении Олжаса ничего не известно. По некоторым 
данным, он, возможно, погиб во время обстрела. 
 
Однако мать братьев Нургалиевых не смогла на это ничего возразить. 
О какой политической подоплеке дела осужденных салафитов, 
называющих себя суруритами, идет речь, участники пресс-
конференции также ничего не могли внятно объяснить журналистам. 
 
Кстати, защитники всячески пытались заверить журналистов, что 
осужденные на самом деле являются не салафитами, а 
суруритами, что на языке радикальных исламистов, по их словам, 
означает “политический гонимый мусульманин”. 
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Странные познания, однако, у считающих себя истинными 
приверженцев ислама. Судя по “Википедии”, суруриты, хотя и 
считаются более умеренными (чем такфириты), все же отличатся 

крайней нетерпимостью. Они считают, что власти не должны вступать 
в какие бы то ни было отношения с кяфирскими (неверными) странами. 
Считается, что именно саудийские суруриты были активными 
участниками идеологической подготовки к началу “арабской весны”. 
 
Что на самом деле недоговаривают или скрывают родственники 
осужденных? Какие еще тайны хранит WhatsApp-переписка идеологов 
революций? 
 
Автор: Дилярам Аркин, АЛМАТЫ 
 
 
Казинформ 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/onlayn-proekt-idey-i-predlozheniy-po-
cifrovizacii-goroda-zapuskayut-v-stolice_a3556899 
 

Онлайн-проект идей и предложений по цифровизации города 
запускают в столице 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Акимат города Нур-Султана совместно с 
АО «Astana Innovations» и компанией BTS Digital запускают онлайн-
проект идей и предложений по цифровизации жизни столицы 
aitu.city/ideas. Цель проекта - объединить крутые идеи и стартап-
команды для повышения качества жизни горожан, экономического 
роста и устойчивого развития, передает МИА «Казинформ» со ссылкой 
на Елорда Инфо. 
 
У жителей столицы появилась уникальная возможность предложить 
решения по цифровизации города. 
 
«Портал aitu.city/ideas позволяет подать свою идею онлайн и открыто 
представить ее сообществу. Сформированный пул идей поможет 
сделать жизнь в городе лучше. Кроме того, сервис способствует 
формированию отечественной стартап-культуры, активизирует 
молодежь и развивает культуру предпринимательства», - отмечается в 
пресс-релизе акимата. 
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Приветствуются предложения по улучшению жизни в городе; 
повышению эффективности работы государственных органов и 
коммунальных предприятий с использованием цифровых технологий. 
 

В проекте могут принять участие граждане РК старше 18 лет, частные 
компании, госучреждения акимата и организации, находящиеся в 
коммунальной собственности. 
 
В Казахстане аналогов портала нет. Сейчас портал доступен лишь для 
жителей столицы, однако в будущем планируется запуск сервиса и в 
других городах Казахстана. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/kak-kazakhstancam-provesti-
dosug-1618-avgusta-563780/ 
 

Как казахстанцам провести досуг 16-18 августа 
 
В выходные пройдет замечательный фестиваль "Fourэ 2019". 
 
Медиа-портал Caravan.kz решил помочь вам составить план на 
хорошие и качественные выходные в городах Алматы, Нур-Султане и 
Караганде. 
 
Алматы 
Выходные в театре: 16 августа в государственном театре кукол покажут 
спектакль «Три поросенка» на двух языках. 
 
17 августа в театре "Жас Сахна" пройдет спектакль «Снежная 
королева», в театре "La Boheme" состоится магический спектакль «В 
гостях у кролика Роджера». 
 
18 августа в государственном театре кукол пройдет спектакль 
«Арыстанның қорқынышын қалай емдеу керек?», в театре "Жас Сахна" 
состоится показ детского спектакля «Колобок». 
 
Концерты: 16 августа на сцене "Музкафе" выступит популярный в США 
и Европе молодой талантливый певец и композитор Квентин Мур. 
16 августа театр "La Boheme" приглашает на джазовый концерт Ирэн 
Аравиной и "Jazz Band House", посвященный джазу и морю. 
 
17 августа в "Музкафе" выступит группа "MEZZO". 
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17 августа театр "La Boheme" приглашает на творческий вечер Пулата 
Маликова «Лепестки любви». 
 

Выставки: по 23 августа в музее искусств им. Кастеева - выставка 
«Один пояс - один путь. Живопись Чжан Би Юй». 
 
По 24 августа в галерее «Тенгри-Умай» - выставка Алмагуль 
Менлибаевой «Птица Амагу-ра». 
 
По 24 августа в галерее "Тенгри-Умай" - выставка пейзажей Алматы 
«Прогулки по городу». 
 
По 28 августа в камерной галерее "Вернисаж" - выставка «До свидания, 
лето, здравствуй, осень» 
 
По 30 августа в Государственном музее искусств им. Кастеева - 
выставка «Узоры Великой степи» из фондов музея. 
 
По 31 августа в Государственном музее искусств РК им. Кастеева - 
выставка «Художники-юбиляры 2019 года» из фондов музея. 
 
По 5 сентября в "Almaty Art Center" - выставка картин художников 
Восточно-Казахстанской области. 
 
По 31 декабря в Государственном музее им. Кастеева работает 
выставка «Живопись и графика Китая XIX-XXI века» 
 
Вечеринки: 16 августа в ночном ретроклубе "Пионерская правда" 
состоится арбузная вечеринка. 
 
17 августа в ночном ретроклубе "Пионерская правда" - вечеринка 
"ДАЕМ ВСЕМ гарантии на хороший отдых". 
 
17 августа в "Delight pool day club" пройдет большая вечеринка с 
купанием "Delight summer fest". 
 
Фестивали: с 1 июня по 31 августа в Family park - детский фестиваль 
«Hip Hop Kids», который будет проходить каждую субботу на 
протяжении всего лета! 
 
С 15 по 18 августа в конноспортивном комплексе «Almaty Horse&Polo 
Club» пройдет фестиваль "Fourэ 2019". 
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17 августа в ночном клубе «Underground Club» состоится фестиваль 
"Fresh blood music fest". 
 
Разное: 17 августа в ТРЦ "Ramstore All in" (площадка перед входом, на 

углу пр. Назарбаева и ул. Жолдасбекова, рядом с фонтанами, напротив 
ресторана "GATO") состоится большой танго-флешмоб. 
 
17-18 августа в парке 28 панфиловцев пройдет ярмарка меда. 
 
18 августа на площади перед ТРЦ «Mega Alma-Ata» стартует 
любительская велогонка «Tour of World Class Almaty». 
 
Спорт: с 18 по 24 августа на "Halyk Arena" состоится крупнейшее 
хоккейное событие страны – 17-й Кубок Казахстана по хоккею с шайбой. 
 
Нур-Султан (Астана) 
Столичные театры: с 16 по 18 августа в театре кукол для детей покажут 
спектакль «Старик-перекатиполе». 
 
17 августа на сцене театра "Астана Опера" с гастролями выступит 
Карагандинский академический театр музыкальной комедии, который 
сыграет спектакль «АЛЫЕ ПАРУСА». 
 
Выставки: с 30 мая по 25 августа в ЦСО «AILAND» ОКЕАНАРИУМ» 
работает уникальная зоовыставка «Живая радуга». 
 
На выставке представлены одни из самых ярких обитателей 
тропических лесов планеты: тукан токо, сине-жёлтый ара, енот-
полоскун, желтохохлый какаду, малыш яванской макаки (леонардо), 
зеленокрылый ара, символ 2019 года американская мини-пига, одна из 
самых маленьких в мире обезьян - белоухий игрунок и многие другие… 
 
По 2 сентября в Национальном музее Республики Казахстан в рамках 
Года молодежи, объявленного по инициативе Елбасы Н.А. Назарбаева, 
будет проходить групповая выставка молодых авторов «ArmandaStar». 
 
По 11 сентября в Национальном музее Республики Казахстан - 
персональная выставка Еркина Нуразхана «Шарайна». 
 
Фестивали: с 15 по 19 августа "The St. Regis Astana" совместно с 
Культурным центром Индии приглашают жителей нашей прекрасной 
столицы посетить фестиваль индийской кухни! 
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17 августа в ресторане "Fazenda" пройдет первый музыкальный 
"CRAFT BEER FEST". 
 
Караганда 

Театр: 16-17 августа в театре музыкальной комедии покажут спектакль 
«Волк-притворщик». 
 
17 августа в театре музыкальной комедии пройдет два спектакля: 
«Братец Лис и братец Кролик» и «Наливное яблочко». 
 
18 августа в театре музыкальной комедии состоится четыре спектакля: 
«Малышка Ви-Ви», «Дамских дел мастер», «Веселые медвежата» и 
«Ку-ка-ре-ку». 
 
Разное: 18 августа в киноклубе "eTV" состоится показ фильма "Доктор 
Ноу". 
 
Автор: Александра Вотинцева 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 

Лента.Ру 
Дата: 11.08.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/08/11/no_fun_allowed/ 
 

Глава YouTube лишила своих детей смартфонов ради живого 
общения 

 
Глава видеосервиса YouTube Сьюзен Войжицки (Susan Wojcicki) 
заявила, что регулярно лишает своих детей смартфонов для того, 
чтобы они общались вместе и проводили время в реальности. Об этом 
она рассказала в интервью The Guardian. 
 
По ее словам, дети смотрят YouTube, но «важно иметь баланс» в этом 
вопросе. «Для меня важно, чтобы дети научились ответственно 
подходить к тому, сколько времени у них занимают гаджеты. Мы ведь 
говорим детям, как себя вести на улице, так же нужно говорить им и о 
безопасности в интернете», — отметила Войжицки. 
 
Руководитель YouTube подчеркнула, что нужно найти способ 
регулировать время виртуальных развлечений молодежи. Топ-
менеджер заметила, что, помимо гаджетов, дети должны также уделять 
внимание занятиям спортом, школе, домашней работе, чтению и 
другим активностям. 
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«Есть периоды, когда я забираю телефоны у всех моих детей, особенно 
если мы на семейном отдыхе. Потому что я хочу, чтобы люди 
взаимодействовали друг с другом. Я забираю их телефоны и говорю: 
"Сегодня мы все сконцентрируемся на том, чтобы жить настоящим"», 

— рассказала она. 
 
По мнению Войжицки, лучше всего начать учить детей пользоваться 
телефоном примерно в средних классах школы, когда им около 11 лет. 
Она сравнила свою практику регулирования времени, проведенного за 
гаджетами, с тем, как родители объясняли ей необходимость 
ограничения просмотра телевизора. 
 
В последние годы технологические издания отмечают, что дети и 
подростки — самая активная аудитория YouTube. В связи с этим многие 
блогеры создают специальные мультфильмы и шоу, многие из которых 
были подвергнуты критике как негативно влияющие на подрастающее 
поколение. В 2017 году произошел скандал Elsagate — когда на 
YouTube обнаружили множество видеозаписей, содержащих сцены 
насилия, сексуальные фетиши, сделанные якобы для детей и 
находящиеся в списке рекомендаций с детскими мультфильмами. 
 
 
https://ria.ru 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190812/1557398134.html 

 
Студентов вузов начнут отчислять по совету искусственного 

интеллекта 
 
МОСКВА, 12 авг — РИА Новости. Студентов вузов в России в будущем 
будут отчислять по рекомендациям искусственного интеллекта, 
сообщил РИА Новости директор Центра EDCrunch University НИТУ 
"МИСИС" Нурлан Киясов. 
 
На основании данных цифрового следа студентов система будет 
оценивать их успеваемость, активность на лекциях, участие в 
общественной жизни и поведение. 
 
После анализа полученной информации руководство вузов будет 
решать: поощрить учащегося, посоветовать пройти дополнительные 
курсы, активнее спрашивать его на парах, предупредить о 
ненадлежащем поведении или отчислить. 
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Как отметил Киясов, искусственный интеллект позволит исключить 
предвзятость со стороны преподавателей. 
 
Для тестирования системы выберут несколько вузов, причем 

внедрение системы начнется уже в этом году, а к 2021-му в отдельных 
университетах будут действовать опытные образцы. 
 
Директор EDCrunch University заверил, что рекомендации 
искусственного интеллекта не будут обязательными к исполнению, 
окончательное решение о судьбе студента будет принимать деканат. 
По данным Министерства образования, в прошлом году из вузов по 
различным причинам отчислили 16,8% учащихся. Эксперты считают, 
что внедрение искусственного интеллекта позволит снизить этот 
показатель до десяти процентов. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 12.08.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190812/1557399651.html 
 

Эксперты рассказали, чего не хватает российской молодежи 
 
МОСКВА, 12 авг – РИА Новости. Молодым людям в России не хватает 
социальных лифтов и ощущения финансовой стабильности, 
рассказали опрошенные РИА Новости эксперты в связи с 
празднованием Международного дня молодежи. 
 
Ежегодно 12 августа отмечается Международный день молодежи 
(International Youth Day). Праздник установлен Генеральной 
Ассамблеей ООН 17 декабря 1999 года по предложению Всемирной 
конференции министров по делам молодежи, состоявшейся в 
Лиссабоне 8-12 августа 1998 года. 
 
"Ощущения финансовой стабильности завтрашнего дня" - сказал 
председатель Российского союза молодежи (РСМ) Павел 
Красноруцкий, отвечая на вопрос о том, чего не хватает российской 
молодежи. 
 
Он уточнил, что это связано с тем, что, по данным многих источников, к 
2022 году может исчезнуть ряд профессий, "относящихся к 
мануальному труду: переводчики, банковские консультанты, 
туроператоры и многие другие". "А в будущем роботы смогут занять и 
отрасль образования и медицины", - отметил он. 
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Красноруцкий добавил, что молодым людям, которые при поступлении 
в вузы в этом году выбрали одну из этих профессий, "придется 
перепрофилироваться в процессе учебы и получать необходимые 
надпрофильные знания (soft skills компетенции), которые, к сожалению, 

ещё не преподают в вузах". 
 
"Именно soft skills являются важной надстройкой к техническим (hard 
skills) навыкам, которые помогут адаптироваться на новом рынке 
труда", - заявил он. 
 
Как отметил председатель Всероссийского студенческого союза Олег 
Цапко, у молодежи сейчас достаточно возможностей для 
самореализации, но есть нехватка социальных лифтов. 
 
"Это одна из самых ключевых проблем, которые есть. Наличие 
социальных лифтов, чтобы люди видели возможности, перспективы, 
куда дальше двигаться", - считает он. 
 
Как добавил Красноруцкий, молодежь наиболее остро ощущает 
социальные проблемы, что усиливает отток населения из малых 
городов и муниципальных районов. По его мнению, чтобы улучшить эту 
ситуацию, необходимо развивать молодежную политику. 
 
"Акцент на развитии молодежной политики в малых городах, районах, 
поселках и селах, как минимум, увеличит возвратную миграцию, а 
учитывая то, что в эпоху глобализации именно молодежь должна 
рассматриваться в качестве ключевого показателя состояния нации – 
как максимум, улучшит уровень жизни населения", - добавил он. 
 
 
Лента.Ру 
Дата: 13.08.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/08/13/howtobehappy/ 
 

Женихам и невестам начали давать уроки семейной жизни в 
ЗАГСе российского города 

 
В ЗАГСе Копейска Челябинской области для будущих молодоженов 
начали проходить лектории в рамках национального проекта 
«Демография», посвященные семейной жизни. Об этом сообщается на 
сайте газеты «Копейский рабочий». 
 
По информации издания, занятия проводятся два раза в месяц. С 
женихами и невестами занимается психотехнолог Елена Савва. Им 
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рассказывают о партнерских отношениях, говорят о необходимости 
слушать и понимать друг друга, учат решать и предотвращать 
семейные конфликты. 
 

«Лекторий по партнерским отношениям — это как бы краткий мастер-
класс для молодых. (...) Конфликты интересов всегда будут, это жизнь. 
Важно понимать, что это не последняя точка в отношениях, что есть 
выход из любой ситуации. (...) Так постепенно люди учатся жить 
счастливой жизнью, все в их руках», — рассказала Савва. 
 
До 2024 года в России планируется реализовать нацпроект 
«Демография», в рамках которого также действует федеральный 
проект «Поддержка семей, имеющих детей». Он направлен на 
вовлечение в образовательный процесс родителей и создание условий 
для повышения их компетентности в вопросах образования и 
воспитания. Для этого во всех регионах России создадут центры 
помощи, где по итогам реализации федерального проекта не менее 20 
миллионов россиян смогут получать психолого-педагогическую, 
методическую и консультативную помощь. Бюджет федерального 
проекта составил 8,6 миллиарда рублей, общий бюджет нацпроекта — 
почти 784,5 миллиарда. 
 
 
https://ria.ru 
Дата: 15.08.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190805/1557121163.html 
 

Портрет российской семьи. Как он изменился за 20 лет 
 
Семья 1999 года 

Типичная семья конца 90-х была компактной: родители и один ребёнок. 
Как правило, до вступления в брак молодые люди не жили вместе и 
встречались не больше года. Жена становилась мамой в 24-26 лет, 
второго ребёнка семья обычно не планировала. Уровень дохода был 
скорее низкий, половина семейного бюджета уходила на продукты 
питания. Жили вместе с родителями одного из супругов, автомобиля в 
семье не было. В собственности имели небольшой участок земли и 
дачный дом, где проводили выходные и отпуска. 
 
Семья 2019 года 

Современная российская семья планирует завести второго ребенка 
или уже имеет двух детей. Супруги с детьми живут в отдельной 
квартире, которую взяли в ипотеку. До того, как узаконить отношения, 
молодые люди прожили вместе около трёх лет. Первого ребенка 
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решились завести, когда жене было 29 лет, после того, как она 
получила высшее образование и поработала по специальности. По 
сравнению с 1999 годом уровень дохода семьи повысился, 
увеличились расходы на отдых и развлечения. Появилась новая 

расходная статья — легковой автомобиль. Отдыхать семья ездит на 
российские черноморские курорты раз в 1–2 года. 
 
Взрослые 
Гражданский брак как пробный 
Российская семья за последние двадцать лет активно менялась. Брак 
как основа семьи развивается, как отмечают социологи, в двух разных 
направлениях. С одной стороны, удлинился срок совместной жизни до 
брака, растёт популярность гражданского союза. С другой стороны, 
российские мужчины и женщины по-прежнему стремятся к созданию 
традиционной семьи, ведь 76 процентов сожительств заканчиваются 
походом в загс, а значит их можно считать «пробным браком». 
 
Меньше молодёжи — меньше браков 
2014 год отмечен падением числа браков впервые за всё десятилетие. 
В первую очередь это связано с особенностями российской возрастной 
пирамиды: ранее число браков росло за счет детей бэби-бума 80-х 
годов, а вот молодёжь 1990-х годов рождения, достигшая брачного 
возраста, малочисленна. Проще говоря, в брак вступают с прежней 
интенсивностью, просто пар данного поколения стало меньше. 
 
Дети 
В новой семье больше детей 
Большие семьи, где нормой было пять и более детей, давно ушли в 
прошлое. В конце XX — начале XXI века среднестатистическая 
городская семья в России имела в среднем одного ребёнка. С 
середины 2010-х годов наметилось движение к модели двухдетной 
семьи. В первую очередь такая тенденция отражает рост 
благосостояния населения и его уверенности в завтрашнем дне. 
 
Дополнительным импульсом к повышению рождаемости послужила 
программа «Материнский капитал», запущенная в 2007 году. Она 
предполагает денежные выплаты родителям двух и более детей. Как 
отмечают социологи, второй и последующие дети стали появляться в 
семьях, которые изначально планировали иметь больше одного 
ребенка, однако выплаты позволили им осуществить свои планы 
раньше намеченного времени. 
 
Важным показателем качества жизни, социального благополучия и 
развития системы здравоохранения в стране служит младенческая 
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смертность. С 1999 года она стремительно сокращалась. И это притом, 
что в России, как и в целом в Европе, наблюдается явное «старение 
рождаемости» — в городах растёт доля женщин, рожающих первенцев 
и вторых детей в возрасте за 30 лет, что потенциально увеличивает 

количество осложнённых беременностей. 
 
Доступность детских садов 
Очереди в детские сады — проблема, существующая с 90-х, а всплеск 
рождаемости во второй половине нулевых её усугубил. Один из так 
называемых «майских указов» Президента 2012 года — «О мерах 
по реализации государственной политики в области образования 
и науки» — был направлен на улучшение ситуации с детсадами. 
Количество детей, которые не посещают садик из-за отсутствия мест, 
сократилось почти в два раза.  
При этом увеличилось количество дошкольников, которых 
воспитывают дома. Возможно, зрелые родители более обдуманно 
подходят к воспитанию детей. Также такой рост может говорить 
об улучшении благосостояния в семье: жена может позволить себе 
сидеть с ребёнком или делегировать часть забот няням и репетиторам. 
 
Семейная экономика 
Квартирный вопрос 
Тема жилья была и остается определяющей в семейных отношениях. 
Большая часть российских семей, как и 20 лет назад, имеют 
собственную жилплощадь. Общежития уходят в прошлое, а вот 
количество семей-арендаторов увеличилось. 
 
Возрождённое в 2005 году ипотечное кредитование позволило семьям, 
особенно молодым, жить отдельно от родителей. С 2011 года, 
благодаря федеральной программе «Молодая семья», такие семьи 
могут получить субсидирование в размере 35-40 процентов от 
рыночной стоимости квартиры. В 2019 году правительство запустило 
программу «Семейная ипотека», которая подразумевает льготную 
ставку в шесть процентов для семей, в которых с 2018 года родился как 
минимум второй ребёнок. Важный нюанс программы — льгота 
действует весь срок кредитования. 
 
Семьи стали жить лучше 
Стабилизация экономического положения после потрясений 90-х 
отразилась на благосостоянии семей. Большая часть населения 
России по-прежнему живёт небогато, но главными достижениями двух 
десятилетий стало сокращение числа бедных семей и практическое 
исчезновение крайне бедных, российская доходная шкала сдвинулась 
вверх на порядок. 
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Одним из обобщающих индикаторов уровня жизни в мировой практике 
является доля расходов на продукты питания. Если на продукты 
тратится 50–60 процентов от всех расходов, страна считается бедной, 

а население — малообеспеченным. По мере повышения уровня жизни 
этот показатель снижается, что позволяет увеличить траты на 
здоровье, отдых и т. д.  
 
Рост уровня жизни в современной России можно проиллюстрировать 
снижением расходов на питание до 30 процентов. При этом в два раза 
увеличились расходы на отдых и развлечения, а также на покупку и 
эксплуатацию автомобиля. 
 
Также показателем повышения доходности семей можно считать рост 
числа тех, кто имеет дополнительную недвижимость (квартиру или 
часть квартиры) или автомобиль. 
 
В XXI веке семья в России преобразуется: у брака появилась 
альтернатива в виде гражданского союза. Россияне стали позже 
вступать в брак и заводить детей. Однако иметь семью по-прежнему 
престижно, а благодаря возросшему благосостоянию супруги не боятся 
заводить больше одного ребёнка. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 16.08.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1811155-vlublennogo-parna-pytalis-zivem-
zakopat-v-tadzikistane.html 
 
Влюбленного парня пытались живьем закопать в Таджикистане 

 
В Таджикистане влюбленность молодых парня и девушки привела 

к трагедии. 23-летний юноша начал встречаться с девушкой из 

соседнего села. Однако их отношения не одобрили отец и братья 

возлюбленной, передает Сa-news.org. 

Любовь 23-летнего Хусрава и юной Санам закончилась трагедией. Как 

сообщает издание, девушка пригласила юношу на свидание, которое 

назначила в полночь. Однако о встрече узнали ее отец и братья, 

которые застали влюбленных вместе. 
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Мужчины очень агрессивно отреагировали на отношения Хусрава и 

Санам. Сначала они жестоко избили юношу арматурой, а затем 

выкопали для него яму. 

После издевательств глава семейства с сыновьями сбросил молодого 

человека в яму, а затем засыпал до горла землей. 

Чтобы остаться живым Хусрав пообещал мужчинам, что женится на 

Санам. После этого молодого человека отпустили. Однако после 

возвращения домой юноша повесился в коровнике своего отца. 

В данный момент начато расследование. 

 
 


